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بسم االله الرحمن الرحيم
ÏŸÅŒ∏\;

ا على سيد الأنبياء وإمام المرسلين سيدنا  الحمد الله رب العالمين، وصلاة وسلامً
محمد النبي الكريم وعلى آله وصحبه أجمعين وبعد....

فهذا كتاب الصرف الميسر ـ المقرر على طلاب الصف الثاني الثانوي في المعاهد 
الأزهرية ـ في ثوبه الجديد. جاء مشتملاً على الموضوعات المختارة من تصريف 
بشواهد،  مدعومة  القاعدة،  وتقريب  العبارة،  سهولة  فيه  روعي  الأسماء، 
متنوعة  من القرآن الكريم، والشعر العربي الفصيح، وأمثلة واقعية في جمل تامة 
مفيدة، مذيلة بقول ابن مالك، محققين بذلك الحفاظ على منهج أزهرنا الشريف

وكيفية  فيه،  والنظر  قراءته  على  الطالب  بتدريب  الخالد،  تراثنا  على  الاعتماد  في 
الاستفادة منه، مع عدم إغفال المعاصرة في تقديم هذا التراث بأسلوب مناسب 
متمثل في سهولة العبارة،والبعد عن الخلافات اللفظية المتكلفة،كما قدمنا لدروس 
رنا كل درس بالأهداف التربوية الخاصة  الكتاب بالأهداف التربوية العامة، وصدّ
به، وراعينا تناسب التدريبات مع محتو￯ الدرس، وكشفها عن تحقيق الأهداف.

ونسأل االله تعالى التوفيق والسداد.
مْ على سيدنا محمد، وعلى آله وأصحابه أجمعين. وصلِّ اللهم وسلِّ

ÏÁÖ·Ü¯\;Å·]¬⁄’]d;ÏËdÖ¬’\;Ï∆÷’\;r·]fiŸ;ÖÁÊŞh;Ïfiq’;JÄ\Å¡b

* * *
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تحديد علامات التأنيث.ـ ١
التمييز بين الصفات التي لا تلحقها علامات التأنيث. ـ ٢
التمييز بين أوزان ألف التأنيث المقصورة والممدودة. ـ ٣
التمييز بين الاسم الصحيح، والمقصور، والمنقوص، والممدود. ـ ٤
التمييز بين تثنية الصحيح، والمقصور، والمنقوص، والممدود. ـ ٥
التمييز بين جمع الاسم الصحيح، والمنقوص، والمقصور، والممدود. ـ ٦
التمييز بين الجمع السالم للمؤنث، وللمذكر.ـ ٧
توضيح كيفية التصغير للثلاثي وغير الثلاثي. ـ ٨
التمييز بين ما يعامل معاملة الثلاثي والرباعي عند التصغير. ـ ٩

توضيح كيفية تصغير الرباعي، والخماسي، وتصغير الترخيم. ـ ١٠
عند ـ ١١ أصوله  أحد  حذف  وما  المصغر،  وثالث  ثاني  أحكام  توضيح 

التصغير.
توضيح كيفية تصغير الكلمات غير المتمكنة من الإعراب.ـ ١٢
التمييز بين المنسوب والمنسوب إليه. ـ ١٣
التمييز بين النسب للمقصور، والمنقوص، والممدود. ـ ١٤
التمييز بين النسب إلى الثلاثي المكسور العين، والمختوم بياء مشددة، وما ـ ١٥

في وسطه ياء مشددة. 
ا.ـ ١٦ التمييز بين النسب إلى ما حذف أحد أصوله والثنائي وضعً
يلة صحيح اللام،ـ ١٧ عَ التمييز بين النسب إلى ما كان على وزن فعيلة، أو فُ

أو معتلها.  
اـ ١٨ مذكرً السالم  والجمع  المركبة  والأعلام  المثنى  إلى  النسب  بين  التمييز 

أو مؤنثًا. 
التأكيد على أهمية علم الصرف من خلال دراسة هذا المقرر. ـ ١٩
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الأمثلة:
(١)  قال تعالى:  (١).

(٢) قال تعالى:  (٢). 
(٣) قال تعالى: ثن Õ Ô  Ó ثم(٣). 
(٤) (اتجهت الدولة إلى الصحراء؛ لتعميرها).

(١) سورة (آل عمران) . من الآية: (١٤٤).
(٢) سورة (الفجر) . الآيتان: (٢٧، ٢٨).

(٣) سورة (النجم) . من الآية: (٢٥).

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا. ـ ١ يبرر لقوله: إن الأصل في الاسم أن يكون مذكرً
يحدد علامات الاسم المؤنث (علامات التأنيث).ـ ٢
يستدل على تأنيث ما ليس فيه علامة ظاهرة من الأسماء المؤنثة.ـ ٣
يميز بين الاسم المؤنث بعلامة تأنيث والمؤنث من دون علامة تأنيث. ـ ٤
يكتب أسماء مؤنثة لم تلحقها علامة التأنيث. ـ ٥
يستخرج أسماء مؤنثة لحقتها علامة التأنيث في فقرة. ـ ٦
يستخرج أسماء مؤنثة لم تلحقها علامة التأنيث في الأمثلة. ـ ٧
يهتم بدراسة علامات التأنيث. ـ ٨



٦
(٥) قال رسول االله  صلى الله عليه وسلم   «عينان لا تمسهما النار، عين بكت من خشية االله، وعين باتت 

              تحرس في سبيل االله».
(٦) ثن ÛÚ Ù Ø ×   Ö ثم(١).

يَيْنَة) (٧) (الفيل ضخم وله عُ
U{Öç’\

إذا تأملنا الأمثلة السابقة اتضح لنا ما يلي:
على  • تدل  علامة  فيه  وليس  مذكر،  على  دل  اسماً  (محمد)  كلمة  نجد  الأول  المثال  في 

هذا التذكير؛ لأن التذكير هو الأصل، لذا لم يحتج إلى علامة لتدل عليه (٢).
وفي المثال الثاني نجد كلمة (المطمئنة) قد اشتملت على تاء متحركة في آخرها، فدلت  •

على أنها وصف لمؤنث، وهذه التاء تسمى تاء التأنيث.
وفي المثال الثالث نجد كلمة (الأولى) قد ختمت بألف التأنيث المقصورة؛ للفرق بينها  •

وبين مذكرها (أول)، فكانت هذه الألف علامة للتأنيث.
ذلك  • ويؤكد  الممدودة،  التأنيث  بألف  مؤنثة  كلمة (الصحراء)  نجد  الرابع  المثال  وفي 

عود الضمير عليها مؤنثـًا فى كلمة «لتعميرها».
الذي  • الفعل  تأنيث  بدليل  مؤنث،  على  دلت  قد  كلمة (عين)  نجد  الخامس  المثال  وفي 

أُسندت إليه، ولذا يقال: إن علامة التأنيث مقدرة.
وفي المثال السادس نجد كلمة (النار) دلت على مؤنث بدليل عود الضمير عليها مؤنثًا     •

في كلمة (وعدها) فعلامة التأنيث فيها مقدرة غير ظاهرة.

(١) سورة (الحج). من الآية: (٧٢).
أنه  بدليل  التذكير،  الأشياء  جميع  في  الأصل  لأن  التذكير؛  فرع  التأنيث  كان  إنما  قيل:   (٢)
فى  الأصل  أن  يؤكد  ومما  مذكر،  اللفظ  وهذا  (شيء)  لفظ  مؤنث  أو  مذكر  كل  على  يطلق 

   +  *  )  (  '  &  %  $  #  "  ! ثن  تعالى:  قوله  التذكير  الأشياء  جميع 
,ثم[سورة (النساء): الآية: (١)]، حيث قرر القرآن أن آدم ـ المذكر ـ هو الأصل وأن 

حواء ـ المؤنث ـ فرع عنه.



۷
يرد  • نعلم  كما  والتصغير  (عين)  كلمة  تصغير  يَيْنة)  (عُ كلمة  نجد  السابع  المثال  وفي 

وعلامة  مؤنثة  (عين)  أن  على  فدل  (عيينة)  في  التاء  ظهرت  لذا  أصولها؛  إلى  الأشياء 
ا. تأنيثها مقدرة أيضً

UÎÅ¡]Œ’\
المؤنث،      مدلول  من  ا  وجودً أسبق  مدلوله  لأن  ا؛  مذكرً يكون  أن  الاسم  في  الأصل   (١)
فالتأنيث فرع التذكير، ولكون التذكير هو الأصل لم يحتج الاسم المذكر إلى علامة تدل على 

تذكيره، ولكون المؤنث فرعا افتقر المؤنث إلى علامة تدل على تأنيثه.
(٢) الاسم المؤنث: ما فيه علامة تدل على التأنيث، وتكون هذه العلامة:

(أ) ظاهرة وتشمل: التاء، والألف المقصورة، والألف الممدودة، والتاء أكثر 
بخلاف  بغيرها  تلتبس  لا  لأنها  التأنيث؛  على  دلالة  وأظهر  الألف،  من  استعمالاً 

الألف.
(ب) مقدرة وهي التاء فقط، ويستدل على تأنيث الاسم الذي تقدر فيه التاء 

بأحد الأدلة التالية: 
أ ـ  عود الضمير عليه مؤنثًا، نحو قوله تعالى: ثن fe   d c b ثم (١).

 f e d ب ـ الإشارة إليه بما يشار به للمؤنث، نحو قوله تعالى: ثن
h gثم(٢).

ج ـ وصفه بالمؤنث، نحو قوله تعالى: ثن : ; > ثم (٣).
نَة) تصغير (عين) و(أذن) وإلى  يْ يَيْنَة) و(أُذَ د  ـ ثبوت التاء في تصغيره، مثل: (عُ

جميع ما تقدم يشير ابن مالك بقوله:
*** ـةُ التَّأنيـثِ تـاءٌ أو ألفْ لامَ تِفْعَ روا التَّا كالكَ دَّ امٍ قَ وفي أَسَ

ِ *** بالضميرِ التقديرُ  ـــيرويُعـــرفُ  غِ دِّ في التَّصْ ه كالـــرَّ نَحـــوِ وَ
* * *

(١)  سورة (محمد). من الآية: (٤).
(٢)  سورة (يس). من الآية: (٦٣).

(٣)  سورة (الحاقة). من الآية: (١٢).
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد الغرض من إلحاق تاء التأنيث باللفظ.ـ ١
يحدد الصفات التي يستوي فيها المذكر والمؤنث. ـ ٢
ا. ـ ٣ يحدد الصفات التي تدخلها تاء التأنيث جوازً
ا في الأمثلة. ـ ٤ يستخرج صفات تدخلها تاء التأنيث جوازً
يكتب أمثلة لبعض الصفات المشتركة بين المذكر والمؤنث. ـ ٥
ا. ـ ٦ ا لا قياسً يبين سبب دخول التاء في الأسماء الجامدة سماعً
يهتم بدراسة الصفات التي لا تلحقها تاء التأنيث. ـ ٧
يحدد الصفات التي لا تدخلها تاء التأنيث في اللسان العربى.  ـ ٨
يمثل لأشهر أوزان الصفات المشتركة بين المذكر والمؤنث، ويغلب فيها ـ ٩

ترك التاء.   
يحدد سبب وجود علامة للتأنيث في اللغة العربية، وعدم وجود علامة  ـ١٠

للتذكير. 
UÏ÷mŸ¯\

قال تعالى: ثن H G F E D C B  ثم (١).١ـ 
قال تعالى: ثن Z Y ] \ [ ثم (٢).٢ـ 

(١) سورة (الفرقان). من الآية: (٧٠).
(٢) سورة (يس). من الآية: (٣٣).



۹
 قال تعالى: ثن ¥  ¦ § ¨ © ª     ثم (١).٣ ـ

ل أكلُ الذبيحة.٤ـ  ، ويحَ ْرمُ أكلُ النطيحةِ يحَ
قال تعالى: ثن , - . /210ثم(٢).٥ـ 
ا كريمة، عظيمة، شريفة، رحيمة، ظريفة).٦ـ  ăا كريماً وأم (وهبنى االله أبً
  قال تعالى: ثن o n m l k j ثم (٣).ـ ٧

(رأيت الطبيب يسعف طالبة جريحًا، بجوار امرأة قتيل، صريع).٨ ـ 
 رأيت قتيلاً وقتيلة. ـ ٩
   عند￯ سيارة ركوبة و ركوب، وناقة حلوبة وحلوب. ـ١٠
)(٤). ـ١١ ماً غْشَ ، وكونى عند اللزوم مِ ماً غْشَ  (كن عند الشدائد مِ
 هذه فتاة مهزار، وتلك فتاة منطيق(٥). ـ١٢
قال الشاعر: ـ ١٣

*** لمَ ما بيِ بـي لِيعْ احِ بابِقـال لي صَ الرَّ أخـتَ  القتولَ  أَتحبُّ     
 رزقني االله بأخت صبور، شكور. ـ١٤

U{Öç’\

إذا تأملنا الأمثلة السابقة اتضح لنا ما يلي:
) وهو مذكر، •  ا) وقعت صفة لكلمة (عملاً  في المثال الأول نجد كلمة (صالحً

ولذلك لم تلحق الصفة تاء التأنيث، ويفهم من ذلك أن الصفات لا تلحقها 
التاء إلا إذا كانت لمؤنث.

(١) سورة (الأحزاب). من الآية:(٥٠).
(٢) سورة (المائدة). من الآية:(٣).
(٣) سورة (يس). من الآية: (٧٨).

م: الجريء الذي لا يثنيه شيء عن إرادته لشجاعته. (٤) المِغْشَ
(٥) المنطيق: البليغ والبليغة.



۱۰
وهى •  (الأرض)  لكلمة  صفة  وقعت  (الميتة)  كلمة  نجد  الثاني  المثال  وفي   

مؤنثة، لذلك لحقت الصفة تاء التأنيث.
 وفي المثال الثالث نجد كلمة (مؤمنة) صفة لمؤنث ولحقتها تاء التأنيث.• 
وفى المثالين الرابع والخامس نجد كلمتي (النطيحة) و(الذبيحة) على وزن  •

(فعيل) بمعنى (مفعول) واستعملت كل منهما اسمـًا فوجب إلحاق التاء 
بهما.

وهى  • (فعيل)  وزن  على  صفة  ا)  (كريمً كلمة  نجد  السادس  المثال  وفي 
نجد  ا  وأيضً (أبـًا)،  وهو  مذكر،  لموصوف  الصفة  وهذه  (فاعل)،  بمعنى 
الصفة  وهذه  بمعنى (فاعل)  وهى  وزن (فعيلة)  على  صفة  كلمة (كريمة) 
ا) والملاحظ أن تاء التأنيث في هذا الوزن جاءت  ăلموصوف مؤنث، وهـو (أُم
رحيمة،  شريفة،  عظيمة،  ومثلها:  كثير،  وهذا  والمؤنث،  المذكر  بين  فارقة 

ظريفة صفات لمؤنث.
 وفي المثال السابع نجد كلمة (رميم) صفة على وزن (فعيل) بمعنى (فاعل)  •

ا للإلباس،  ولم تلحقها تاء التأنيث، وهذا قليل، والغالب أن تلحقه التاء دفعً
فيقال فى غير القرآن: (وهى رميمة).

 وفي المثال الثامن نجد الكلمات (جريحًا)، (قتيل)، (صريع) صفات لمؤنث،  •
الأسماء،  استعمال  تستعمل  ولم  (مفعول)  بمعنى  (فعيل)  وزن  على  وهى 
من  خلت  ولذلك  بها،  التأنيث  تاء  إلحاق  فيقل  المؤنث،  موصوفها  وتبعت 

التاء.
موصوفه،  • يتبع  لم  لكنه  بمعنى (مفعول)  جاء (فعيل)  التاسع  المثال  وفى 

بالمؤنث  التاء  إلحاق  وجب  ولذلك  الأسماء،  استعمال  استعمل  بأن 
خوف اللبس، نحو: رأيت قتيلاً وقتيلة. 



۱۱
وفي المثال العاشر نجد كلمة (ركوبة) صفة لمؤنث على وزن (فعولة) بمعنى  •

فيقال:  التأنيث،  تاء  من  خالية  ـ  ا  أيضً ـ  الصفة  جاءت  وقد  (مفعول)، 
بتلك الصفة  فيجوز إلحاق التاء  (ركوب)، ومثلها: ناقة حلوب وحلوبة، 

كما يجوز عدم إلحاقها بها على السواء.
تارة  • لمذكر  عَل)  فْ وزن (مِ على  م)  غْشَ كلمة (مِ نجد  عشر   ￯الحاد المثال   وفي 

ولمؤنث تارة أخر￯، وفي الحالتين وردت خالية من تاء التأنيث؛ لأن التاء لا 
تلحق هذا الوزن  وجوبـًا، ولأنه وزن يستوي فيه المذكر والمؤنث.

 وفي المثال الثاني عشر نجد كلمتي (مهزار)، و(منطيق) صفتان لمؤنث على  •
عِيل) وقد وردتا خاليتين من تاء التأنيث؛ لأن التاء لا  فْ عَال) و(مِ فْ وزن (مِ

تلحق هذين الوزنين وجوبًا؛ ولأنهما وزنان يستوي فيهما المذكر والمؤنث.
و(صبور)  • الكلمات: (القتول)  نجد  عشر  والرابع  عشر  الثالث  المثالين  وفى 

من  خالية  وجاءت  (فاعل)  بمعنى  عُول)  (فَ وزن  على  صفات  و(شكور) 
المذكر  فيه  يستوي  ولأنه  وجوبـًا؛  الوزن  هذا  تلحق  لا  لأنها  التأنيث؛  تاء 

والمؤنث أيضـًا.
UÎÅ¡]Œ’\

الغرض من إلحاق تاء التأنيث باللفظ تمييز المؤنث عن المذكر، وأكثر ما يقع 
الجامدة  الأسماء  لأن  وحسنة؛  وحسن  وفاهمة،  فاهم  نحو:  الصفات،  في  ذلك 
يغلب فيها تمييز المؤنث عن المذكر بوضع أسماء مخصوصة لكل منهما، نحو: جمل 
وامرأة،  وامرئ  وفتاة،  فتى  نحو:  بالتاء،  فيها  التمييز  ويقل  وأتان،  يرْ  وعَ وناقة، 
المذكر  بين  مشتركة  كانت  إذا  الصفات  في  التمييز  يطرد  وإنما  وطفلة.  وطفل 
الحاجة  لعدم  وطالق؛  حائض  نحو:  وحده،  بالمؤنث  المختصة  بخلاف  والمؤنث 

إلى التاء فيها.
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صفات يجب إلحاق تاء التأنيث بها وهى: التي تكون على وزن (فعيل) ١
بمعنى (مفعول) واستعملت اسمـًا مثل: النطيحة والذبيحة.

٢
صفات يكثر إلحاق التاء بها وهى: الصفات التابعة لمؤنث وتكون على 
وزن (فعيل) بمعنى (فاعل) مثل: هذه امرأة كريمة، عظيمة، شريفة، 

ظريفة، رحيمة.

٣
وزن (فعيل)  على  كانت  إذا  وهذا  بها  التأنيث  تاء  إلحاق  يقل  صفات 
جريح،  امرأة  هذه  مثل:  لمؤنث  صفة  واستعملت  (مفعول)  بمعنى 

صريع، قتيل، بغيض.

٤
وهي  ترجيح،  دون  إلحاقها  وعدم  بها  التاء  إلحاق  فيها  يجوز  صفات 
التي تكون على وزن (فعول) بمعنى (مفعول) مثل: رزقك االله بناقة 

حلوب، ركوب، أو حلوبة وركوبة.

٥
صفات يمتنع إلحاق تاء التأنيث بها وهى: الصفات التي يستوي فيها 
عَال ـ  فْ عَل ـ مِ فْ المذكر والمؤنث، وتأتي على وزن من الأوزان التالية: (مِ
عيل ـ فعول بمعنى فاعل) مثل: هذه امرأة مغشم، مهزار، معطير،  فْ مِ

صبور، شكور.
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وإلى ما تقدم يشير ابن مالك بقوله:((١))

*** ـــولاَ عُ فَ ارقـــةً  فَ تـــلي  عِيلاَولا  والمِفْ الَ  عَ المِفْ ولا  لاً  أَصْ
*** ـــلٌ ومـــا تلِيـــه عَ فْ اك مِ ـذوذٌ فيهكـــذَ رقِ منْ ذ￯ِ فَشُ تا الفَ
*** ــعْ بِـ عِيـــلٍ كقتيـــلٍ إنْ تَ ـــنْ فَ ْتَنِعْومِ تمَ التَّا   (١) غالبًا  ه  وفَ صُ وْ مَ

* * *

(١) أشار بقوله (غالبًا) إلى أنه قد تلحقه تاء التأنيث حملاً على (فعيل) بمعنى (فاعل) كقول 
نحو: التجرد،  في  عليه  بمعنى (فاعل)  الذي  حمل  كما  حميدة،  وخصلة  ذميمة  صفة  العرب: 

ثن ® ¯  ° ± ²  ³ ثم   سورة (الأعراف). الآية: (٥٦)
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد المقصود بألف التأنيث المقصورة.   ـ ١
يكتب خمسة أوزان لألف التأنيث المقصورة. ـ ٢
يحدد نوع ألف التأنيث في فقرة، ويزنها، مع الضبط بالشكل. ـ ٣
يكتب أمثلة لأوزان ألف التأنيث المقصورة. ـ ٤

معروف  مشهور  بعضها  أوزان،  المقصورة  التأنيث  بألف  المنتهي  للاسم 
الأمثلة، وبعضها الآخر يحتاج إلى مصادر اللغة لتعين على تعرف تأنيثه فضلاً عن 

دلالة أمثلته، والمشهور منها ما يلي:
بَى: لموضع ورد في قول جرير:ـ ١ عَ بى: للداهية، وشُ ) مثل: أُرَ لىَ عَ (فُ

*** بَى غريبا ــعَ ا حــلّ في شُ ــا لا أبــا لــك واغترابــاأعبــدً ألؤمً
قال ـ ٢ عَى  جْ ورُ  ،￯ رَ غْ وصُ  ،￯َ برْ وكُ  ،￯ َ وبُشرْ  ، بْلىَ وحُ ثَى،  أُنْ مثل:   ( لىَ عْ (فُ

تعالى: ثن 1 2     3 4 5 ثم (١)، ثن p o  n    m   ثم (٢).
ى.ـ ٣ طْشَ ￯، وعَ وَ ، ونَجْ ضىَ رْ ى، ومَ حَ رْ ) مثل: جَ لىَ عْ (فَ
￯ ـ للحمار السريع في مشيته، قال ـ ٤ يَدَ د￯َ ـ نهر بدمشق، حَ ) مثل: بَرَ لىَ عَ (فَ

أحمد شوقي:
*** د￯َ أرقُّ دمشقُســـلام من صبا بَرَ يا  يكفكف  لا  ودمع 

(١) سورة (يونس) . من الآية: (٦٤).
(٢) سورة (العلق) . من الآية: (٨).



۱٥
تعالى: ـ ٥ قال   ￯ار كَ وسُ لطائرين،  اسمان  ـ  نَى  ماَ وسُ  ،￯ بَارَ حُ مثل:   ( الىَ عَ (فُ

ثن8 9  : ; > = ثم (١).
ى ـ اسم للباطل والكذب.ـ ٦ هَ مَّ ) مثل: سُ لىَ عَّ (فُ
￯ ـ اسم لمشية فيها تبختر.ـ ٧ بَطْرَ ) مثل: سِ لىَّ (فِعَ
بَى) ـ ٨ ، و(ظِرْ ￯  ـ وهو مصدرٌ رَ لىَ ـ نوع من الشجر، وذِكْ ) مثل: دِفْ لىَ (فِعْ

 ( لىَ جْ و(حِ كريهة،  رائحتها  كالهرة  دويبة  وهو  بان)  رِ (ظَ مفرده  جمع  اسم 
لة) وهي اسم طائر، ولا ثالث لهما في الجموع. جَ جمع (حَ

￯ ـ للعادة.ـ ٩ يرَ جِّ )، وهِ ثَّ ثِّيثَى ـ مصدر (حَ ) مثل: حِ يلىَ (فِعِّ
وهو  ـ١٠ ـ   ￯ رَّ فُ وكُ التبذير،  من  ـ   ￯ رَّ وبُذُ الحذر،  من  ـ   ￯ رَّ ذُ حُ مثل:   ( لىَّ عُ (فُ

اسم لوعاء الطلع.
يْطَى ـ اسم للاختلاط. ـ١١ لَّ ￯ ـ اسم للغز، وخُ يْزَ ) مثل: لُغَّ يْلىَ عَّ (فُ
￯ ـ لطائر. ـ١٢ ارَ ضَّ ￯ ـ لنبتين، وخُ ارَ قَّ ￯ وشُ بَّازَ ) مثل: خُ الىَ عَّ (فُ

وفي أوزان ألف التأنيث المقصورة يقول ابن مالك:
*** ـــرِ ــدٍّ نحــو أنثــى الغــروألـــف التأنيـــث ذاتُ قَصْ اتُ مَ ذَ وَ
*** ـــاني الأولى بَ ـــتهار في مَ والطّولىوالاش بَى  أُرَ زن  وَ بْديـــه  يُ
*** ا ْعَ جمَ فَعْلى  ن  زْ وَ وَ رطَـــى  مَ ـبْعىوَ شَ ا أو صفة كَ درً أوْ مصْ
*** ￯بَطْر سِ ى  هَ ـمَّ سُ  َ￯بَار ￯وكحُ رَّ فُ ثِّيثَـى مع الكُ حِ ذِكر￯ وَ
*** ￯ ارَ ـقَّ ع الشُّ يْطَى مَ لَّ اكذاك خُ ه اســتندارَ ــزُ لغــير هــذِ واعْ

* * *
(١) سورة (الحج). من الآية:(٢).
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد المقصود بألف التأنيث الممدودة.   ـ ١
يحدد الأوزان المشهورة لألف التأنيث الممدودة. ٢ـ 
يكتب أمثلة لأوزان ألف التأنيث الممدودة. ٣ـ 
يستخرج ألف التأنيث الممدودة من الكلام. ٤ـ 
التي ٥ـ  الكلمات  وزن  مع  يُقرأ،  نصٍّ  كلماتِ  في  التأنيث  ألف  نوع  يحدد 

وردت فيها الألف. 
العلامة الثالثة للتأنيث في الأسماء الألف الممدودة، وهى كسابقتها في شهرة بعض أوزانها 

وغرابة بعضها الآخر، ومن أوزانها المشهورة:
صفة ـ ١ أو  كحمراء  «أفعل»  على  مذكرها  صفة  أو  كصحراء،  اسمـًا  عْلاء)  (فَ

مذكرها على غير «أفعل» نحو: امرأة حسناء.
ياء.ـ ٢ قِ ياء، وأَتْ قِ بُعاء، ويجوز فيه ضم العين وفتحها، وكذلك: أَشْ عِلاء) مثل: أَرْ (أَفْ
بَاء ـ أنثى العقارب.ـ ٣ رَ قْ لَلاء) مثل: عَ عْ (فَ
اء.ـ ٤ فُصَ رْ لُلاء) مثل: قُ عْ (فُ
ء) مثل: عاشوراء، وتاسوعاء.ـ ٥ ولاَ اعُ (فَ
اء لبابى جحر اليربوع.ـ ٦ افِقَ اء، ونَ عَ اصِ ء) مثل: قَ اعِلاَ (فَ
اء ـ وهى العظمة.ـ ٧ يَ ِ لِيَاء) مثل: كِبرْ (فِعْ
اء ـ جمع شيخ. ـ ٨ يُوخَ شْ ء) مثل: مَ عُولاَ فْ (مَ



۱۷
اء ـ اسماً للقصاص.ـ ٩ اصَ اَلاء) مثل: قِصَ (فِعَ

اء. ـ ١٠ سَ نْفُ نْعُلاء) مثل: خُ (فُ
يثاء ـ نوع من التمر.ـ ١١ رِ عِيلاء) مثل: قَ (فَ
اء ـ بضم الفاء وفتحها وكسرها  ـ١٢ َ يرَ ء ـ للتكبر، وسُ يَلاَ ء) مثل: خُ عَلاَ (فُ

ـ وهو ثوب من الخز مخطط.
وفي أوزان ألف التأنيث الممدودة يقول ابن مالك:

*** عِلاءُ أَفْ ء  ـــلاَ عْ فَ هـــا  دِّ ءُلمَ لَلاَ عْ وفَ العـــينِ  ثَلَّـــثَ  مُ
(١) *** ولا اعُ لُـــلا فَ عْ الاَ فُ عُولاَثُـــمَّ فِعَ فْ مَ لِيـــا  فِعْ ءُ  ـــلاَ اعِ فَ وَ

*** ذا ـــينِ فِعَالا وكَ طلقُ العَ ذاومُ ءُ أُخِ ـــلاَ عَ طلَق فـــاءٍ فَ مُ
* * *

(١) الأوزان المذكورة فى هذا البيت معطوفة على «فعلاء» فى البيت السابق بعاطف مقدر فى 
ا على فهم القارئ من  أكثرها، وقد قصر ابن مالك أكثر هذه الأوزان على الضرورة؛ ارتكازً
لياء،  ء، وفاعولاء، وفِعْ لُلاَ عْ قوله: «لمدها» فى البيت السابق، فأصل هذه الأوزان: فِعَالاء وفُ

ومفعولاء، وهكذا.
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ما السبب في وجود علامة للتأنيث في اللغة العربية، وليس هناك علامة : ١س

للتذكير؟
ا، بين كيف يستدل على تأنيث : ٢س ا في اللفظ أو مقدرً التأنيث يكون ظاهرً

ا؟ مثل لما تقول. الاسم إذا لم يكن تأنيثه ظاهرً
ما الصفات التي تدخلها التاء عند التأنيث؟ وما الصفات التي لا تقبل : ٣س

التاء؟ أفصح عن إجابتك بالأمثلة.
فيها : ٤س وغلب  والمؤنث  المذكر  بين  المشتركة  الصفات  أوزان  لأشهر  ثِّلْ  مَ

ترك التاء.
التذكير : ٥س حيث  من  عُول)  (فَ وزن  حكم  وما  عِيل)؟  (فَ وزن  حكم  ما 

والتأنيث؟ وضح إجابتك بالأمثلة.
اذكر ثلاثة أوزان لألف التأنيث المقصورة، وثلاثة أخر￯ لألف التأنيث : ٦س

الممدودة، مع التمثيل.
 ثنonmlkjثم، ثن : ; > ثم،  ثن ®̄   : ٧س

° ± ² ³ ثم .
ْ حكم دخول التاء فيما تحته خط في الآيات السابقة. مع ذكر السبب. بَينِّ

اشرح مع التمثيل قول ابن مالك:: ٨س
*** امٍ قدروا التا كالكتفْعلامـةُ التأنيـث تـاءٌ أو ألفْ وفي أَسَ
*** بالضمير التقديرُ  غـــيرويعـــرفُ  ونحـــوه كالـــردِّ في التَّصْ
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فيها : ٩س وردت  التي  الكلمة  نِ  زِ ثم  يأتى،  فيما  التأنيث  ألف  نوع  اذكر 

الألف،مع الضبط بالشكل.
بِعاء) ء ـ أَرْ يَلاَ َاد￯َ ـ خُ ￯ ـ جمُ رَ ى ـ ذِكْ ْمَ اء ـ بهُ قَ رْ بَطْر￯ ـ زَ اء ـ سِ يرَ          (سِ

√à]i’\;ÿ\ıâ÷’;ÏËpÇÊ≥;Ïd]pb
نوع الألف فيهاوزنهاالكلمة
سيراء
￯بَطْر سِ
اء قَ رْ زَ
ى ْمَ بهُ
￯ رَ ذِكْ
￯ََاد جمُ
ء يَلاَ خُ
اء بِعَ أَرْ

فِعَلاء
فِعَلىَّ

ء عْلاَ فَ
عْلىَ فُ
فِعْلىَ
الىَ عَ فُ
ء عَلاَ فُ

ء ـ بفتح العين  عِلاَ أَفْ
وكسرها وضمها

ممدودة
مقصورة
ممدودة
مقصورة
مقصورة
مقصورة
ممدودة
ممدودة

* * *
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا للاسم الصحيح. ١ـ   يكتب تعريفً
ا للاسم المقصور. ـ ٢ يكتب تعريفً
ا للاسم المنقوص. ـ ٣ يكتب تعريفً

ا للاسم الممدود. ٤ـ   يكتب تعريفً
يميز بين كلمتي القياسي والسماعي. ـ ٥
يميز بين المقصور القياسي والمقصور السماعي. ـ ٦
يميز بين الممدود القياسي والممدود السماعي. ـ ٧
يكتب أمثلة للمنقوص والمقصور والممدود والصحيح.  ـ ٨
يكتب أمثلة للمقصور القياسي والممدود القياسي. ـ ٩
 يستخرج الأسماء المقصورة والمنقوصة والممدودة والصحيحة من الكلام.  ـ١٠
ا قياسيăا من الكلام.  ـ١١ ا قياسيăا وممدودً  يستخرج مقصورً
 يهتم بدراسة أقسام الاسم.  ـ١٢
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UÏ÷mŸ¯\
(أ)

قال تعالى: ثن z } | { ~ ثم(١).١ـ 
قال تعالى: ثن ÊÉ È Ç Æ    Å ÄÃ Â ثم (٢).٢ـ 
قال تعالى: ثن Ë Ê É È Ç Æ ÅÄ Ã ثم (٣).٣ـ 
L ٤ـ   K  J  I  HG   F  E  D  C  B  A ثن  تعالى:  قال 

Mثم(٤).
(ب)

￯(٥).ـ ١ وً ي القلب لفراقهم جَ وِ ا، وجَ أسفت على فراق الأحبة أسفً
ا كثيرة.ـ ٢ بً بَة واحدة بل قِرَ التاجر لا يعرض في متجره قِرْ
￯.ـ ٣ ا من المِرَ د أن يقبل كثيرً ة (٦) واحدة تعوَّ يَ رْ من أباح لنفسه مِ
ى كثيرة.ـ ٤ مً يَة واحدة بل دُ مْ ليس فى المتجر دُ
ب.ـ ٥ بَة الله، وأولى بالمؤمنين المداومة على هذه القُرَ رْ أفعلُ الخير قُ

(ج)
، واستقصى درجة ـ ١ ا عظيماً استخرج المهندس الذهب من الأرض استخراجً

نقائه استقصاء الخبير الحاذق.
، وأعطى كل واحد جائزة إعطاء ـ ٢ ا عظيماً أكرم عميدُ المعهد المتفوقين إكرامً

الحريص على تفوق أبنائه.
(١) سورة (ق). من الآية:(١٠).

(٢) سورة (الصف). من الآية:(١٣).
(٣) سورة (القمر). من الآية:(٦).

(٤) سورة (الإسراء). من الآية:(٢٠).
(٥) الجو￯: الحرقة وشدة الوجد من حزن أو عشق.

(٦) المرية: من المراء وهو الجدال.
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إذا تأملنا الأمثلة السابقة في المجموعة (أ)  لاحظنا الآتي:
ا آخره حرف صحيح، وهذا •   في المثال الأول نجد كلمة (النخل) اسماً معربً

النوع يسمى   الاسم الصحيح.
ا آخره ألف لازمة لا تتغير •   وفي المثال الثاني نجد كلمة (أخر￯) اسماً معربً

بتغير الإعراب، وهذا النوع يسمى الاسم المقصور.
قبلها •  لازمة  ياء  آخره  ا  معربً اسماً  كلمة (الداعي)  نجد  الثالث  المثال  وفي   

كسرة، وهذا النوع يسمى بالاسم المنقوص.
ألف •  قبلها  همزة  آخره  ا  معربً اسماً  (عطاء)  كلمة  نجد  الرابع  المثال  وفي   

زائدة، وهذا النوع يسمى بالاسم الممدود.
وفي أمثلة المجموعة (ب) نلاحظ الآتي:

) فعل معتل الآخر، وهذا الفعل التزم •  يَ وِ  في المثال الأول نجد أنَّ كلمة (جَ
￯)، وكل من الفعل ومصدره له نظير  وً فتح  ما قبل الآخر في مصدره (جَ
ا) وهذا النظير في المصدر ملتزم فتح ما  فً فَ ـ أَسَ من الصحيح، وهو (أَسِ

￯) مقصور قياسي. وً قبل آخره، لذلك فإن المصدر (جَ
لَة)  • (فِعْ وزن  على  مفرد  ة)  يَ رْ (مِ كلمة  أنَّ  نجد  والثالث  الثاني  المثالين:  في 

￯) على وزن (فِعَل) وهذا الجمع آخره ألف مفتوح ما قبلها،  رً وجمعها (مِ
ملتزم  النظير  وهذا  ب)  وجمعها (قِرَ بَة)  وهو (قِرْ الصحيح،  من  نظير  وله 

￯) مقصور قياسي. رً فتح ما قبل آخره في الجمع؛ لذا فإن كلمة (مِ
لَة) •  عْ يَة) مفرد على وزن (فُ مْ  وفي المثالين: الرابع والخامس نجد أنَّ كلمة (دُ

ى) على وزن (فُعَل) وهذا الجمع آخره ألف مفتوح ما قبلها،  مً وجمعها (دُ



۲۳
وجمعها  بَة)  رْ (قُ وهو  آخره،  قبل  ما  فتح  ملتزم  الصحيح  من  نظير  وله 

ى) مقصور قياسي. مً ب) لذا فإن الجمع (دُ رَ (قُ
وفي مثالي المجموعة (ج) نلحظ الآتي:

ا بهمزة وصل، •   في المثال الأول نجد كلمة (استقصى) فعلاً سداسيăا مبدوءً
قبل  ألف  زيادة  فيه  التزم  وقد  (استقصاء)  ومصدره  الآخر،  معتل  وهو 
ـ  (استخرج  هو  الصحيح  من  نظير  له  ومصدره  الفعل  من  وكل  آخره، 
المصدر  فإن  لذا  آخره؛  قبل  ألف  زيادة  فيه  التزم  النظير  وهذا  ا)  استخراجً

ا قياسيăا. (استقصاء) يكون ممدودً
 وفي المثال الثاني نجد كلمة (أعطى) فعلاً رباعيăا على وزن (أَفْعَل)، وهو • 

معتل الآخر، ومصدره (إعطاء) وقد التزم فيه زيادة ألف قبل آخره، وكل 
فإن  لذا  ا)  إكرامً ـ  (أكرم  هو  الصحيح  من  نظير  له  ومصدره  الفعل  من 

ا قياسيăا. المصدر (إعطاء) يكون ممدودً
UÎÅ¡]Œ’\

وفهد )  ١( وسعد  محمد  أمثال:  منها  وجدنا  المعربة  الأسماء  بعض  تأملنا  إذا 
 ￯الهد وأمثال:  صحيح،  حرف  آخره  مما  والصوم،  والنخل  والمال 
والداعي  القاضي  وأمثال:  لازمة،  ألف  آخره  مما  والمستشفى،  والمصطفى 
والساعي، مما آخره ياء سبقها كسرة، وأمثال: الضياء والسماء والصحراء 

والعلياء، مما آخره همزة مسبوقة بألف زائدة.
وهذه الأسماء ـ بحسب آخرها ـ تنقسم إلى أربعة أقسام:

الهمزة (أ)   غير  صحيح  بحرف  انتهى  معرب،  اسم  كل  وهو  الصحيح: 
طَن. لْم ـ مصر ـ وَ ح ـ سرور ـ عِ المسبوقة بألف زائدة، مثل: فَرَ

المقصور: وهو كل اسم معرب، انتهى بألف لازمة، قبلها فتحة، مثل: (ب)  
ند￯ ـ شذ￯ ـ دنيا ـ مرتضى ـ مستشفى.



۲٤
قبلها، (ج)   ما  مكسور  لازمة  بياء  انتهى  معرب،  اسم  كل  وهو  المنقوص: 

مثل: القاضي ـ المنادي ـ الراعي ـ الجواري.
الممدود: وهو كل اسم معرب، انتهى بهمزة مسبوقة بألف زائدة، مثل: (د)  

شقراء ـ عفراء (أي بيضاء)  ـ حسناء ـ صحراء ـ وفاء.
ينقسم كل من المقصور والممدود إلى قياسى وسماعى، بمعنى أن القياسي )  ٢(

على  السماعي  ويعتمد  تحتها،  القياس  يلتمس  محددة  قواعد  على  يعتمد 
إلى  الرجوع  فيه  الفيصل  يكون  ما  وغالبًا  العرب،  عن  ورد  بما  الوعي 

المعاجم اللغوية.
فالمقصور القياسي: هو كل اسم معتل اللام، له نظير من الصحيح، يجب 

فتح ما قبل آخره.
والمقصور السماعي:  هو كل اسم معتل اللام، وليس له نظير من الصحيح، 

مثل: الفتى (واحد الفتيان) والسنا (الضوء) والثر￯ (التراب).
والممدود القياسي: هو كل اسم آخره همزة مسبوقة بألف زائدة، وله نظير 

من الصحيح الآخر ملتزم فيه زيادة ألف قبل آخره.
والممدود السماعي:  هو كل اسم آخره همزة مسبوقة بألف زائدة، وليس له نظير 
السن،  لحداثة  والفتاء:  المال،  لكثرة  الثراء:  مثل:  الآخر،  الصحيح  من 

والسناء: للشرف، والحذاء: للنعل.
بقول )  ٣( مستشهدين  الشعر  لغة  في  الممدود  قصر  جواز  على  النحاة  أجمع 

الراجز: (لابد من صنعا وإن طال السفر) أ￯: صنعاء.



۲٥
أما العكس وهو مد المقصور فمنعه البصريون، وأجازه الكوفيون مستدلين 

بقول الشاعر:
*** ــاءُســيغنيني الذي أغنــاك عني ــدوم ولا غن ــر ي ــلا فق ف

أ￯: ولا غنى.
وإلى القواعد السابقة في المقصور والممدود أشار ابن مالك بقوله:

*** فْ بلِ الطَّرَ ب من قَ مٌ استَوجَ فْإذا اسْ َسَ الأْ ا نَظِيرٍ كَ ا وكان ذَ تحً فَ
*** رِ الآخِ ـــلِّ  الُمعَ ه  رِفِلنَظـــيرِ ــصرٍ بقيــاسٍ ظاهِ بــوتُ قَ ثُ
*** ــا ــعِ م ــلٍ في جم عَ ــلٍ وفُ عَ فِ ىكَ مَ ــوُ الدُّ ــةٍ نحْ لَ عْ ــةٍ وفُ لَ عْ كفِ
*** قَّ قبلَ آخـرٍ ألِفْ فْوما اسـتَحَ رِ ه حتــماً عُ فالمــدُّ في نَظيرِ
*** ئا علِ الذي قد بُدِ رِ الفِ صدَ أ￯َكمَ تَ ￯ وكارْ وَ عَ بهَمزِوصلٍ كارْ
*** ا ذَ ــصرٍ وَ اوالعــادِمُ النَّظير ذا قَ ذَ الحِ ــا وكَ جَ نقــلٍ كالحِ ــدٍّ بَ مَ
*** عُ ْمَ ا مجُ طرارً ذي المدِّ اضْ ُ عُوقَصرْ قَ يَ لْفٍ  بخُ والعَكسُ  عليه 

* * *



۲٦
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

 يحدد أقسام الاسم من حيث العدد. ١ـ 
 يميز بين الاسم المفرد والاسم المثنى. ٢ـ 
 يحدد شروط تثنية الاسم. ٣ـ 
 يحدد كيفية تثنية الاسم الصحيح.٤ـ 
 يحدد كيفية تثنية الاسم المنقوص.٥ـ 
 يكتب أمثلة لاسم منقوص مثنى. ٦ـ 
يستخرج الأسماء المنقوصة في فقرة ويثنيها. ـ ٧

 يبين حكم الاسم المنقوص إذا كانت ياؤه موجودة عند التثنية.٨ ـ 
الأمثلة:

(١). ١ـ  ثم   Æ  Å  Ä   Ã  Â  Á  À  ¿ ثن  تعالى:  قال   
ثن 6 7 8 9   .(٢) ثم  ثن» ¬      ® ¯°  ± ² 

: ثم (٣). ثن Ø× Ö Õ Ô ثم (٤).
(١) سورة (المائدة). من الآية:(٢٣).

(٢) سورة (الكهف). من الآية: (٨٢).
(٣) سورة (النساء). من الآية: (٨٨).
(٤) سورة (الأنعام). من الآية: (٨١).



۲۷
اللذين ـ ٢  ِ يَينْ عِ المدَّ الخصمين  بين  وحكما  المحكمة،  إلى  القاضيان  حضر 

حضرا بصحبة المحاميين عنهما.
جاء في الحديث: (قاضٍ في الجنة وقاضيان في النار)(١)، وقال الشاعر:ـ ٣

*** ￯ــانفقلت ادعي وأدعو إن أند لصــوت أن ينــادي داعي
U{Öç’\

و(غلامين)  الكلمات: (رجلان)  رقم (١)  في  نجد  السابقة  الأمثلة  تأملنا  إذا 
وغلام  (رجل  ومفرداتها:  مثنى،  على  تدل  (الفريقين)  و  (فئتين)  و  و(يتيمين) 
شيء  فيها  يتغير  لا  لذلك  الآخر؛  صحيحة  أسماء  وهى  والفريق)  وفئة  ويتيم 
عند التثنية، بل يزاد عليها الألف والنون في حالة الرفع، والياء والنون في حالتي 

النصب والجر.
وفي رقم (٢) نجد الكلمات: (القاضيان) و (المدعيين) و (المحاميين) تدل على 
مثنى، ومفرداتها: (القاضي ـ المدعي ـ المحامي) وهى أسماء منقوصة؛ لأن آخرها 
ياء لازمة مكسور ما قبلها، لذلك لا يتغير فيها شيء عند التثنية، بل يزاد عليها 

الألف والنون في حالة الرفع، والياء والنون في حالتي النصب والجر.
تدل  منهما  واحدة  كل  وكلمة (داعيان)  كلمة (قاضيان)  نجد  رقم (٣)  وفي 
التثنية،  عند  إليهما  الياء  ردت  وقد   ( (داعٍ و   ( (قاضٍ منهما:  والمفرد  مثنى،  على 

لزوال موجب الحذف، وهو التقاؤها ساكنة مع التنوين.

الجنة،  فى  قاض  ثلاثة:  «القضاة  بلفظ:  كثير  لابن  والسنن  المسانيد  جامع  فى  الحديث   (١)
وقاضيان فى النار،...» إلى آخر الحديث. [انظر جامع المسانيد ٥٠٠/١].



۲۸
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ينقسم الاسم من حيث الإفراد والتثنية والجمع إلى مفرد، ومثنى، وجمع.
فالمفرد: ما  دل على واحد أو واحدة، مثل: رجل ـ باب ـ امرأة ـ نافذة.

والمثنى: ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون أو ياء ونون على مفرده، 
النصب  حالتي  في  صائمين  ـ  رجلين  ـ  الرفع  حالة  في  صائمان  ـ  (رجلان  مثل: 

والجر). 
ولتثنية الأسماء شروط لابد من تحققها، وهي التي نظمها بعضهم في قوله: 

*** معربا يكون  أن  المثنى  ــاشرط  ب كِّ ــا رُ ا، م ــرً ا منك ــردً ومف
*** ا في اللفـظ والمعنى، له ــيرهموافقً ــه غ ــنِ عن غْ ــل، لم يُ مماث

أما ما يحدث في الاسم عند تثنيته فيختلف باختلاف نوعه:
علامة ـ ١ آخره  على  تزاد  بل  شيء،  فيه  يغير  فلا  ا  صحيحً الاسم  كان  فإن 

حالتي  في  والنون  والياء  الرفع،  حالة  في  والنون  الألف  وهى  التثنية، 
النصب والجر.

ا وياؤه موجودة لا يتغير فيه شيء، مثل: القاضي ـ ٢ وإن كان الاسم منقوصً
والداعيين،  القاضيين  أو  والداعيان،  القاضيان  فيهما:  فيقال  والداعي، 
، فيقال فيهما:  وإن كانت ياؤه محذوفة ردت عند التثنية، مثل: قاضٍ وداعٍ

قاضيان وداعيان، أو قاضيين وداعيين.
* * *
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا. ـ ١ يحدد كيفية تثنية المقصور إذا كانت ألفه رابعة فصاعدً
يحدد كيفية تثنية المقصور إذا كانت ألفه ثالثة. ـ ٢
ا مثنى من فقرة (تكون ألفه رابعة فصاعدا). ـ ٣ يستخرج مقصورً
ا مثنى من فقرة (تكون ألفه ثالثة). ـ ٤ يستخرج مقصورً
يعرض كيفية تثنية المقصور الثلاثي إذا كانت ألفه أصلية. ـ ٥
يثني أسماء مقصورة، ويضعها في جمل مفيدة.ـ ٦

UÏ÷mŸ¯\

(١) قال تعالى: ثن ¥ ¦ § ¨© ثم (١).
(٢) قال تعالى: ثن lkj i  h ثم (٢).

(٣) قال تعالى: ثن mlk j       i h g f ثم (٣).
(٤) قال الشاعر:((٤))

*** (٤) إني وانِ جَ ى بِيَ الرَّ مَ رْ نِي مكانيفـلا يُ غْ ــنْ يُ ــلُّ القــومِ مَ أَقَ
(١) سورة (يوسف). من الآية:(٣٦).
(٢) سورة (النساء). من الآية:(١١).
(٣) سورة (التوبة). من الآية:(٥٢).

من  البئر  ناحية  به  بعضهم  وخص  شيء،  كل  ناحية  والرجا:  تثنية «الرجا»،  جوان:  الرَّ  (٤)
ان، فمعناه أنه استهين به، فكأنه  وَ جَ أعلاها إلى أسفلها وحافتيها، فإذا قالوا: فلان رمى به الرَّ

رمى به هنالك، يريدون أنه طرح فى المهالك. [انظر اللسان «رجو»].



۳۰
الشرح:

إذا أمعنا النظر في الأمثلة السابقة نلاحظ الآتي:
 في المثال الأول نجد كلمة (فتيان) تدل على اثنين، ومفردها (فتى) وهو اسم  • 

مقصور ألفه ثالثة منقلبة عن أصل هو الياء ، لذا رجعت إلى أصلها عند التثنية، 
وقلبت ياء.

 وفي المثال الثاني نجد كلمة (الأنثيين) تدل على اثنتين، ومفردها (أنثى) وهى اسم • 
مقصور ألفه رابعة، فعند التثنية تقلب ياء.

 وفي المثال الثالث نجد كلمة (الحسنيين) تدل على اثنتين، ومفردها (حسنى) • 
وهى  اسم مقصور ألفه رابعة، فعند التثنية تقلب ياء.

ومفردها (رجا) •  اثنين،  على  تدل  كلمة (الرجوان)  نجد  الرابع  المثال  وفي   
إلى  رجعت  لذا  الواو،  هو  أصل  عن  منقلبة  ثالثة  ألفه  مقصور  اسم  وهو 

ا. أصلها عند التثنية، وقلبت واوً
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ا. عند تثنية الاسم المقصور إما أَنْ تكون ألفه ثالثة أو رابعة فصاعدً
ا قلبت ياء بغض النظر عن نوعها، مثل: حبلى ـ •   فإذا كانت رابعة فصاعدً

ملهى ـ مصطفى ـ مستشفى، فيقال في تثنيتها: حبليان ـ ملهيان ـ مصطفيان 
ـ مستشفيان.

 وإن كانت ثالثة ينظر إلى نوع الألف.• 
قفا، ـ ١ ـ  عصا  ـ  رضا  مثل:  أصلها،  إلى  ردت  أصل  عن  منقلبة  كانت  إن   

فيقال فيها: رضوان ـ عصوان ـ قفوان؛ لأن الأصل الواو.
وإن كان أصلها الياء ردت إليها، مثل: هد￯ ـ رحى ـ فتى، فيقال فيها: هديان ـ 

رحيان ـ فتيان.



۳۱
 إن كانت الألف أصلية، وهى لا تكون إلاَّ في حرف مسمى به مثل: بلى ـ ـ ٢

إلى ـ ألا ـ على ـ أو في اسم مبنى مثل: إذا ـ متى، وهذا النوع ينظر فيه إلى 
ا، فالذي  الإمالة من عدمها، فإن أميلت إلى الياء قلبت ياء وإلاَّ قلبت واوً
وعليان  وبليان  متيان  فيها:  فيقال  وإلى،  وعلى  وبلى  ـ  متى  الياء:  إلى  يمال 

وإليان.
وأما: إذا وألا، فيقال فيهما: إذوان وألوان، لعدم الإمالة.

بإعراب ـ ٣ المعربة  الأسماء  في  تكون  وهى  الأصل  مجهولة  الألف  كانت  إن 
بمعنى  والخسا:  اللهو،  بمعنى  الردا:  مثل:  ا،  أعلامً وأصبحت  مقدر 
في  جاز  ما  فيها  يجوز  فهذه  شيء،   ￯أ من  الزوج  بمعنى  والزكا:  الفرد، 
الأصلية، فإن أميلت يقال فيها: الرديان والخسيان والزكيان، وإن لم تمل 

يقال فيها: الردوان والخسوان والزكوان.
U„’ÊŒd;”’]Ÿ;fld\;Ñ]å^;ÑÊëŒ⁄’\;€àˆ\;ÏËfimh;Ì’bÂ

*** ي اجعله يا ثَنِّـ ــاآخـر مقصور تُ يَ قِ تَ رْ ــة مُ ــن ثلاث إن كان ع
*** ــدُ الذي أميــل كمتىكذا   الذي اليا أصله نحو الفتى والجام
*** ا الألف ـا ما كان قبلُ قد أُلِفْفي غير ذا تقلــب واوً لِهَ وْ وأَ

* * *



۳۲

ÄÂÅ⁄∏\;ÏËfimh;U]⁄m’]l

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد المقصود بالاسم الممدود.ـ ١
. ـ ٢ يبين حكم تثنية الاسم الممدود إذا كانت الهمزة أصلاً
يبين حكم تثنية الاسم الممدود إذا كانت الهمزة زائدة للتأنيث.ـ ٣
يبين حكم تثنية الاسم الممدود إذا كانت الهمزة منقلبة عن أصل.ـ ٤
يبين حكم تثنية الاسم الممدود إذا كانت الهمزة للإلحاق. ـ ٥
يستخرج الأسماء الممدودة من فقرة. ـ ٦
يثني أسماء ممدودة في الأمثلة، ويضبطها بالشكل. ـ ٧
يكتب أمثلة الأسماء ممدودة مثناة في جمل مفيدة. ـ ٨
يستشعر أهمية دراسة  تثنية الممدود.ـ ٩

UÏ÷mŸ¯\

(٢).ـ ١ انِ اءَ ضَّ انِ (١) وُ اءَ يجلس بجوار المنبر رجلان قرَّ
.ـ ٢ انِ اوَ ْرَ للأسد عينان حمَ
.ـ ٣ نِ يْ يدَ دِ نِ جَ يْ اءَ ، وكسوتهما كِسَ ِ عَينْ اسِ يْن وَ بنيت لولد￯ بِنَاوَ

اء: صيغة مبالغة من قرأ، وهي هنا صفة بمعنى كثير القراءة محب لها يحسنها. (١) قرَّ
اء: وضىء الوجه. (٢) وضَّ



۳۳
(١).ـ ٤ انِ باوَ وَ انِ أو قُ باءَ وَ ظهر في جسم البعير قُ

U{Öç’\

إذا أمعنا النظر في الأمثلة السابقة نلاحظ ما يأتي:
) تدلان على اثنين، ومفردهما:  • انِ اءَ ضَّ وُ انِ وَ اءَ في المثال الأول نجد كلمتي: (قرَّ

اء، وهما اسمان ممدودان، والهمزة فيهما أصلية، لذا ظلت كما هي  ضَّ وُ اء وَ قرَّ
عند التثنية.

اء)  • ْرَ ومفردها: (حمَ اثنتين،  على  تدل   ( انِ اوَ ْرَ كلمة (حمَ نجد  الثاني  المثال  وفي 
ا عند  وهى اسم ممدود، وقد زيدت فيها الهمزة للتأنيث؛ لذا وجب قلبها واوً

التثنية.
اثنين،  • على  تدلان   ( نِ يْ اءَ كِسَ وَ نِ  يْ (بِنَاوَ كلمتي:  نجد  الثالث  المثال  وفي 

اء) وهما اسمان ممدودان، والهمزة في (بِنَاء) منقلبة عن  كِسَ ومفردهما: (بِنَاء وَ
اء) منقلبة عن أصل هو الواو، وكل همزة منقلبة  أصل هو الياء، وفي (كِسَ

ا. عن أصل يجوز فيها أن تبقى كما هي، أو تقلب واوً
) تدل على اثنين، ومفردها:  • انِ اوَ وبَ انِ أو قُ اءَ وبَ وفي المثال الرابع نجد كلمة (قُ

جاز  لذا  نَاس)(٢)  رْ بوزن (قُ للإلحاق  فيه  والهمزة  ممدود،  اسم  وهو  وبَاء)  (قُ
ا. فيها أن تبقى كما هي، أوتقلب واوً

UÎÅ¡]Œ’\
الاسم الممدود هو: كل اسم وقعت آخره همزة قبلها ألف زائدة، وعند التثنية 

يختلف حكمه باختلاف نوع همزته.
وإنشاء، ـ ١ اء  ضَّ وُ وَ اء  قرَّ مثل:  التثنية،  عند  بقيت  أصلاً  الهمزة  كانت  فإن 

يقال فيها: قراءان ووضاءان وإنشاءان.
(١) القوباء: مرض بالجلد.

(٢) القرناس: قطعة بارزة من الجبل متقدمة، تشبه الأنف في التقدم والبروز.



۳٤
ا، مثل: صحراء وحمراء، يقال فيهما: ـ ٢ وإن كانت زائدة للتأنيث قلبت واوً

صحراوان وحمراوان.
ا، ـ ٣ واوً القلب  أو  البقاء  الأمران  فيها  جاز  أصل  عن  منقلبة  كانت  وإن 

وكساوان،  رداوان  أو  وكساءان  رداءان  فيهما:  يقال  وكساء،  رداء  مثل: 
والأرجح البقاء.

بَاء ـ ٤ لْ ا، مثل: عِ وإن كانت للإلحاق جاز فيها الأمران: البقاء، والقلب واوً
والقلب   ، انِ اوَ وبَ وقُ انِ  بَاوَ لْ عِ أو  انِ  اءَ وبَ وقُ بَاءان  لْ عِ فيهما:  يقال  وبَاء  وقُ

أرجح.
وإلى تثنية الاسم الممدود أشار ابن مالك بقوله:

*** ــا نِّي ــواوٍ ثُ ــراءَ بِ ــا كصحْ يَــاوم ونحــوُ علبــاءٍ كســاءٍ وحَ
*** مــا ذكــر يرَ ْبــواوٍ او همــزٍ وغَ لٍ قُصرِ قْ حْ وما شذَّ على نَ حِّ صَ

UÏΩÊu÷Ÿ

ما جاء من تثنية المقصور والممدود على خلاف ما ذكر من قواعد يقتصر فيه 
على السماع، مثل: (زبعر￯ ـ قهقر￯ ـ خوزلى)(١) بحذف الألف، فقيل في تثنيتها: 

(زبعران ـ قهقران ـ خوزلان) والقياس فيها قلب الألف ياء عند التثنية.
ياء،  القلب  أو  بالبقاء  وحمرايان  حمراءان  تثنيتها:  في  قيل  (حمراء)  ومثل: 

والقياس: حمراوان.
* * *

(١) الزبعر￯: الشخص السيئ الخلق، القهقر￯: الرجوع إلى الخلف، الخوزلى: مشية فيها 
تثاقل.



۳٥
 

ìÊŒfi∏\Â;wËuë’\;€àˆ\;√μ;U] ⁄¬d\Ñ

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا سالمًا لمذكر. ١ـ  يحدد علامة جمع الاسم جمعً
ا سالمًا لمؤنث. ٢ـ  يحدد علامة جمع الاسم جمعً
يميز بين الاسم الصحيح والمنقوص عند الجمع. ٣ـ 
يكتب أمثلة لاسم صحيح جمع. ٤ـ 
يكتب أمثلة لاسم منقوص جمع. ٥ـ 
ا سالمًا في الأمثلة مع الضبط بالشكل. ٦ـ  يجمع الكلمات جمعً
يجمع الأسماء المنقوصة في فقرة مع ضبطها بالشكل. ٧ـ 
يهتم بدراسة جمع الاسم الصحيح والمنقوص. ٨ـ 

UÏ÷mŸ¯\
(١). ١ـ  ثم   )  (  '  &  %  $  #  "  ! ثن  تعالى:  قال 

ثن0 1 2ثم(٢)، ثن ¶ ¸ ثم (٣).
^ ٢ـ   ]  \ ثن   .(٤) ثم   R  Q  P   O  N ثن  تعالى:  قال 

_ ثم (٥). ثن ñð   ï    î í   ثم (٦).
(١) سورة (المؤمنون). الآيتان: (١، ٢).
(٢) سورة (المرسلات). من الآية (٢٣).
(٣) سورة (الصافات). من الآية: (٩٨).

(٤) سورة (المؤمنون). من الآية: (٨) .
(٥) سورة (الشعراء). من الآية: (١٢٠).

(٦) سورة (المدثر). من الآية: (٤٣).



۳٦
قال تعالى: ثن z  y x } | ثم (١).٣ـ 
قال تعالى: ثنn m ثم (٢). ثن i h g f eثم(٣).٤ـ 

U{Öç’\

إذا تأملنا الأمثلة السابقة اتضح لنا ما يلي:
والقادرون •  وخاشعون  (المؤمنون  الكلمات:  نجد   (١) رقم  الأمثلة  في   

وقادر  وخاشع  (مؤمن  ومفردها:  اثنين  من  أكثر  على  تدل  والأسفلين) 
والأسفل) وهذا المفرد مذكر صحيح  الآخر، وقد ظل عند الجمع كما هو؛ 

ا سالمًا. لذا سمي جمعً
 وفي الأمثلة رقم (٢) نجد الكلمات: (راعون والباقين والمصلين) تدل على أكثر • 

من اثنين ومفردها: (الراعي والباقي والمصلي) وهذا المفرد آخره ياء لازمة 
مكسور ما قبلها، فهو اسم منقوص، وعند الجمع تحذف الياء ويكسر ما 
قبل ياء الجمع، إذا كانت العلامة ياء ونونـًا، أو يضم ما قبل الياء إذا كانت 

ا ونونـًا. العلامة واوً
 وفي رقم (٣) نجد كلمتي (السابحات والسابقات) تدل على أكثر من اثنتين • 

بقي  وقد  الآخر،  صحيح  مؤنث  المفرد  وهذا  وسابقة،  سابحة  ومفردها: 
ا سالمًا. عند الجمع كما هو؛ لذا سمى جمعً

 وفي رقم (٤) نجد الكلمات: (الملقيات والعاديات والموريات) تدل على أكثر من  • 
ياء  آخره  مؤنث  المفرد  وهذا  ومورية)  وعادية  (ملقية  ومفردها:  اثنتين، 
دون  هو  كما  الجمع  عند  بقي  وقد  منقوص،  فهو  قبلها  ما  مكسور  لازمة 

(١) سورة النازعات. الآيتان: ٣، ٤.
(٢) سورة المرسلات. من الآية: ٥.
(٣) سورة العاديات.الآيتان: ١، ٢.



۳۷
قد  المفرد  في  التأنيث  علامة  أنَّ  ونلاحظ  (سالمـًا)،  جمعـًا  سمي  لذا  تغيير؛ 

حذفت في الجمع، ثم أضيفت علامة الجمع المؤنث.
UÎÅ¡]Œ’\

ا، والياء والنون ـ ١ ا سالمًا لمذكر هي: الواو والنون رفعً علامة جمع الاسم جمعً
ا، مثل: الصادقون ـ المؤمنون ـ الصادقين ـ المؤمنين. ăنصبًا وجر

حالة ـ ٢ في  مضمومة  وتاء  ألف،  هي:  لمؤنث  سالمًا  ا  جمعً الاسم  جمع  علامة 
الرفع، ومكسورة في حالتي النصب والجر.

ا لحقته العلامة دون تغيير مثل: محمد ـ ـ ٣ إن كان آخر الاسم المفرد صحيحً
مؤمن ـ سعاد ـ فاطمة، نقول: محمدون ـ مؤمنون ـ سعادات ـ فاطمات.

والداعون ـ ٤ القاضون  مثل:  المذكر  جمع  في  الياء  حذفت  ا  منقوصً كان  إن 
والقاضين والداعين، وبقيت في جمع المؤنث، مثل: القاضيات والداعيات.

* * *



۳۸

ÑÊëŒ∏\;√μ;U] ⁄âŸ]|

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد المقصود بالاسم المقصور. ١ـ 
ا سالمًا لمذكر. ٢ـ  يبين حكم الاسم المقصور عند جمعه جمعً
ا سالمًا لمؤنث. ٣ـ   يبين حكم الاسم المقصور عند جمعه جمعً
ا سالمًا لمذكر. ٤ـ  يكتب أمثلة لاسم مقصور، ثم يجمعه جمعً
ا سالمًا لمؤنث في الأمثلة. ٥ـ  ا مجموعـًا جمعً يستخرج اسما مقصورً
يبين حكم ألف المقصور إذا جاء بعدها تاء التأنيث. ٦ـ 
يثني ويجمع الاسم المقصور في فقرة، مع ضبطه بالشكل. ٧ـ 

الأمثلة: 
 قال تعالى: ثن }  | { ~ ے ¡ ¢ £    ¤   ثم(١).١. 
 قال تعالى: ثن ] \ [ ^ _` ba ثم(٢).٢. 
 قال تعالى: ثن & '   ) ( *  ثم (٣).٣. 

(١) سورة (آل عمران). من الآية: (١٣٩).
(٢) سورة (النساء).من الآية: (٢٥).

(٣) سورة (هود). من الآية: (١٣).



۳۹

U{Öç’\

إذا تأملنا الأمثلة السابقة اتضح لنا ما يلي:
 في المثال الأول نجد كلمة (الأعلون) جمع   مذكر سالمًا، ومفردها (الأعلى) • 

الواو  وأضيفت  المقصور،  ألف  حذفت  جمعه  وعند  مقصور،  اسم  وهو 
والنون، وظلت الفتحة التي قبل الألف المحذوفة؛ لتدل عليها.

وفي المثال الثاني نجد كلمة (فتياتكم) جمع مؤنث سالمًا، ومفردها (فتاة) وهو  •
اسم  مقصور ألفه  ثالثة أصلها الياء، فعند الجمع ترد إلى أصلها الياء، ثم تضاف 

علامة  الجمع.
ومفردها •  سالمًا،  مؤنث  جمع  (مفتريات)  كلمة  نجد  الثالث  المثال  وفي   

(مفتر￯) وهو اسم مقصور ألفه خامسة فقلبت عند الجمع ياء.
UÎÅ¡]Œ’\

ا سواء أكانت ـ ١ ا سالمًا لمذكر تحذف ألفه مطلقً الاسم المقصور عند جمعه جمعً
ا بالألف المحذوفة، مثل:  ثالثة أم غيرها، ويجب فتح ما قبل الواو والياء؛ إشعارً

ين، الأعلى: الأعلَون والأعلَين. ون ومصطفَ مصطفى: مصطفَ
عند ـ ٢ معاملتها  ألفه  تعامل  لمؤنث  سالمًا  ا  جمعً جمعه  عند  المقصور  الاسم 

ا، وتقلب  التثنية، فتقلب ياءً إنْ كانت ثالثة أصلها الياء؛ أو كانت رابعة فصاعدً
عصا:  ملهيات،  ملهى:  فتيات،  فتاة:  مثل:  الواو  أصلها  ثالثة  كانت  إنْ  ا  واوً

عصوات.
UÏΩÊu÷Ÿ

إنْ كان بعد ألف المقصور تاء وجب حذفها عند الجمع، كما في (فتاة) نقول: 
فتيات؛ لئلا يجمع بعد الجمع بين علامتي تأنيث في كلمة واحدة.



٤۰
وفي جمع المقصور وحده يقول ابن مالك:

*** لىَ ــلاَواحذفْ من المقصور في جمعٍ عَ مَّ ــهِ تَكَ ــا ب ــى م حــدِّ المثن
*** فْ ذِ ا بما حُ تْحَ أَبْقِ مشعرً ــفْوالفَ ــاءٍ وأَلِـ ــهُ بتـ تَـ َعْ وإنْ جمَ
*** ــا في التثنيــهْ بَهَ لْ لِــبْ قَ يَهْفالألــفَ اقْ نْحِ منَّ تَ اءَ ذ￯ِ التَّـــا ألزِ تَ وَ

أي: إذا جمعت المقصور جمع مذكر سالمًا فاحذف منه ما اكتمل به لفظه، وختم، 
المحذوفة،  الألف  على  دليلاً  الفتحة  وأبق  الجمع،  علامة  مجيء  قبل  الألف  وهو 
وإنْ جمعته جمع مؤنث سالمًا فاقلب ألفه كما تقلب في التثنية، وإذا كان في المفرد تاء 
ا ـ أي: احذفها، واقتصر ابن مالك على حكم جمع  المقصور،  هَ نَحِّ بعد الألف ـ فَ
وترك حكم المنقوص والممدود؛ لأن حكمهما عند الجمع كحكمهما عند تثنيتهما، 

وقد ذكر ذلك.
* * *



٤۱
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا للاسم الممدود. ـ ١ يكتب تعريفً
ا سالمًا. ـ ٢ يبين حكم الاسم الممدود عند جمعه جمعً
ا سالمًا. ـ ٣ يكتب أمثلة لاسم ممدود، ثم يجمعه جمعً
يثني ويجمع الأسماء الممدودة في الأمثلة، مع الضبط بالشكل.ـ ٤

UÏ÷mŸ¯\
طَّاء، وخير الخطائين التوابون».ـ ١ قال رسول االله صلى الله عليه وسلم: «كل بنى آدم خَ
أرض مصر معظمها صحراوات خالية.ـ ٢
البناءون يبنون المساكن الفاخرة التي تكسوها كساوات زخرفية جميلة.ـ ٣
يعالج الأطباء القوباءات أو القوباوات بمهارة للقضاء عليها.ـ ٤

U{Öç’\
وصحراوات  الخطائين  الكلمات:  أن  لنا  اتضح  السابقة  الأمثلة  تأملنا  إذا 
وما  ممدودة،  أسماء  مفرداتها  وأنَّ  سالمًا  ا  جمعً مجموعة  والقوباءات)  وكساوات  والبناءون 

طبقناه في التثنية من أحكام لآخر المفرد يطبق في الجمع.
UÎÅ¡]Œ’\

ا سالمًا تعامل همزته معاملتها عند التثنية، ثم يزاد بعد ذلك  عند جمع الاسم الممدود جمعً
علامة جمع المذكر، وهى الواو والنون في حالة الرفع أو الياء والنون في حالتي النصب والجر، 

أو علامة جمع المؤنث، وهى الألف والتاء.



٤۲
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يبين شروط ما يراد جمعه بالألف والتاء. ـ ١
ا مؤنثًا سالمًا، ويضبط العين بالشكل، مع بيان السبب. ـ ٢ يجمع كلمات جمعً

ا سالمًا إذا كانت فاؤه مكسورة واللام ٣ـ   يبين حكم جمع الاسم المؤنث جمعً
ا.  واوً

ا سالمًا، مع الضبط بالشكل. ٤ـ   يستخرج اسماً مؤنثًا، ويجمعه جمعً
جمعه ـ ٥ عند  فائه  حركة  المؤنث  الاسم  عين  فيها  تتبع  التي  الحالات  يحدد 

ا سالمًا. جمعً
UÏ÷mŸ¯\

د: اسم مؤنث ثلاثي، صحيح العين ساكنها، مفتوح الفاء، غير مختوم ـ ١ عْ دَ
بالتاء.

مختوم ـ ٢ الفاء،  مفتوح  ساكنها،  العين  صحيح  ثلاثي،  مؤنث  اسم  نَة:  فْ جَ
بالتاء.

ْل: اسم مؤنث ثلاثي، صحيح العين ساكنها، مضموم الفاء، غير مختوم ـ ٣ جمُ
بالتاء.

مختوم ـ ٤ الفاء،  مضموم  ساكنها،  العين  صحيح  ثلاثي،  مؤنث  اسم  ة:  َ بُسرْ
بالتاء.



٤۳
نْد: اسم مؤنث ثلاثي، صحيح العين ساكنها، مكسور الفاء، غير مختوم ـ ٥ هِ

بالتاء.
مختوم ـ ٦ الفاء،  مكسور  ساكنها،  العين  صحيح  ثلاثي،  مؤنث  اسم  ة:  َ كِسرْ

بالتاء.
UwËîÊi’\

مؤنثة  ثلاثية  أسماء  أنها  في  تشترك  أنها  لنا  اتضح  السابقة  المفردات  تأملنا  إذا 
عينها صحيحة ساكنة، ولكنها تختلف من جهتين:

وإما  مضمومة  وإما  مفتوحة  إما  فهي  فيها،  الفاء  حركة  اختلاف  الأولى: 
مكسورة .

والثانية: بعض المفردات مختوم بالتاء، وبعضها غير مختوم بالتاء.
ا، ويجوز  ا سالمًا تتبع العين الفاء في حركتها مطلقً وعند جمع هذه الأسماء جمعً
فيما فاؤه مضمومة أو مكسورة تسكين العين أو فتحها، والجدول التالي يوضح 

ذلك:
الجمعالمفرد
د عْ دَ
نَة فْ جَ
ْل جمُ
ة َ بُسرْ
نْد هِ
ة َ كِسرْ

ات دَ عَ دَ
نَات فَ جَ

َلات ْلات ـ جمُ ُلات ـ جمُ جمُ
ات َ ات ـ بُسرَ َ ات ـ بُسرْ بُسرُ
ات نَدَ ات ـ هِ نْدَ ات ـ هِ نِدَ هِ
ات َ ات ـ كِسرَ َ ات ـ كِسرْ َ كِسرِ



٤٤

UÎÅ¡]Œ’\
إذا تحقق فيما يراد جمعه بالألف والتاء شروط ستة، وهى:

أن يكون اسماً ـ ثلاثيăا ـ مؤنثًا ـ ساكن العين ـ غير معتلها ولا مضعفها، مثل: 
ة  َ وكِسرْ طْوة  وخُ رة  جْ وحُ رة  فْ وزَ ة  دَ وسجْ مؤنثات)،  (أعلام  ْل  وجمُ نْد  وهِ د  عْ دَ

رة (أسماء) فإنَّ حركة عينه تتبع حركة فائه، فيقال في جمع ما سبق: دْ وسِ
فَرات.ـ ١ دات ـ زَ جَ دات ـ سَ عَ دَ
رات.ـ ٢ دِ ات ـ سِ نِدات ـ كِسرِ هِ
رات.ـ ٣ جُ طُوات ـ حُ ُلات ـ خُ جمُ

في  كما  مفتوحة  الفاء  كانت  إذا  للفاء  التبعية  واجبة  تكون  العين  هذه  حركة  لكن 
  p o n المجموعة (١) وقد ورد من هذا القبيل في القرآن الكريم قوله تعالى: ثن
sr qثم(١). ثن sr q p ثم (٢). ثن ¤ ¥ ¦     §̈  

© ª     ثم (٣). ثن p on m l k j ثم (٤).
أما إذا كانت الفاء مكسورة أو مضمومة كما في (٢)، (٣) فإن فيه إلى جانب 

إتباع العين للفاء وجهين آخرين:
طْوات  ْلات ـ خُ رات ـ جمُ دْ ات ـ سِ نْدات ـ كِسرْ الأول: إسكان العين، فيقال: هِ

رات. جْ ـ حُ
طَوات ـ  َلات ـ خُ رات ـ جمُ دَ ات ـ سِ نَدات ـ كِسرَ الثاني: فتح العين، فيقال: هِ

رات، وقد ورد إتباع العين للفاء المضمومة في قوله سبحانه وتعالى: ثن ½  جَ حُ
¾  ¿ ÂÁ À ثم (٥). 

(١) سورة (فاطر). من الآية: (٨).
(٢) سورة (آل عمران). من الآية: (١٤).

(٣) سورة (الأنعام). من الآية: (٩٣).
(٤) سورة (المؤمنون). من الآية: (٩٧).
(٥) سورة (الحجرات). من الآية: (٤).



٤٥
وقوله تعالى: ثن ] \[ ثم (١).

وقوله تعالى: ثن ½ ¾ ¿ ÁÀ ثم(٢).
وقوله تعالى: ثن - . / 0  1 ثم (٣).

وقوله تعالى: ثن μ ´ ³ ² ثم (٤).
وقوله تعالى: ثن ¶  ¸ º ¹ « ¼ ثم (٥).

(٦)U‡]hÑÊê;z;ºÂÖç’\;œŒuh;√Ÿ;z;ƒ]eh¸\;flŸ;ÌfimiâÁÂ
يَة، فلا يصح فيه:  بْ يَة وزُ مْ الأولى: إذا كانت الفاء مضمومة واللام ياء، مثل: دُ

يَات، حتى لا تسبق الياء ضمة. بُ يَات وزُ مُ دُ
ة، فلا يقال:  وَ شْ ة ورِ وَ ا، مثل: ذِرْ الثانية: إذا كانت الفاء مكسورة واللام واوً

وات، حتى لا تسبق الواو كسرة. شِ وات ورِ ذِرِ
U”’]Ÿ;fld\;ÿÊŒÁ;n›ı⁄’\;Èl˜m’\;√⁄p;È…Â

*** ــكلوالسالمَ       العينِ الثلاثي   اسماً    أنِل(٦) هُ بــما شُ إتبــاعَ عــينٍ فــاءَ
*** ا اإن ســاكنَ العــينِ مؤنثًــا بــدَ مجردً أو  بالتاء  ــا  تَتَمـًـ خْ مُ
*** ــيرَ الفتحِ أوْ ن التالي غَ ــكِّ اوسَ وْ وَ رَ قد   ăلا كُ فَ بالفتحِ  هُ  فْ خفِّ
*** وه ــو ذِرْ ــاع نح ــوا إتب هومنع وَ ــرْ ـــذَّ كــسرُ جِ ــةٍ وشَ يَ بْ وزُ
*** ــىونـادرٌ أو ذو اضطرارٍ غيرُ ما تُــهُ أو لأنــاسٍ انتمَ مْ دَّ قَ

(١) سورة (البقرة). من الآية: (١٩٤).
(٢) سورة (البقرة). الآيتان: (١٦٨، ٢٠٨). سورة (الأنعام). الآية:(١٤٢).

(٣) سورة (البقرة). من الآية: (١٧).
(٤) سورة (سبأ). من الآية: (٣٧).

(٥) سورة (التوبة). من الآية: (٩٩).
(٦) أنل: امنح إتباع عينه الساكنة الحركة التي شكلت بها فاءه.



٤٦

k]ŒËeŞhÂ;Ï÷Òà^

ما : ١س لكل  التمثيل  مع  والصحيح،  والممدود  والمقصور  المنقوص  عرف 
تقول.

ما المقصور القياسي؟ وما الممدود القياسي؟ وضح إجابتك بالأمثلة.: ٢س
وضح رأي النحاة في قصر الممدود، ومد المقصور، مع التمثيل.: ٣س
كيف تثني وتجمع المنقوص والمقصور والممدود؟ اذكر أمثلة توضح بها : ٤س

ما تقول.
ا : ٥س متى يجب إتباع العين للفاء عند جمع الاسم الثلاثي ساكن الوسط جمعً

سالمًا؟ ومتى يجوز؟ ومتى يمتنع؟ وضح ومثل.
ا سالمًا، مع الضبط بالشكل:: ٦س ثن الكلمات الآتية، ثم اجمعها جمعً

(الداعي ـ إنشاء ـ مصطفى ـ دعجاء ـ درهم)
اشرح قول ابن مالك الآتي، وبين سبب المنع والشذوذ فيما ذكر:: ٧س

*** هْ وَ ــوِ ذِرْ ــاع نَحْ بَ ــوا إتْ هْومنع وَ ــرْ ُ جِ ــسرْ ــذَّ كَ ــةٍ وشَ يَ بْ زُ وَ
ثم : ٨س جمعه،  يمكن  وما  والممدود،  والمقصور،  المنقوص،  يأتي:  فيما  بين 

اجمعه وثنه:
صحراء جرداء، حسن الجزاء عمل هاد إلى الرشاد، المواء: صوت الهرة، 
الجري،  الكثير  اء:  دَّ والْعَ الثياب،  يصلح  من  والرفاء:  الشاة،  صوت  والثغاء: 
يقال: ليلة ليلاء، وديمة هطلاء، وعين لعساء، وطاعة عمياء، وفتاة هيفاء، على 

الباغي تدور الدوائر، والنقا أولى بذي التقى.



٤۷
مبينًا : ٩س يمكن  بما  العين  واشكل  سالمًا،  مؤنث  جمع  الآتية  الكلمات  اجمع 

السبب.
(غرفة، هند، سيرة، خلوة، أكلة، ظبية، سعد￯، رضا، هالة، رحمة، حكمة)

في : ١٠س منها  أربعة  ضع  ثم  مناسبة،  ا  جموعً واجمعها  الآتية،  الكلمات  ثن 
أساليب مختلفة:

(الوادي، المقهى، بيداء، المرتقى، راع، مثو￯، متداع، المرائى، الحاكي).
خاطب غير الواحد بالعبارة الآتية:: ١١س

مُ بنفسك عن الصغائر،  ابق على مودة صديقك، وارع حقوق الصحبة، واسْ
وكن لزملائك نعم الهادي تظفرْ بمحبتهم وتقديرهم.

* * *



٤۸

k]ŒËeŞh

(١) هات مفرد ما تحته خط من الجموع في الأمثلة التالية، ثم بين ما حصل 
فيها من تغيير عند الجمع، وسببه:

قال االله تعالى: ثن Q P O N M    ثم (١).(أ)  
قال االله تعالى: ثن ª » ¬  ® ¯ °± ثم (٢). (ب)  
قال االله تعالى: ثن }  | { ~ ے ¡ ثم (٣).(ج)  
قال االله تعالى: ثن 3 4 5 6 7        8 9: ثم (٤).(د)  
.(هـ)   أجملُ الثياب: البيضاواتُ ـ الصفراواتُ ـ الخضرواتُ

ِ فاستيقظوا يا مسلمون.(و)   بَدتْ بشرياتُ النصرْ
الإجابة

التغيير الذي حدث وسببهمفردهالجمع
َ ينْ طَفَ ىالمُْصْ طَفً صْ حذفت الألف المقصورة وفتح ما قبلها؛ لأنه اسم مقصور.مُ
اتٍ َ سرَ ةحَ َ سرْ ا لفاء الكلمة.حَ فتحت العين عند الجمع إتباعً
نَ لَوْ لىَالأَعْ حذفت الألف المقصورة وفتح ما قبلها؛ لأنه جمع مذكر سالم.أعْ
اتِ وَ مَ ءالسَّ ماَ السَ

ا؛ لأنها منقلبة عن أصل (الواو) وهى من:  قلبت الهمزة واوً
سما، يسمو، ويجوز بقاء الهمزة في الجمع، فتقول: سماءات.

(١) سورة (ص). من الآية: (٤٧).
(٢) سورة (البقرة). من الآية: (١٦٧).

(٣) سورة (آل عمران). من الآية: (١٣٩).
(٤) سورة (الرعد). من الآية: (٢).



٤۹

ات اوَ البيْضَ
ات اوَ رَ فْ الصَّ
ات اوَ َ ضرْ الخَ

اء يْضَ بَ
اء رَ فْ صَ
اء َ ضرْ خَ

جمع  الكلمات  جمعت  ثم  للتأنيث،  لأنها  ا؛  واوً الهمزة  قلبت 
مؤنث سالمًا.

يَات ￯بُشرْ َ قلبت الألف المقصورة ياء؛ لأنها رابعة.بُشرْ
ا مناسبًا، مع الضبط بالشكل: ا صحيحً (٢) ثن واجمع الكلمات التالية جمعً
اء،  بَكَّ عصا،  صحراء،  الصلاة،  غزوة،  فناء،  غناء،  رجاء،  الداعي،   ، (ساعٍ

ليلى، حسناء)
الإجابة

الجمعالمثنىالمفرد
يَانساع يَاتساعِ اعِ ون ـ سَ اعُ سَ
يَاتالداعيَانالداعِي ون ـ الداعِ الداعُ
اء جَ انرَ اوَ جَ ان ـ رَ اءَ جَ اترَ اوَ جَ اءات ـ رَ جَ رَ
نَاء انغِ نَاوَ ان ـ غِ نَاءَ اتغِ نَاوَ نَاءَات ـ غِ غِ
انفِنَاء ان ـ فِناوَ اتفِناءَ فِنَاءَات ـ فِنَاوَ
ة وَ زْ وتَانغَ زْ اتغَ وَ زَ غَ
لاة لاتَانالصَّ اتصَ لوَ صَ
اء رَ حْ انصَ اوَ رَ حْ اتصَ اوَ رَ حْ صَ
ا صَ انعَ وَ صَ اتعَ وَ صَ عَ
اء انبَكَّ اوَ ان ـ بَكَّ اءَ ونبَكَّ اوُ ون ـ بُكَّ اؤُ بُكَّ
يَانلَيْلىَ يَاتلَيْلَ لَيْلَ

نَاء سْ انحَ نَاوَ سْ اتحَ نَاوَ سْ حَ



٥۰
خاطب بالعبارتين التاليتين المثنى والجمع، وغير ما يلزم:  (٣)

المؤذي جيرانه مذموم ـ الداعي إلى الخير محبوب.
الإجابة

المثنى: المؤذيان جيرانهما مذمومان             الداعيان إلى الخير محبوبان
الجمع: المؤذون جيرانهم مذمومون         الداعون إلى الخير محبوبُون
            المؤذيات جيرانهنَّ مذمومات     الداعيات إلى الخير محبوبات

ثن واجمع الكلمات التالية، مع ذكر السبب:  (٤)
فَى. تشْ سْ ى ـ مُ نى ـ نُعْمَ ￯ ـ مُ دَ ا ـ هُ نَ ا ـ رَ هَ مَ  

الإجابة
السببجمعهامثناهاالمفرد
ا هَ مَ
رنا

ان وَ هَ مَ
ان نَوَ رَ

ات وَ هَ مَ
ات نَوَ رَ

وقعت الألف ثالثة في اسم مقصور فردت 
لأصلها، وهو الواو.

￯ دَ هُ
نَى مُ

ان يَ دَ هُ
نَيَان مُ

يَات دَ هُ
نَيَات مُ

فردت  مقصور  اسم  في  ثالثة  وقعت 
لأصلها، وهو الياء.   

ى نُعْمَ
ى فَ تَشْ سْ مُ

يَان مَ نُعْ
يَان تشفَ سْ مُ

يَات مَ نُعْ
يَات تشفَ سْ مُ

وقعت الألف رابعة فأكثر في اسم مقصور 
. فقلبت ياءً

اجمع الكلمات الآتية في جمل مفيدة، مع ذكر ما حدث فيها إن وجد:  (٥)
اء). (خضراء ـ كساء ـ رفَّ



٥۱
الإجابة

ا؛ لأنها للتأنيث). . (قلبت الهمزة واوً ا وفيرةٌ ـ الشجرات الخضرواتُ ظلالهَُ
ا؛ لأنها منقلبة  ـ هذه كساءاتٌ نظيفة أو كساوات (يجوز بقاء الهمزة وقلبها واوً

عن أصل «الواو»).
. (بقيت الهمزة؛ لأنها أصلية). مْ تهُ ون متقنون صنعَ ـ الرفاؤُ

* * *



٥۲

3â“i’\;√μ

أهداف الدرس
ا على أن:-  بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

 يتعرف على جموع التكسير.١ـ 
 يُفرق بين أوزان جموع القلة وأوزان جموع الكثرة.٢ـ 
 يُميز بين جموع القلة والكثرة في الاستعمال.٣ـ 
 يستخرج جموع القلة والكثرة من عبارة.٤ـ 
 يستشعر قيمة الجموع ودلالاتها.٥ـ 

UÏ÷mŸ¯\

ا، ويتعرفوا على  ينبغي على طلاب العلم أن يفهموا القواعد الصرفية فهماً دقيقً
أوزانها؛ خشية الخطأ.

U{]ïÁ¸\

أوزان)  ـ  قواعد  ـ  (طلاب  الجموع:  أن  يتضح  السابقة  العبارة  إلى  بالنظر 
تتضمن أمرين:

لاă منها يدل على ثلاثة فأكثر. الأول: أن كُ
طرأ  اختلاف  مع  الأصلية  الأحرف  في  يشاركها  مفرد  له  منها   ăكلا أن  الثاني: 
على صورة المفرد عند جمعه؛ فكلمة (طلاب) تدل على ثلاثة فأكثر من أفرادها، 
عند  عليه  طرأ  اختلاف  مع  الأصلية  الأحرف  في  يُشاركها  (طالب)  ومفردها 



٥۳
المفرد،  في  مفتوحة  كانت  أن  بعد  الجمع  في  مضمومة  الطاء  فصارت:  جمعه، 
وصارت اللام مفتوحة عند الجمع بعد أن كانت مكسورة في المفرد، وزيدت في 
تْ  يرّ ت،أي غُ الجمع ألف بعد اللام، وهكذا.... فصورة المفرد عند الجمع كُسرِّ
وهو:  التكسير)،  يُسمى (جمع  كذلك  كان  ما  وكل  الحركات،  وبتغيير  بالزيادة، 

ا»(١). «ما دل على ثلاثة فأكثر بتغير صورة مفرده لفظًا أو تقديرً
وأبنية التكسير المشهورة سبعة وعشرون بناء، وهي بحسب الكمية نوعان: 

ثْرة. أبنية قِلَّة وأبنية كَ
أَفْلُس  مثل:  وأَفعُل  وأفئدة،  أسلحة  مثل:  عِلَة  أفْ هي:  أربعة  لَّة  القِ وأبنية 
اس وأجمال، ويغلب استعمال  رَ عَال مثل: أَفْ لَة مثل: فِتْيَة وصبية، وأَفْ وأَنْفُس، وفِعْ
هذه الأبنية عند إرادة عدد محدود لا يقل عن ثلاثة، ولا يزيد عن عشرة، وماعدا 
على  زاد  فيما  استعمالها  ويغلب  كثرة،  جموع  فهي  التكسير،  جموع  من  الأبنية  هذه 

العشرة.
يقول ابن مالك: 

  *** ــهْ لَ فِعْ ثُــمّ  ــلُ  عُ أَفْ عِلــةٌ  ــهْأَفْ ــوع قِلّ ــالٌ جم عَ ــتَ أَفْ ثُمَّ
* * *

بالزيادة  يكون  وقد  د)،  جمع  (أَسَ  ( دٍ كـ (أُسْ فقط  بالشكل  اللفظي  التغيير  يكون  وقد   (١)
ة)، وقد  مَ َ َم)، في جمع (تخُ نْو)، وقد يكون بالنقص فقط مثل: (تخُ نْوان) في جمع (صِ مثل: (صِ
يكون التغيير بالشكل أو الزيادة مثل: (طلاب) جمع (طالب)، وقد يكون بالشكل أو النقص 
لام)، وقد يكون التغيير  لْمان) جمع (غُ تُب) جمع (كِتاب)، وقد يكون بالثلاثة مثل: (غِ مثل: (كُ
فْل) وفي  ا مثل: (فُلْك) فهو يُستعمل للمفرد والجمع، إلا أنه في المفرد على وزن كلمة (قُ مقدرً

د). الجمع على وزن كلمة (أُسْ
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قد يُستعمل جمع القلة في الكثرة والعكس، أي قد ينوب كلٌّ منهما عن الآخر.
UÏ÷mŸ¯\

 *.( ل (وليس له جمع كثرة مستعملاً جْ ل جمع رِ أرجُ
أقلام جمع قلم (وله جمع كثرة «قلام») معي سبعة أقلام.* 
 *.( ل (وليس له جمع قلة مستعملاً جُ رجال جمع رَ
 *   I Hقروء جمع قرء (وله جمع قلة «أقراء») قال تعالى: ثن

ML K J ثم(١).
يقول ابن مالك:           

(٢) *** فِي ــا يَ عً ةٍ وضْ ثْــرَ يوبَعْــضُ ذِي بكَ فِ لٍ والعكس جاء كالصُّ جُ كأرْ    
Ï÷Œ’\;ÏËfid^

عشرة،  إلى  ثلاثة  من  وهو  القليل،  العدد  على  للدلالة  وضعت  ما  القلة:  أبنية 
وهي أربعة أوزان:

١- أفْعُل (بفتح فسكون فضم) ويطرد في نوعين:
صحيح  اسما  العين)  وسكون  الفاء  (بفتح  (فَعْل)  وزن  على  ماكان  الأول: 
وأوجه»،  جه  «وَ  ،« وأظْبٍ بْي  «ظَ  ،« لٍ وأَدْ لو  «دَ وأَفْلُس»،  «فَلْس  نحو:  العين، 

.« «كَفّ وأكُفّ
(١) سورة البقرة. من الآية:٢٢٨

(٢)  الصفي: جمع صفاة وهي الصخرة الملساء، والأصل: صفوي اجتمعت الواو والياء 
والسابق منهما متأصل في الذات والسكون فقلبت الواو ياء وأ دغمت الياء في الياء.
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ب؛ لجمعهما على (أفْعُل) مع أن عينهما  ، وأثْوب جمع ثَوْ ينْ ينُ جمع عَ وشذ: أعْ

معتلة.
نُق»  ناق وأعْ الثاني: ما كان اسما رباعيăا قبل آخره مدة مؤنثا بلا علامة، نحو: «عَ
ن». (وهي الأنثى من ولد المعز قبل استكماله الحول)، «ذِراع وأذْرع»، «يَمين وأيْمُ

راب»؛ لجمعهما على (أفْعُل) مع  ب جمع غُ رُ هاب»، «أَغْ ب جمع شِ هُ وشذ: «أَشْ
أنهما لمذكر.

يقول ابن مالك:        
*** لُ عُ ــا أَفْ يْنًـ حَّ عَ ـــماً صَ لٍ اسْ عْ علُلِفَ وللرباعي اســـما ايضـــا يجُ

 *** في راع  والذِّ ــاق  نَـ كالعَ كان  ـــدٍّ وتأنيثٍ وعـــدّ الأحرفإن  مَ
السابق،  (أَفْعُل)  فيه  ينقاس  لا  فيما  ويقاس  فسكون)  (بفتح  عَال  أَفْ  -٢

ويطرد في الأسماء التالية:
يْف  اب»، «سَ ب وأَثْوَ الأول: كل اسم على وزن (فَعْل) معتل العين، نحو: «ثَوْ

اب». يَاف»، «باب وأَبْوَ وأَسْ
الثاني: كل اسم ثلاثي مفتوح الأول مع فتح ثانيه، أو كسره، أو ضمه، نحو: 

اد». ضَ د وأَعْ ضُ ر»، «عَ ر وأَنْماَ َال»، «نَمِ َل وأَجمْ «جمَ
فْل  «قُ نَاق»،  وأَعْ نُق  «عُ نحو:  فُعْل)  أو  عُل،  (فُ وزن  على  اسم  كل  الثالث: 

ال». فَ وأَقْ
قْت  ا، نحو: «وَ ا أو مضعفً ويكثر فيما كان على وزن (فَعْل) مما كانت فاؤه واوً

داد».  دّ وأَجْ قَات»، «جَ أَوْ وَ
خ)  على (فَرْ مفرده  أن  مع  عَال  أَفْ على  لجمعه  خ»؛  فَرْ جمع  قولهم: «أَفْراخ  وشذّ 

صحيح العين.
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والغالب  طاب»،  وأَرْ طَب  «رُ نحو:  عَال)،  (أفْ على  بعضه  فجاء  (فُعَل)  وأما 

دان» (وهو طائر فوق العصفور). ْ د وصرِ َ مجيؤه على فِعْلان، نحو: «صرُ
يقول ابن مالك:     

 *** د طَّـرِ ـلُ فيـه مُ عُ ـيرُ مـا أفْ دوغَ رِ الٍ يَ عَ مـن الثُّلاثي اسـماً بأفْ  
 *** ــلانُ ـ ــمُ فِعْ ـ نَاهُ ــا أغْ دانُوغاِلبًـ ْ ـــم صرِ ـــلٍ كقَولهِ عَ في فُ

عِلَة بفتح فسكون فكسر) ويطرد في كل اسم مذكر رباعي قبل آخره  ٣- (أفْ
دة». مِ ود وأَعْ مُ ة»، «عَ فَ غِ غِيف وأَرْ ة»، «رَ ام وأَطْعِمَ مد، نحو: «طَعَ

عَال) أو (فِعَال) نحو:  عِلَة) في جمع المضاعف أو المعتل اللام من (فَ والتزم (أفْ
البعير)،  مقود  (وهو  ة»  مّ وأَزِ مام  «زِ الزاد)،  أو  البيت  متاع  (وهو  وأبتَّة»  تَات  «بَ

نِيَة». «فِناء وأَفْ
يقول ابن مالك:       

  *** ـدّ باعـيٍّ بمَ ـر رُ ذكَّ ـمٍ مُ دْفي اسْ اطَّـرَ ـمُ  عنهُ ـةُ  لَ عِ اَفْ ثالـثٍ 
 *** ـالِ فِعَ او  ـالٍ  عَ فَ في  ـه  مْ صاحبَيْ تَضعيفٍ او إعلالِوالزَ مُ

لَة (بكسر فسكون) وهو لا يطرد في وزن معين، وإنما يحفظ في ألفاظ،  ٤- فِعْ
بْيَة». بِي وصِ ة»، «صَ لْمَ م وغِ لاَ ة»، «غُ يخَ يْخ وشِ منها: «شَ

يقول ابن مالك                
*** . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .￯ رَ دْ ا بنَقـلٍ يُ معً ) جَ لـةٌ و(فِعْ       
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١- فُعْل (بضم فسكون) ويطرد في كل وصف يكون المذكر منه على (أفْعَل) 
ي». مْ ى وعُ مَ لْع»، «أَعْ لَع وصُ ْر»، «أَصْ رَ حمُ عْلاء)، نحو: «أحمْ والمؤنث على (فَ

يقول ابن مالك:    
   *** ْـرا وحمُ َـر  أَحمْ لنحـو:  عْـل  ...........................فُ    

٢- فُعُل (بضمتين) ويطرد في نوعين:
ور  فُ »، «غَ برُ وصُ بُور  نحو: «صَ فاعل،  بمعنى  عُول  فَ على  وصف  كل  الأول: 

ر». كُ ور وشُ كُ ر»، «شَ فُ وغُ
ود  مُ ر»، «عَ ُ ير وسرُ الثاني: كل اسم رباعي ثالثه مد صحيح اللام، نحو: «سرَ

تُب». د»، «كِتاب وكُ مُ وعُ
٣- فُعَل (بضم ففتح) وهو مطرد في نوعين:

.«￯ دً ة ومُ يَ دْ ف»، «مُ رَ فة وغُ رْ لة اسما، نحو: «غُ عْ الأول: ما كان على فُ
.« برَ ￯ وكُ عَل، نحو: «كُبرْ ثَى أَفْ لىَ أنْ عْ الثاني: ما كان على وزن فُ

ة  «كِسرْ نحو:  لة،  فِعْ على  تاما  اسماً  كان  فيما  ويطرد  ففتح)  (بكسر  فِعَل   -٤
ج». جَ ة وحِ جّ »، «حِ وكِسرَ

.« لىً يَة وحُ لْ ى»، «حِ يَة لُحً عَل، نحو: «لحِْ لَة على فُ وقد يجيء جمع فِعْ
يقول ابن مالك:       

    *** بمد رباعـــي  لاســـم  لٌ  عُ دْوفُ قَ قد زيـد قبل لامٍِ اعـلالاً فَ  
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*** ـرفْما لم يضاعف في الأعم ذو الأَلِفْ عُ لـة  عْ لفُ ـا  جمعً ـلٌ  عَ وفُ

     *** ـلْ فِعَ لَـة  عْ ولفِ  ￯َ ـبرْ كُ عَلونحـو:  وقـد يجـيءُ جمعـه عـلى فُ
لَة (بضم ففتح) وهو يطرد في كل وصف لمذكر عاقل على وزن فاعل  عَ ٥- فُ

ماة»، «قاضٍ وقُضاة». عتل اللام، نحو: «رامٍ ورُ مُ
لة (بفتحتين) وهو يطرد في كل وصف على فاعل صحيح اللام لمذكر  عَ ٦- فَ

ة». رَ حَ لَة»، «ساحر وسَ مَ عاقل، نحو: «كامل وكَ
يقول ابن مالك:   

 *** ـهْ لَ عَ فُ اطـرادٍ  ذو  رامٍ  نحـو:  لَهْفي  مَ وشـاع نحـو: كامـلٍ وكَ  
عِيل بمعنى مفعول  لىَ (بفتح فسكون) يطرد في كل وصف على وزن فَ عْ ٧- فَ
ير  «أَسِ ى»،  حَ رْ وجَ «جريح   ،« تْلىَ وقَ تِيل  «قَ نحو:  توجع  أو  لاك،  هَ على   ăدالا

.«￯ وأَسرْ
يض  رِ «مَ نحو:  فاعل،  بمعنى  عِيل  فَ من  المعنى  في  أشبهه  ما  عليه  ويحمل 

لْكَى». الِك وهَ نَى»، «هَ مْ مِن وزَ ْقَى»، «زَ حمَ َق وَ وتَى»، «أَحمْ مْ يّت وَ ، «مَ ضىَ رْ ومَ
قال ابن مالك:    

  *** ـن مِ وزَ تِيـلٍ  قَ كَ ـفٍ  صْ لوَ ـلىَ  عْ ـنفَ مِ قَ بـه  يّـتٌ  ومَ الـكٍ  وهَ   
لَة (بكسر ففتح) وهو يطرد في كل اسم على وزن فُعْل صحيح اللام،  ٨- فِعَ

ة». كِوزَ طَة»، «كُوز وَ ط وقِرَ رْ نحو: «قُ
د  رْ عْل، نحو: «غَ لى فَ دة»، أو عَ د وقِرَ ويحفظ فيما كان على وزن فِعْل، نحو: «قِرْ

دة» (وهو نوع من النبات). رَ وغِ
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يقول ابن مالك:     

 *** ـهْ لَ فِعَ ـا  لامً ـحّ  صَ اسـماً  عْـل  هْلفُ لَ لَّ عْـل وفِعْل قَ والوضع في فَ   
ا) ويطرد في كل وصف صحيح  ٩- فُعَّل (بضم الأول وتشديد الثاني مفتوحً
وكذلك  م»،  وَّ وصُ «صائم  ب»،  َّ وضرُ «ضارب  نحو:  فاعلة  أو  فاعل  على  اللام 

ضاربة وصائمة.
عَّال (بضم الأول وتشديد الثاني مفتوحا) ويطرد في كل وصف صحيح  ١٠- فُ

ام». وَّ ام»، «قائم وقُ وَّ اللام على فاعل لمذكر، مثل: «صائم وصُ
اء»،  زَّ وغُ  ￯ زَّ وغُ ازٍ  «غَ نحو:  للمذكر،  اللام  معتل  في  عَّال)  وفُ (فُعَّل  وندر 

وكذلك فاعلة للمؤنث. 
يقول ابن مالك:    

 *** وفاعلـــهْ لفاعـــل  ـــل  عَّ وصفين نحو: عـاذل وعاذلهْوفُ
  *** را كِّ ذُ فيـــما  ـــال  عَّ الفُ نـدراومثلـــه  ـا  لامً المعـلّ  في  وذان 

١١- فِعَال (بكسر ففتح) ويطرد في الأنواع التالية:
وكِعَاب»،  «كَعْب  نحو:  اسما،  لَة)  عْ وفَ (فَعْل  وزن  على  كان  ما  الأول: 
بَة  عْ عَاب»، «صَ عْب وصِ ا نحو: «صَ فً صْ ب وثِياب»، أو وَ اع»، «ثَوْ ة وقِصَ عَ «قَصْ

عَاب». وصِ
ا،  لَة) اسماً مالم يكن معتل اللام، أو مضاعفً عَ الثاني: ما كان على وزن (فَعَل أو فَ

ر». ة وثِماَ رَ بَال»، «ثَمَ بَل وجِ نحو: «جَ
ح  مْ «رُ وذِئاب»،  «ذِئْب  نحو:  اسماً  وفُعْل)  (فِعْل  وزن  على  كان  ما  الثالث: 

ماح».  ورِ
ام»،  وكِرَ يم  رِ «كَ نحو:  صفة)  فاعل  بمعنى  عِيل  (فَ وزن  على  كان  ما  الرابع: 

ام». ريِمة وكِرَ «كَ
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نحو:   ، عْلانة  فَ أو  فَعْلى  ومؤنثه  عْلان،  فَ وزن  على  ا  وصفً كان  ما  الخامس: 

ى وعِطَاش»، «ندمانة ونِدام». طْشَ طْشان وعِطَاش»، «عَ «عَ
ان  ْصَ «خمُ نحو:  عْلانة،  فُ أو  فُعْلان  وزن  على  ا  وصفً كان  ما  كل  السادس: 

اص» (وهو ضامر البطن جوعان). ْصانة وخمِ َاص»، «خمُ وخمِ
نحو:  العين،  معتل  عِيلة  فَ أو  عِيل  فَ وزن  على  ا  وصفً كان  فيما  والتزم  السابع: 

«طَويل وطِوال»، «طَويلة وطِوال».
يقول ابن مالك:      

*** ـــالٌ لهـــما لَـــةٌ فِعَ عْ فَ ـــلٌ وَ عْ منهـمافَ اليَـا  عينـه  فيـما  ـلَّ  وقَ
  *** ـــالُ ـــا لـــه فِعَ ـــل أيضً عَ لالُوفَ ـه اعتِـ مِ مـا لم يكـن في لاَ
 *** لِ عَ فَ ومثل  ـــا،  فً عَ ضْ مُ يك  بلِأو  لٍ فاقْ عْ لٌ مـع فُ ذو التَّا وفِعْ
 *** وردْ فاعل  صـــفَ  وَ عِيل  فَ ثَـاه أيضـا اطّـردْوفي  كـذاك في أُنْ

   *** عْلانا فَ على  وصفٍ  في  عْلانـاوشـــاع  فُ عـلى  أو  ثَيَيْـه  نْ أُ أو 
*** ـــهُ فيِ مْ الْزَ عْلانَـــة وَ ثْلُـــه فُ ـيومِ فِ تَ وطَويلـة  يـل  طَوِ ـوِ  نَحْ

عُول (بضمتين) ويطرد في خمسة أوزان: ١٢- فُ
ر ونُمور». بُود»، «نَمِ بِد وكُ عِل، نحو: «كَ الأول: ما كان على فَ

عُوب». ا، نحو: «كَعْب وكُ الثاني: ما كان اسما على فَعْل وليست عينه واوً
ول».  ْل وحمُ الثالث: ما كان اسما على فِعْل نحو: «حمِ

ا،  ، ولا مضاعفً ا، ولا لامه ياءً الرابع: ما كان اسما على فُعْل وليست عينه واوً
نُود». نْد وجُ نحو: «جُ

ود». د وأُسُ ضعف، نحو: «أَسَ الخامس: ما كان على فَعَل اسماً غير مُ
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١٣- فِعْلان (بكسر فسكون) ويطرد في أربعة أوزان:

لْمان». لام وغِ بان»، «غُ رْ راب وغِ عَال من الأسماء، نحو: «غُ الأول: ما كان على فُ
دان». د وصرِ َ عَل، نحو: «صرُ الثاني: ما كان على فُ

«كُوز  يتان»،  وحِ وت  «حُ نحو:   ، واوٌ عينه  اسماً  فُعْل  على  كان  ما  الثالث: 
وكِيزان».

«تاج  وقِيعَان»،  «قاع  نحو:  العين،  واوي   ، اسماً فَعَل  على  كان  ما  الرابع: 
ان». يرَ ان»، «جار وجِ وتِيجَ

زال وغِزلان». وان»، «غَ وقل فِعْلان في غير ما ذكر، نحو: «أخ وإخْ
يقول ابن مالك: 

    *** بِد كَ  : ـــوُ نحْ عِلٌ  فَ ـــول  عُ يطـردوبِفُ كـذاك  غالبـا  َـصُّ  يخُ   
 *** لْ عَ طْلَقَ الفا وفَ لٍ اســـما مُ عْ صلفي فَ حَ فِعْـلانٌ  ـالِ  عَ وللفُ لـه    
  *** ما مع  اع  وقَ وت  حُ في  ـاوشـــاع  همِ ِ يرْ ـلَّ في غَ ـا، وقَ ضاهاهمُ   

١٤- فُعْلان (بضم فسكون) وهو يطرد في ثلاثة أوزان:
ران». ر وظُهْ عْل، نحو: «ظَهْ الأول: في كل اسم صحيح العين على فَ

فان». غْ غِيف ورُ بان»، «رَ يب وقُضْ عِيل، نحو: «قَضِ الثاني: في كل اسم على فَ
ْلان». َل وحمُ ر وذُكران»، «حمَ كَ عَل، نحو: «ذَ الثالث: في كل اسم على فَ

يقول ابن مالك:    
 *** وفَعَل وفَعيـــلا  اســـما  لاً  عْ نٌ شـملوفَ عْلاَ لِّ العين فُ عَ غير مُ   

عَلاء (بضم ففتح) ويطرد في كل وصف على فعيل بمعنى فاعل لمذكر  ١٥- فُ
عتل اللام، نحو: «كريم وكرماء»، «بخيل وبخلاء». عاقل غير مضعف ولا مُ



٦۲
هو  معنى  على   ăدالا كونه  في  لفعيل  مشابها  كان  ما  هذا  على  مع  يجُ وكذلك 

راء». عَ لَحاء»، «شاعر وشُ قَلاء»، «صالح وصُ كالغريزة، نحو: «عاقل وعُ
اء» دّ عِلاء، نحو: «شديد وأشِ عَلاء في المضعف والمعتل: أَفْ ١٦ – وينوب عن فُ

باء». عِلاء لغير ما ذكر، نحو: «نصيب وأَنْصِ وقد يجيء أَفْ
يقول ابن مالك:     

 *** ـــلا عَ فُ وبخيـــل  عِلاولكريـــم  كـذا لمـا ضاهاهما قـد جُ  
 *** عِـــلاء في المعل لْونـــاب عنه أَفْ عَفٍ وغير ذاك قَ ضْ ـا ومُ لامً

أو  ر»  واهِ وجَ ر  هَ وْ نحو: «جَ ل،  عَ وْ فَ وزن  على  كان  فيما  ويطرد  فَواعِل،   -١٧
وقواصع»  اء  عَ «قاصِ نحو:  فاعلاء،  على  أو  وطَوابِع»  «طابَع  نحو:  ل،  اعَ فَ على 
اعِل صفة  واهل» أو فَ اعِل، نحو: «كاهل وكَ (وهو اسم لجحر اليربوع) أو على فَ
ل»  اهِ وَ ل وصَ اهِ لمؤنث عاقل، نحو: «حائض وحوائض»، أو لمذكرٍ نحو: «صَ

لَة، نحو: «ضاربة وضوارب»، «فاطمة وفواطم».  اعِ أو فَ
ا للمذكر العاقل على فواعل نحو: فوارس، وشواهد،  اعِل وصفً وشذ جمع فَ

ونواكس، وهوالك، جمع فارس وشاهد وناكس وهالك. 
يقول ابن مالك :  

 *** ـــل وفاعَ ـــل  عَ وْ لفَ ـــلٌ  ـلفَواعِ كاهِ نحـوِ  مـعَ  ـلاءَ  وفاعِ
*** ـــل وفاعلهْ ــض وصاهِ وشـذ في الفارسِ معْ ما ماثلهْوحائِـ

بالتاء  مؤنثا  آخره،  قبل  بمدة  رباعي،  اسم  كل  في  ويطرد  فعائل،   -  ١٨
وصحائف»، «حلوبة  ورسائل»، «صحيفة  وسحائب»، «رسالة  نحو: «سحابة 

ل وشمائل»، «عجوز وعجائز».  ماَ ا منها، نحو: «شَ وحلائب»، أو مجردً



٦۳
يقول ابن مالك :   

*** عالَـــهْ فَ َعـــنْ  اجمْ ــل  زالـــهْوبفعائِـ ه ذا تـــاءٍ امُ ـــبْهَ وشِ
عْلاء اسماً نحو: «صحراء  ، ويشتركان فيما كان على فَ الىَ عَ اليِ وفَ عَ ١٩، ٢٠ – فَ

 .«￯ ي وعذارَ ￯»، أو صفة نحو: «عذراء وعذارِ حارَ ي وصَ حارِ وصَ
يقول ابن مالك:   

. *** عا جمُ عـــالىَ  والفَ عـــاليِ  اوبالفَ بَعَ يْسَ اتْ راءُ والقَ ذْ راءُ والعَ حْ صَ
اليّ (بتشديد الياء) وهو يطرد في كل اسم ثلاثي آخره ياء مشددة غير  عَ ٢١- فَ

 .« متجددة للنسب، نحو: «كُرسيّ وكراسيّ
يقول ابن مالك:  

*** اليّ لغير ذي نســـب عَ العربواجعل فَ تْبعِ  تَ رسيِّ  كالكُ د  دِّ جُ
مجردين  الأصول  والخماسي  الأصول  الرباعي  ْع  جمَ في  ويطرد  الِل،  عَ فَ  -٢٢
نحو:  المزيد،  والرباعي  وجعافر»،  نحو: «جعفر  المجرد،  فالرباعي  مزيدين،  أو 
«مدحرج ودحارج»، إلا إذا كان الزائد لينا قبل الآخر فيبقى ويُقلب ياءً إن لم يكن 

، نحو: «عصفور وعصافير»، والخماسي المجرد، نحو: «سفرجل وسفارج». ياءً
الِل في عدد الحروف والهيئة وخالفه في  عَ الِل، وهو كل ما ماثل فَ عَ ٢٣- شبه فَ
يَاعِل، ويطرد في مزيد الثلاثي غير ماتقدم مما  اعِل وفَ وَ اعِل، وفَ فَ الوزن، وذلك كمَ

يجمع على الأبنية السابقة . 
قبل  لين  حرف  أحدهما  حرفين  أو  ا  واحدً ا  حرفً زيادته  كانت  إن  والثلاثي 
«إعصار  ومساجد»،  «مسجد  نحو:  شيء،  الجمع  في  منه  ذف  لايحُ فإنه  الآخر؛ 

وأعاصير»، «مفتاح ومفاتيح». 



٦٤
ذف الزائد وأُبقي منه حرف واحد؛ حتى  ا بأكثر من حرف حُ وإذا كان مزيدً
يل، ويؤثر بقاء ما له مزية من جهة المعنى أو اللفظ على ما  اعِ فَ اعِل أو مَ فَ يتأتى مَ
ستدعٍ  بْقي، نحو: «مُ ير فيما تحذف، وفيما تُ عداه من الزوائد، وإن تساوت فأنت مخُ

طَالِق ... إلخ . نْطَلِق ومَ داعٍ ومُ ومَ
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الِل أو فعاليل  عَ إذا اشتمل الاسم على زيادة لو أبقيت لاختل بناء الجمع على فَ
ذفت الزيادة. حُ

فإذا أمكن الجمع على إحد￯ الصيغتين بحذف بعض الزوائد وإبقاء البعض 
فله حالتان:

مداعٍ  جمعها:  في  يُقال   ، مستدعٍ نحو:  آخر،  على  مزية  لبعض  يكون  أن   (١)
الميم  لأن  وذلك  أيضا؛  زائد  حرف  هي  التي  الميم  وإبقاء  والتاء،  السين  بحذف 
المفعول،  اسم  أو  الفاعل،  اسم  صيغة  في  معنى  على  للدلالة  وموضوعة  مصدرة 
وإبقاء ما يدل على معنى له مزية على غيره، نحو: حيزبون (وهي المرأة العجوز) 
يقال في جمعه: حزابين، وهذا الجمع فيه حرفان زائدان هما: الياء والواو، وبحذف 
الواو يفوت صيغة منتهى الجموع، أما حذف الياء فلا يفوت ذلك؛ لذلك كان 
إبقاء الواو له مزية على إبقاء الياء، وتقلب الواو ياء؛ لسكونها وانكسار ما قبلها، 

وحينئذ نحصل على وزن فعاليل.
￯ (وهو الشديد  نْدَ َ (٢) ألا يكون لبعض الحروف مزية على الآخر، نحو: سرَ
الألف  هما  زائدان،  حرفان  ففيهما  ادٍ  وسرَ انِد  سرَ جمعه:  في  يُقال  أمره)  في  السريع 
على   ( وسرادٍ (سراند  جاز  لذلك  الآخر؛  على  مزية  لأحدهما  وليس  والنون، 

السواء.



٦٥
يقول ابن مالك 

 *** انطِقـــا هِ  وشـــبهِ ــل  عالِـ تَقَىوبفَ قَ الثلاثةِ ارْ وْ في جمع مـا فَ  
 *** ـر انْـفِ بالقياسمن غير ما مـــضى ومن خماسي دَ الاخِ ـرِّ جُ  
 *** قد بالمزيد  الشـــبيه  ـمَّ العددوالرابـــع  ـذف دون مـا به تَ يحُ  
  *** ا إثـره اللـذ ختـماوزائدَ العادي الرباعي احذفه ما لم يـك لينًـ
 *** ل أزِ كمستدع  من  والتَّا  ين  ـلوالسِّ ِ مخُ بقاهمـا  الجمـع  بِبِنـا  إذ   
 *** والهمـز واليـا مثلـه إن سـبقاوالميـــم أولى من ســـواه بالبقا  
 *** فِ ان جمعت ما تِماوالياءَ لا الواوَ احذِ كـمٌ حُ يزبُـونٍ فهـو حُ حَ كَ

*** ￯ ندَ يْ سرَ كالعلنـد￯وخـــيروا في زائـــدَ ماضاهـاه  وكل 
* * *



٦٦

k]eÁÑÅhÂ;Ï÷Òà^
ماالمقصود بجمع التكسير ؟ ولم سمي بذلك ؟ ومانوعاه ؟ مثل. ـ ١
لجموع القلة أربعة أبنية اذكرها ممثلاً لما تقول، مبينًا العلة في تسميتها بهذا ـ ٢

الاسم . 
هل تستخدم جموع القلة موضع جموع الكثرة والعكس ؟ مثل. ـ ٣
اذكر عدد أوزان جموع الكثرة؟ ـ ٤
اجمع الكمات الآتية جمع قلة مبينًا السبب ( فَلس – وجه – ثوب –وقت ـ ٥

– جد – طعام - فناء ).
ة – أرغفة – أحمال – ـ ٦ مَّ ة – أَزِ َ هات مفرد الجموع الآتية مبينا السبب ( ثِيرَ

لٍ ).  أَظْبٍ – أَدْ
بين السبب في شذوذ الجموع الآتية: ( أعين – أغرب – أثوب). ـ ٧
فيم يطرد وزن ( أفْعُل)؟ مثل. ـ ٨
فيم يطرد وزن ( أفعال – أفعلة )؟ مثل. ـ ٩
لَة) في جمع القلة أو هو مقصور على السماع ؟ مثل. ـ١٠ هل يطرد وزن (فِعْ
اجمع الكلمات الآتية جمع كثرة مع ذكر السبب ( أحمر – صبور – كريم –  ـ١١

رامٍ – كوز – قرط-صائم – ثوب – جمل ). 
هات مفرد جموع الكثرة الآتية: ( ذئاب – عطاش – جواهر- صحار￯-  ـ١٢

عصافير- مفاتيح). 
بين وجه الشذوذ في الجموع الآتية: ( فوارس –شواهد – نواكس ).  ـ١٣
 ماالمقصود بشبه فعالل؟ وفيم يطرد؟ مثل. ـ١٤
 اذكر أوزان جموع الكثرة، ومثل لها.  ـ١٥
(علند￯  ـ١٦ وسببه  تغيير  من  فيها  يحدث  ما  مبينا  الآتية  الكلمات  اجمع   

(الشديد) – مستخرج – منطلق)
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا للتصغير فى اللغة والاصطلاح. ـ ١ يكتب تعريفً
يحدد الأغراض اللفظية والمعنوية للتصغير. ـ ٢
يحدد شروط المصغر. ـ ٣
يميز بين نوعي التصغير. ـ ٤
يوضح كيفية تصغير ما كان على ثلاثة أحرف. ـ ٥
يوضح كيفية تصغير ما كان على أربعة أحرف. ـ ٦
يوضح كيفية تصغير ما كان على خمسة أحرف. ـ ٧
يصغر بعض الكلمات، ويبين ما حدث فيها من تغيير وسببه. ـ ٨
يستخرج كلمات مصغرة بالأمثلة، ويبين ما حدث فيها من تغيير.ـ ٩

يكون  وقد  قمر،  ـ  فرس   ـ  رجل  نحو:  ا،  مكبرً يكون  أن  الاسم  في  الأصل 
ا. مصغرً

ÖË∆ëi’\;ÀÁÖ¬h

. غَّر بمعنى قلَّلَ هو لغة: التقليل؛ لأنه مصدر قولهم: صَ
فُعيعل أو  يْل  عَ فُ صيغة  إلى  للشروط  المستكمل  الاسم  تحويل  ا:  واصطلاحً

أو فُعيعيل، لغرض التقليل بأنواعه.



٦۸
من  وهو  مخصوص،  لغرض  المعرب  الاسم  على  يطرأ  مخصوص  تغيير  فهو 

ملحقات المشتقات؛ لأنه وصف في المعنى.
ÖË∆ëi’\;ô\Ö≈^

عن  يغني  يْل،  َ جمُ فقولك:  اللفظ،  بتقليل  الإيجاز  هو:  لفظي  غرض  للتصغير 
قولك: جمل صغير. 

وله أغراض معنوية منها:
يْم تصغير: جبل وهرم.ـ ١ رَ بَيْل وهُ تصغير ما يتوهم أنه كبير في ذاته، نحو: جُ
تصغير: ـ ٢ يْد  وأُسَ عِر  يْ وَ شُ نحو:  شأنه،  بتحقير  عظيم  أنه  يتوهم  ما  تحقير 

شاعر وأسد.
قَات، ـ ٣ يْ رَ ووُ ات  مَ هِ يْ رَ دُ نحو:  كميته،  بتقليل  كثير،  أنه  يتوهم  ما  تقليل 

تصغير: دراهم وأوراق.
أو ـ ٤ العصر،  يْد  عَ وبُ الظهر  بَيْل  قُ نحو:  زمانًا،  بعيد  أنه  يتوهم  ما  تقريب 

يْت الشجرة. َ يْق السقف وتحُ وَ مكانًا، نحو: فُ
يِّقى قال تعالى:ـ ٥ دَ ، ويا صُ يَّ ، ويا أُخَ نَيَّ إفادة الشفقة والتلطف، نحو: يا بُ

ثن y x w ثم (١). ثن μ ¶     ¸ ثم(٢).
:ـ ٦ مسعود  ابن  في  الخطاب  بن  عمر  كقول  الكوفيين،  عند  التعظيم 

ها  قُ يْ ذَ وعُ كَّك  المُحَ لُها  يْ ذَ جُ (أنا  العرب:  بعض  وقول  علما»(٣)  لِئ  مُ نَيْفٌ  «كُ
ب)(٤). المرجَّ

(١) سورة هود. من الآية:٤٢
(٢) سورة لقمان. من الآية:١٧.

(٣) كنيف: تصغير: كنف وهو الوعاء.
وعذيق:  به،  لتحتك  الجربى  للإبل  ينصب  الذي  العود  وهو  ل  ذْ جِ تصغير:  جذيل:   (٤)

ق وهي النخلة، والمرجب: المعظم. ــذْ تصـغير عِ



٦۹
وقول لبيد:

*** الأناملوكل أناس سوف تدخل بينهم منها  رُّ  فَ تَصْ ِيَة  يهْ وَ دُ
وقول الآخر:

*** بَيْل شامخ الرأس لم تكن يْق جُ وَ وتعملافُ تـــكلَّ  حتى  لتبلغـــه 
وقد ردَّ البصريون هذه الشواهد بتأويلها حتى تعود إلى تصغير التحقير.
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يشترط فيما يصغر شروط أربعة:
، نحو: محمد وزينب، فلا يصغر الفعل ولا الحرف، أما  أولها: أن يكون اسماً

يْسنه) فشاذ غير مقبول.  تصغير فعل التعجب، نحو (ما أُحَ
الإشارة،  أسماء  ولا  المضمرات،  تصغر  فلا  متمكنًا،  الاسم  يكون  أن  ثانيها: 

يْفَ ونحوهما كأين ومتى. نْ وكَ ولا الأسماء الموصولة، ولا مَ
ثالثها: أن يكون الاسم قابلاً للتصغير، فلا يصغر لفظ (كبير) ولا الأسماء المعظمة، 
تعظيمها،  ينافي  تصغيرها  لأن  والملائكة؛  الأنبياء  وأسماء  (االله)  الجلالة  كلفظ 
إلاَّ إذا سمي بها غيرهم، فإذا سمي بمحمد أو جبريل أو موسى أو عيسى غير 

الأنبياء صغرت هذه الأسماء؛ لأن تعظيمها ليس لذاتها، بل لما تدل عليه.
نحو:  يصغر  فلا  وشبهها؛  التصغير  صيغ  من  خاليًا  الاسم  يكون  أن  رابعها: 
يْمِن  هَ مُ نحو:  ولا  التصغير،  صيغ  على  لأنها  يْت(٣)؛  عَ وكُ يْت(٢).  مَ وكُ َيْل(١).  جمُ

بَيطِر؛ لأنها على صيغة تشبه صيغ التصغير. يْطر ومُ سَ ومُ

(١) جميل: طائر يشبه العصفور.
(٢) كميت: نوع من الخيل.

(٣) كعيت: البلبل.



۷۰

ÖË∆ëi’\;]¡Ê›

التصغير نوعان: تصغير أصلي، وتصغير ترخيم.
النوع الأول: التصغير الأصلي وطريقته تكون على النحو التالي:

ÃÖt^;Ïl˜l;Ì÷¡;‡]—;]Ÿ;ÖË∆ëh;C^D
ورجل  شهم  مثل:  أحرف،  ثلاثة  من  ا  مكونً تصغيره  المراد  الاسم  كان  إذا 
وجبل وسهم وبحر، فإنك تضم أوله وتفتح ثانيه وتزيد ياء ثالثة ساكنة تسمى 
العامل  بحسب  فيتغير  الإعراب  موضع  فهو  الأخير  الحرف  وأما  التصغير،  ياء 
يْم  هَ شُ سبق:  فيما  فتقول  يْل)،  عَ (فُ وزن  على  التصغير  بعد  الاسم  فيصير  فيه، 

. يرْ يْم وبُحَ هَ بَيْل وسُ يْل وجُ جَ ورُ
* * *



۷۱

ÃÖt^;Ï¬dÑ^;Ì÷¡;‡]—;]Ÿ;3∆ëh;CgD

أهداف الدرس
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

 يوضح الكلمات التي تعامل معاملة الثلاثي. ـ ١
يحدد الكلمات التي تعامل معاملة الرباعي عند تصغيرها. ـ ٢
يبين كيفية تصغير الرباعي والخماسي عند تصغيرهما. ـ ٣
يكتب أمثلة لكلمات تعامل معاملة الثلاثي عند تصغيرها. ـ ٤
 يكتب أمثلة لكلمات تعامل معاملة الرباعي عند تصغيرها. ـ ٥
 يصغر كلمات تعامل معاملة الثلاثي، مع بيان ما حدث فيها من تغيير. ـ ٦
 يصغر كلمات تعامل معاملة الرباعي والخماسي، مع بيان ما حدث فيها ـ ٧

من تغيير. 
 يستخرج كلمات مصغرة في فقرة، ويبين ما حدث فيها من تغيير، وعلة  ـ ٨

ذلك.
وأحمد  ودرهم  جعفر  مثل:  أحرف،  أربعة  على  كان  إنْ  تصغيره  المراد  الاسم 
وعالم، يصغر مثل الثلاثي ـ بضم أوله وفتح ثانيه وزيادة ياء ثالثة ساكنة ـ وهذه 
ا وهو: كسر ما بعد  ثلاثة أعمال يشترك فيها كل مصغر، ويزيد الرباعى عملا رابعً
ر  يْفِ عَ يْعِل) فتقول في تصغير ما سبق: جُ عَ الياء الثالثة الساكنة، فيصير على وزن (فُ

يلِم. وَ د وعُ يْمِ ِم وأُحَ يهْ رَ ودُ



۷۲

ÃÖt^;Ïâ⁄|;Ì÷¡;‡]—;]Ÿ;ÖË∆ëh;CsD
ومصباح  قنديل  مثل:  أحرف،  خمسة  على  كان  إنْ  تصغيره  المراد  الاسم 
يْعِيل) بضم الأول وفتح الثاني وزيادة ياء  عَ وعصفور وحلقوم فإنه يصغر على (فُ
ثالثة ساكنة وكسر ما بعدها، وقلب حرف العلة الزائد ياء، فتقول في تصغير ما 

يْعِيل). عَ يم، فيصير على وزن (فُ يْقِ لَ يْفِير وحُ صَ يبِيح وعُ صَ يل ومُ نَيدِ سبق: قُ
U„’ÊŒd;”’]Ÿ;fld\;ÖËçÁ;ÖË∆ëi’\;‡\ÜÂ^;Ì’bÂ

*** ــىَّ إذا ــل الثلاث ــلاً اجع يْ عَ افُ ــذَ يٍّ في قَ ــذَ ــه نحــوُ قُ تَ رْ غَّ صَ
*** لما يْعِيلِ  عَ فُ مـــع  يْعِـــل  عَ ِــمافُ يهْ رَ ــلِ درهــمٍ دُ عْ فــاق كجَ

Èl˜m’\;Ï÷Ÿ]¬Ÿ;◊Ÿ]¬Á;]Ÿ

في اللغة العربية كلمات تكون زائدة على ثلاثة أحرف، ومع ذلك تعامل معاملة 
وعلى  الثلاثة،  الأحرف  على  زاد  ما  يحسب  ولا  تصغيرها،  عند  الثلاثية  الكلمات 
يْل) وذلك في أمور هي: عَ ذلك فلا يكسر ما بعد ياء التصغير فيها، ويكون وزنها (فُ

الكلمات المختومة بتاء التأنيث رابعة، نحو: شجرة وبقرة ونبقة، تقول في ـ ١
ة. بَيْقَ ة ونُ َ قَيرْ ة وبُ يرْ جَ تصغيرها: شُ

وبشر￯ ـ ٢ لُبْنَى  نحو:  رابعة،  المقصورة  التأنيث  بألف  المختومة  الكلمات 
. ￯ ولُيَيْلىَ َ يرْ وليلى، تقول في تصغيرها: لُبَيْنَى وبُشَ

صحراء ـ ٣ نحو:  رابعة،  تها  دَّ ومَ الممدودة  التأنيث  بألف  المختومة  الكلمات 
اء. َ َيرْ اء وحمُ َ يرْ حَ وحمراء، تقول في تصغيرهما: صُ

ا أو مسمى به، نحو: أجمال وأفراس ـ ٤ عَال) جمعً الكلمات التي على وزن (أَفْ
اس  َ ل وأُفَيرْ يْماَ وأوقات،  جمع جمل وفرس ووقت، تقول في تصغيرها: أُجَ

قَات. يْ وأُوَ



۷۳
قال الشاعر:

*** ￯ابي: الفرار أو الرد يْحَ فقلــت: همــا أمــران أحلاهما مروقال أُصَ
الكلمات المختومة بألف ونون زائدتين بعد ثلاثة أحرف، نحو: بدران وعثمان ـ ٥

ان. َ يرْ مَ ن وعُ ثَيْماَ ان وعُ رَ يْ وعمران، تقول في تصغيرها: بُدَ
ومعديكرب، ـ ٦ وبعلبك  االله  عبد  مثل:  والمزجي،  الإضافى  المركب  صدر 

يْدِ يكرب. عَ يْلَبك ومُ عَ بَيْدِ االله وبُ تقول في تصغيرها: عُ
وإلى ما سبق يشير ابن مالك بقوله:

*** لَم بْل عَ نْ قَ ــملِتِلْو يا التصغير مِ تَ ــحُ انْحَ ــهِ الفت تِ ــثٍ او مدَّ تأني
*** ـــبَق ـــالٍ سَ عَ ةِ أَفْ ـــدَّ انَ ومــا بــه التحــقكـــذاك مامَ رَ ــكْ ــدَّ سَ أو مَ

È¡]dÖ’\;Ï÷Ÿ]¬Ÿ;◊Ÿ]¬Á;]Ÿ
وهناك كلمات تكون زائدة عن أربعة أحرف، ومع ذلك تعامل معاملة الرباعي، 
ولا يحسب ما زاد على الأحرف الأربعة، لأن هذا الزائد مقدر الانفصال فكأنه 

غير موجود، وذلك في أمور هي:
ما ختم بألف التأنيث الممدودة ومدتها خامسة، نحو: كربلاء، وقرفصاء ـ ١

ساء، بدون عد  نَيْفِ فِصاء وخُ يْ رَ بِلاء وقُ يْ رَ وخنفساء، تقول في تصغيرها: كُ
الألف والهمزة.

ما ختم بتاء التأنيث بعد أربعة أحرف، نحو: حنظلة وقنطرة وجوهرة، تقول ـ ٢
ِرة. يهْ وَ نَيْطِرة وجُ نَيْظِلة وقُ في تصغيرها: حُ

في ـ ٣ تقول  وعبقري  شافعي  نحو:  أحرف،  أربعة  بعد  النسب  بياء  ختم  ما 
بَيْقِري. عي وعُ فِ يْ وَ تصغيرهما: شُ

ما ختم بألف ونون زائدتين بعد أربعة أحرف، نحو: زعفران وأُفْعوان(١)، ـ ٤
يَان. يْعِ ران وأُفَ يْفِ عَ تقول في تصغيرهما: زُ

(١) الأفعوان: ذكر الحية.



۷٤
ا ـ ـ ٥ ما ختم بعلامة التثنية ومفرده على أربعة أحرف، نحو: مسلمان ـ رفعً

يْلِمين. سَ يْلمان ومُ سَ ا ـ تقول في تصغيرهما: مُ ăينْ  ـ نصبًا وجر ومسلمَ
ما ختم بعلامة جمع المذكر السالم وهى: الواو والنون ـ رفعا ـ والياء والنون ـ ٦

ا ـ وكان مفرده على أربعة أحرف نحو: شاعرون وشاعرين،  ăـ نصبًا  وجر
عِرين. يْ وَ عِرون وشُ يْ وَ تقول في تصغيرهما: شُ

في ـ ٧ تقول  ومؤمنات  مكرمات  نحو:  السالم،  المؤنث  جمع  بعلامة  ختم  ما 
نات. مِ يْ ؤَ مات ومُ ِ يرْ كَ تصغيرهما: مُ

U„’ÊŒd;”’]Ÿ;fld\;ÖËçÁ;‹ÅŒh;]Ÿ;Ì’bÂ

*** ا ــدَّ عــداوألــف التأنيــث حيــثُ مُ منفصلــين  وتــاؤه 
*** للنســب ا  آخــرً المزيــد  والمركــبكــذا  المضــاف  وعجــز 
*** ـــلاَنِ عْ فَ زيادتـــا  كزعفــرانِوهكـــذا  أربــع  بعــد  مــن 
*** ر انفصــال مــا دل عــلى ــلاوقــدِّ ــح ج ــع تصحي ــة أو جم تثني

* * *



۷٥
CMDCLDÈà]⁄}’\Â;Ì¡]dÖ’\;ÖË∆ëh

تصغيرهنوعهالاسم
وزنه 

ما حدث فيه من تغييرالتصغيري

ر فَ عْ جَ
برثن

رباعى مجرد
رباعى مجرد

ر يْفِ عَ جُ
ثِن يْ رَ بُ

يْعِل عَ فُ
يْعِل عَ فُ

ثانيه  وفتح  أوله  ضم 
ساكنة  ثالثة  ياء  وزيدت 
ولم  بعدها  ما  وكسر 

يحذف منه شيء

سفرجل
جحمرش 

(١)

خماسي مجرد
خماسي مجرد

ج ِ يرْ فَ سُ
ر يْمِ حَ جُ

يْعِل عَ فُ
يْعِل عَ فُ

ضم  ثم  خامسه  حذف 
وزيدت  ثانيه  وفتح  أوله 
ياء ثالثة وكسر ما بعدها، 
الأخير  الحرف  وحذف 
نعوض  أن  ويجوز  منه 
المحذوف  الحرف  عن 
يج  ِ يرْ فَ سُ : ل فنقو ء يا
وزن:  على  يْمِير  حَ وجُ

يْعِيل. عَ فُ

نق (٢) خدرْ
خماسي مجرد

رابعه من حروف 
الزيادة

ن رِ يْ دَ خُ
ق رِ يْ دَ خُ

يْعِل عَ فُ
يْعِل عَ فُ

ثانيه  وفتح  أوله  ضم 
وكسر  ثالثة  ياء  وزيدت 
رابعه  وحذف  بعدها  ما 

ا. أو خامسه جوازً
نتبع فإننا  خماسيăا  أو  رباعيăا  الاسم  كان  إذا  أنه  السابق  الجدول  من  يتبين 
في تصغيره ما اتبع في جمعه جمع تكسير على فعالل أو فعاليل من حذف أو زيادة.

(١) الجحمرش من النساء: الثقيلة السمجة، والعجوز الكبيرة، ومن الإبل: الكبيرة السن.
(٢) الخدرنق: العنكبوت، أو ذكر العنكبوت.



۷٦
لذا يقول ابن مالك:

*** صــل ــى الجمــع وُ ــلْومــا بــه لمُنْتَهَ صِ التصغــير  أمثلــة  إلى  بــه 
*** ــا قبــل الطــرف ــز تعويــض ي إن كان بعــض الاســم فيهما انحذفوجائ

وقياسه:  بان،  ِ غَيرْ مُ مغرب:  تصغير  قالوا:  قواعد،  من  وضعه  سبق  لما  ا  مخالفً سمع  قد 
ين،  يْسِ أُنَ والقياس:  يان،  يْسِ أُنَ على:  وإنسان   ، ّ شيَ عُ وقياسه:  يَّان  شَ عُ على:  وعشاء  ب،  ِ غَيرْ مُ
يَّة، وكل ذلك يحفظ  شَ يَة، وقياسه: عُ يْشِ شَ وليلة على: لُيَيْلِية، وقياسه: لُيَيْلَة، وعشية على: عُ

ولا يقاس عليه. يقول ابن مالك:
*** لُّ ما ـــماَوحائـــدٌ عن القيـــاس كُ سِ رُ ماً  كْ حُ البابين  في  خالف 

CLDÖ∆ë⁄’\;€àˆ\;È›]l;€“t

ما حدث في الثاني من تغييرتصغيرهأصلهثانيهالاسم
سهل
درهم
تَّعد مُ
قيمة
موقن
باب
ناب

صحيح
صحيح

صحيح منقلب عن لين
لين منقلب عن لين
لين منقلب عن لين
لين منقلب عن لين
لين منقلب عن لين

سهل
درهم
وتَعِد مُ
ة مَ قِوْ
يْقِن مُ
بَ بَوَ
يَبَ نَ

يْل هَ سُ
م يهْ رَ دُ
تَيْعد مُ
يمة وَ قُ
يَيْقِن مُ
يْب بُوَ
يَيْب نُ

لا شيء سو￯ فتح ما قبل ياء التصغير
لا شيء سو￯ فتح ما قبل ياء التصغير

لا تغيير، ولم يرد إلى أصله
رد الثاني المعتل إلى أصله 
رد الثاني المعتل إلى أصله
رد الثاني المعتل إلى أصله
رد الثاني المعتل إلى أصله

دينار
قيراط

لين منقلب عن صحيح
غير الهمزة

دِنَّار
اط قِرَّ

نيْنير دُ
يط رِ يْ رَ قُ

اط) رد الثاني إلى أصله (دِنّار) و (قِرّ
وفُك التضعيف ليتسنى زيادة ياء التصغير

آدَم
  آدَر (١)

لين منقلب عن همزة
لين منقلب عن همزة

أَأْدَم
ر أأْدَ

يْدم أُوَ
ر ـدِ يْ أُوَ

ا كما تقلب الزائدة قلبت الألف واوً
ا كما تقلب الزائدة قلبت الألف واوً

(١) آدَر: منتفخ الخصية.



۷۷

ما حدث في الثاني من تغييرتصغيرهأصلهثانيهالاسم
زان
عاج
صاب

ألف مجهولة الأصل
ألف مجهولة الأصل
ألف مجهولة الأصل

زان
عاج
صاب

يْن وَ زُ
يْج وَ عُ
يْب وَ صُ

ا قلبت الألف واوً
ا قلبت الألف واوً
ا قلبت الألف واوً

جاهل
خاتم
قاصعاء

ألف زائدة
ألف زائدة
ألف زائدة

جهل
ختم
قصعاء

ل يهْ وَ جُ
تم يْ وَ خُ
يْصعاء وَ قُ

ا قلبت الألف واوً
ا قلبت الألف واوً
ا قلبت الألف واوً

ة وَّ هُ
وٌّ جَ

واو مدغمة في مثلها
واو مدغمة في مثلها

ة ووَ هُ
وُ وْ جَ

يّة وَ هُ
يّ وَ جُ

فك التضعيف، وزيدت ياء التصغير بعد 
الواو الأولى، وقلبت الثانية ياء وأدغمت 

ياء التصغير فيها

طَيّ
ياء مدغمة في مثلها وأصل 

يالأولى واو يَّطَوْ ردت الأولى لأصلها وفتحت، وأدغمت طُوَ
ياء التصغير في الثانية

يَّـة حَ
ياء مدغمة في مثلها وأصل 

يْيَةالأولى ياء يَيَّـةحَ حُ
فتحت الأولى، وأدغمت ياء التصغير

في الثانية 

فلا  صحيحا  حرفا  المصغر  الاسم  ثاني  كان  إذا  أنه  السابق  الجدول  من  يتبين 
ل،  هْ سَ تصغير  في  يْل  هَ سُ مثل:  التصغير،  ياء  قبل  فتحه  وجوب  الأمر   ￯يتعد
م في تصغير درهم. أما إذا كان ثانيه لينا فإن له ضابطا يحكمه هو: «ما أبدل  يهْ رَ ودُ
إلى  دّ  رُ بالتصغير  تزول  لعلة  أبدل  وما  أصله،  إلى  يُرد  لم  بالتصغير  تزول  لا  لعلة 

أصله»، وتفصيل ذلك كما يأتى:
تصغير ـ ١ في  فيقال  أصله،  إلى  ردَّ  لين  عن  منقلبًا  لينًا  المصغر  ثاني  كان  إذا 

يَيْقن،  يمة، ومُ وَ يمة، ودُ وَ قيمة، وديمة، وموقن، وموسر، وباب، وناب: قُ
إلى  يُرد  لا  لين  عن  منقلبًا  صحيحا  كان  يَيْب.فإن  ونُ يب،  وبُوَ يَيْسر،  ومُ



۷۸
عِد؛  يْ وَ تَيْعِد، لا مُ تَّعد بعد حذف تاء الافتعال:  مُ أصله، فيقال في تصغير مُ
العلماء  لبعض  عِد،خلافا  وْ ومَ د،  وعَ ومُ د،  وعِ مُ بتصغير:  يلتبس  لا  حتى 
عِد، ويُزال اللبس بين  يْ وَ الذين يجيزون رده لأصله، فيقولون في تصغيره: مُ

الصيغ بالقرائن المصاحبة.
نينير في  دّ إلى أصله مثل: دُ وإن كان لينا منقلبا عن حرف صحيح غيرِ همزة رُ
تصغير دينار، وقريريط في تصغير قيراط. أما إن كان لينا منقلبا عن همزة، مثل: 

آدم فإنها تقلب واوا، شأنها شأن الألف الزائدة.
يَيْد  ويستثنى من قاعدة رد اللين إلى أصله من حروف اللين تصغير عيد على عُ
نفسها  والتفرقة  ود،  عُ تصغير  يد  وَ بعُ التباسه  خشية  واو  عن  المنقلبة  الياء  بإبقاء 
حدثت في تكسيره، فقيل: أعياد، حتى لا يلتبس الجمع بتكسير عود على أعواد.

ا، كما في تصغير: زان، ـ ٢ إذا كان ثاني المصغر ألفا مجهولة الأصل قلبت واوً
يْب. وَ يْج، وصُ وَ يْن، وعُ وَ وعاج، وصاب على: زُ

إذا كان ثاني المصغر ألفا زائدة قلبت واوا، كما في تصغير: جاهل، وخاتم، ـ ٣
يصعاء. وَ بع، وقُ يْ وَ تم، وطُ يْ وَ ل، وخُ يهْ وَ وطابع، وقاصعاء، على: جُ

ة ـ ٤ وَّ ة، وهُ وّ (١)، وحُ وّ ، ودَ وّ إذا كان ثاني المصغر واوا مدغمة في مثلها، مثل: جَ
ة، فُك التضعيف، وفتحت الواو الأولى، وزيدت بعدها ياء التصغير،  وّ وقُ
 ، يّ وَ وقلبت الثانية ياء، وأدغمت ياء التصغير فيها فتقول في تصغيرها جُ

ة. يَّ وَ ة، وقُ يَّ وَ ة، وهُ يَّ وَ ، وحُ يَّ وَ ودُ
إذا كان ثاني المصغر ياء مدغمة في مثلها فإن الأولى تُرد إلى أصلها إن كانت ـ ٥

منقلبة عن واو، ثم تزاد ياء التصغير، وتدغم في الياء الثانية، كما في تصغير: 
. أما إن كانت  يّ ، وطُوَ يّ وَ ، وغُ يّ ، ولُوَ يّ وَ ، وطيّ على: كُ يّ ، وغَ ّ ، وليَ كيّ
بين  يُفصل  فإنه  يّة،  وحَ  ، يّ وزِ  ، وعيّ  ، حيّ في:  كما  أصلية،  الأولى  الياء 

: البادية. وّ (١) الدَ



۷۹
الياءين بياء التصغير، ويغتفر توالي الأمثال في هذه الحالة حتى لا يحدث 
يَيَّة. ، وحُ يَيّ ، وزُ يَيّ ، وعُ يَىّ إخلال بالصيغة، فيقال في تصغير ما سبق: حُ

وقد أجاز الكوفيون قلب ما ثانيه حرف علة إلى الواو مطلقا، فيقال في تصغير: 
يَيْخ، وتبعهم ابن مالك  يَيْب، وشُ يْخ، كما يقال: نُ وَ يْب، وشُ ناب، وشيخ: نُوَ
يْضة، ومثل  مع اعترافه بمرجوحية ذلك، ويؤيده أنه سمع في تصغير بيضة: بُوَ

ذلك شاذ لا يُقاس عليه عند البصريين.
* * *



۸۰
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا في اسم ثلاثي. ـ ١ يوضح حكم ثالث المصغر إن كان صحيحً
ا في اسم غير ثلاثي. ـ ٢ يوضح حكم ثالث المصغر إن كان صحيحً
. ـ ٣ ăيوضح حكم ثالث المصغر إن كان معتلا
عن ـ ٤ منقلبة  أو  أصلية  أو  زائدة  ا  ألفً كان  إن  المصغر  ثالث  حكم  يوضح 

أصل. 
ا متحركة لفظًا في إفراد وتكسير ـ ٥ يوضح حكم ثالث المصغر إن كان واوً

وليست لام الكلمة. 
 يصغر كلمات، ويبين ما حدث فيها من تغيير، ويبين سببه. ٦ـ 
يكتب كلمات مصغر ثالثها ألف زائدة أو أصلية أو منقلبة عن أصل. ـ ٧

 يكتب كلمات مصغرة ثالثها واو متحركة لفظًا في إفراد وتكسير وليست ٨ ـ 
لام الكلمة. 

 يستخرج كلمات مصغرة من الأمثلة ثالثها حرف علة. ـ ٩
 يستشعر أهمية دراسة التصغير.  ـ١٠
 يوضح كيفية تصغير ما حذف أحد أصوله. ـ١١



۸۱
حكم ثالث المصغَّر:

ما حدث في ثالثه من تغييرتصغيرهثالثهالاسم
جبل
درهم
ي ثدْ
ية قرْ
كتيبة
مصيبة
فتى

صحيح
،،

ياء أصلية
،،

ياء زائدة
ياء منقلبة عن أصل
ألف منقلبة عن ياء

بَيْل جُ
م يهْ رَ دُ
يّ ثُدَ
ة يَّ رَ قُ
تَيِّبة كُ
يِّبة صَ مُ
تَيٌّ فُ

لا شيء
كسر ثالثه بعد ياء التصغير
أدغمت الياء في ياء التصغير

،،
،،
،،

قلبت الألف ياء، وأدغمت في ياء 
التصغير

فتاة
عصا
رسالة

،،
ألف منقلبة عن واو

ألف زائدة

تَيَّة فُ
يَّة صَ عُ
يِّلة سَ رُ

،،
،،
،،

و رْ يّواو أصلية قبلها ساكنجَ رَ قلبت الواو ياء، وأدغمت في ياء جُ
التصغير

ة لْوَ يَّةواو أصلية قبلها ساكنحُ لَ قلبت الواو ياء، وأدغمت في ياء حُ
التصغير

يِّدواو زائدةحسود سَ ،،حُ
يِّنةواو أصلية قبلها ضمةمعونة عَ ،،مُ
ل وَ دْ جَ

ر ْوَ محِ

واو متحركة لفظا في 
المفرد وجمع التكسير
وليست لام الكلمة

ل ـ  يْوِ دَ جُ
يِّل دَ جُ

َيْور ـ   محُ
َيرِّ محُ

يجوز في ثالثه وجهان:
(١) إبقاء الواو كما في    التكسير.
(٢) قلبها ياء، وإدغامها في ياء 

التصغير مكسورة.



۸۲
واو متحركة لفظًا في كروان

المفرد وجمع التكسير 
وهى لام الكلمة

ريَّان التصغير كُ ياء  في  وتدغم  ياء  تقلب 
مفتوحة.

يتبين من الجدول السابق أن ثالث الاسم المراد تصغيره إما أن يكون صحيحا 
ك بحركات الإعراب  رِّ وإما أن يكون معتلا؛ فإن كان صحيحا في اسم ثلاثي حُ
المختلفة على حسب الموقع النحوي الذي يشغله الاسم المصغر، فهو مرفوع على 

الفاعلية في قول الشاعر:
*** هُ يَابَ و غِ جُ ــتُ أَرْ نْـ ٌ كُ ميرْ ابَ قُ غَ رُوَ ـــمَّ سُ مَ  وَّ نَ وَ يَـــانٌ  عْ رُ حَ  روَّ وَ

ومنصوب على المفعولية في قول الشاعر:
*** ــهُ ـ يْلَ ــانِ أُهَ ـ مَ ا الزَّ ــذَ ـ مُّ إِلىَ هَ دُأذُ غْ وَ مْ  هُ مُ زَ أَحْ وَ مٌ  دْ فَ مْ  هُ لَمُ أَعْ فَ

ومجرور بالإضافة في قول الشاعر:
*** نْ ْ تَكُ خِ الرأسِ لمَ امِ بَيْلٍ شَ قَ جُ يْ وَ ـــلاَفُ تْعمَ ـــهُ حتَّـــى تَـــكِلَّ وَ غَ لِتَبْلُ

رك بالكسر، كما في قول الشاعر: وإن كان في غير ثلاثي حُ
*** أْيِــهِ ةِ رَ اهَ ــفَ ــنْ سَ يْطِــلُ مِ ــا الأُخَ جَ رَ ـالاَوَ لِيَنَـ لَــهُ  أَبٌ  وَ ــنْ  كُ يَ  ْ لمَ ــا  مَ

ك بالفتح. رّ إلا ما استثني من كسر ما بعد ياء التصغير مما سبق رصده، فحُ
ي،  بْى، وثَدْ وإن كان الثالث معتلا أُدغم في ياء التصغير إن كان ياء، مثل: ظَ
ة،  يدَ فِ ومُ يب،  رِ قَ وَ عِيد،  سَ وَ لِيد،  وَ وَ ة،  يَ رْ قَ وَ ة،  يَ دْ ومُ لْية،  وكُ عْي،  وسَ ي،  دْ وهَ
ة،  يَّ دَ مُ وَ يَّة،  لَ كُ وَ  ، عَيّ سُ وَ  ، يّ دَ هُ وَ ي،  ثُدَ وَ  ، بَيّ ظُ تصغيرها:  في  فيقال  يبَة،  صِ مُ وَ
صيِّبَة، لا فرق في ذلك بين أن تكون  مُ يِّدة، وَ فَ مُ يِّب، وَ رَ قُ يِّد، وَ عَ سُ لَيِّد، وَ وُ ة، وَ يَّ رَ قُ وَ

الياء أصلية أو زائدة أو منقلبة عن أصل.



۸۳
ياء،  قلبت  أصل)  عن  منقلبة  أو  أصلية،  أو  (زائدة،  ألفا  الثالث  كان  وإن 
حى، وهد￯، وفتى، وفتاة، ومقام، وقلادة،  وأدغمت في ياء التصغير، مثل: ضُ
 ، يّ دَ يَّة (إن كان علما على أنثى)، وهُ حَ ، وضُ يّ حَ ورسالة، فيقال في تصغيرها: ضُ

يِّلة. سَ يِّدة، ورُ لَ قيِّم، وقُ تَيّة، ومُ ، وفُ تَيّ ة (إن كان علما على أنثى)، وفُ يَّ دَ وهُ
يقال ومعونة،  وركوبة،  ة،  لْوَ وجَ لْو،  دَ مثل:  واوًا،  ثالثه  كان  إن  وكذا 

يِّنَة. عَ كيِّبَة، ومُ يَّة، ورُ لَ ، وجُ ّ ليَ في تصغيرها: دُ
ويجوز في الواو إذا كانت متحركة لفظا في إفراد وتكسير ولم تكن لام الكلمة 
أن تبقى مكسورة في التصغير وأن تقلب ياء وتدغم في ياء التصغير مكسورة كما 
يِّل، وإبقاء  دَ َيرِّ وجُ ل ومحُ يْوِ دَ ر وجُ َيْوِ ل: محُ وَ دْ جَ ر وَ وَ حْ سبق، فيقال في تصغير: مِ

داول. جَ ر، وَ َاوِ الواو مكسورة مشابه لإبقائها في جمعهما تكسيرا على: محَ
في  ياء  قُلبت  الكلمة  لام  وكانت  التكسير،  وجمع  المفرد  في  الواو  تحركت  فإن 
ان،  يَّ رَ كُ كروان:  في  فيقال  الجمع،  إلى  التفات  دونما  يائه،  في  وأدغمت  التصغير، 

ين. اوِ رَ دون نظر إلى جمعه على: كَ
وإذا ترتب على قلب ما بعد ياء التصغير ياء اجتماعُ ثلاث ياءات، بأن تلاها 
عطاء:  تصغير  في  فيقال  الأمثال،  توالي  كراهة  ذف  تحُ منها  الأخيرة  فإن  ياءان 
 :￯ وَ ة، وفي تصغير أحْ يَّ وَ يَّة، وفي تصغير غاوية: غُ لَ ، وفي تصغير علاوة: عُ طَيٌّ عُ

يَّة. عَ يَّة، وفي تصغير معاوية: مُ مَ ، وفي تصغير سماء: سُ يّ أُحَ
* * *
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„’Êê^;Åt^;ÃÉt;]Ÿ;3∆ëh

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يوضح كيفية تصغير ما حذف أحد أصوله وبقي على حرفين.١ـ 
 يوضح كيفية تصغير ما حذف أحد أصوله وبقي على ثلاثة حروف.٢ـ 
يستخرج كلمات مصغرة حذف أحد أصولها.٣ـ 
دَّ التصغيرُ فيها المحذوف من الأصل.٤ـ   يذكر أمثلة مشابهة رَ

الأصل في ذلك أن التصغير كالتكسير يرد الأشياء إلى أصولها، وتفصيل ذلك 
رد  وجب  حرفين،  على  الحذف  بعد  وبقي  أصوله،  أحد  حذف  ما  صغر  إذا  أنه 
، ولا يؤثر وجود تاء العوض أو  يّ مَ ة، ودُ يّ دَ محذوفه، فيقال في تصغير يد ودم: يُ
نَة، وعدة،  همزة الوصل في عد الاسم مكونا من حرفين، فيقال في تصغير ثقة، وسِ
يْلة،  صَ ووُ يْدة،  عَ ووُ نَيَّة،  وسُ يْقة،  ثَ وُ وأخت:  وأخ،  واسم،  وابن،  ودية،  وصلة، 
نة:  يّة، برد الفاء أو اللام، ويقال في تصغير سَ ، وأخَ يّ ، وأُخَ يّ مَ ، وسُ نَيّ ة، وبُ يّ دَ ووُ

نَيَّة، على حسب تقدير أصل اللام (س ن هـ) أو (س ن و). ة أو سُ نَيْهَ سُ
أما إذا بقي بعد حذف أحد أصوله على ثلاثة أحرف، مثل: راضٍ وهادٍ، لم يرد 
 ، ، وساعٍ ، وقاضٍ يْد، وكذلك شاكٍ وَ يْضٍ وهُ وَ المحذوف، فيصغر ما سبق على: رُ

يْك، وقويض، وسويع. وَ فتصغر على: شُ



۸٥
وقد أشار ابن مالك إلى القواعد السابقة بقوله:

*** لــب دْ لأصــلٍ ثانيًــا لينـًــا قُ بْواردُ تُصِ ـــةً  مَ يْ وَ قُ ـــيرِّ  صَ فقيمةً 
*** تِم وحُ يَيْـــدٌ  عُ عيد  في  لِمْوشـــذَّ  للجمــع مــن ذا ما لتصغــير عُ
*** ــل ْعَ ــدُ يجُ ــاني المزي ــفُ الث لوالأل ْهَ ا كــذا مــا الأصلُ فيــه يجُ واوً
*** لم يحـــوِ غـــير التـــاء ثالثا كماوكمل المنقوص في التصغير مـا

***



۸٦
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يوضح المقصود بتصغير الترخيم. ١ـ 
 يحدد صيغتي الترخيم.٢ـ 
 يبين كيفية تصغير ما حذف أحد أصوله تصغير ترخيم. ٣ـ 
 يميز بين التصغير الأصلي وتصغير الترخيم. ٤ـ 
 يمثل لكلمات مصغر ة تصغير ترخيم. ٥ـ 
يستخرج كلمات مصغرة تصغير ترخيم في الأمثلة. ٦ـ 
ويعلل ٧ـ  تغيير،  من  فيها  حدث  ما  ويبين  ترخيم،  تصغير  كلمات  يصغر 

لذلك. 
يهتم بدراسة تصغير الترخيم. ٨ـ 

زوائده  جميع  من  تجريده  بعد  الاسم  تصغير  عن  عبارة  هو  الترخيم  تصغير 
لا  ولذا  الأصول،  على  التصغير  تُوقِعُ  ثم  الأصلي،  التصغير  في  للبقاء  الصالحة 

يتأتى في تصغير الترخيم إلاَّ صيغتان:
ومحمد ـ ١ أحمد  تصغير:  في  فيقال  الثلاثية،  الأصول  تصغير  في  يْل)  عَ (فُ

يْد) بتجريدها من جميع زوائدها، وتزاد التاء  َ ومحمود وحامد وحمَّاد: (حمُ
(١) الترخيم لغة: الترقيق والتحسين.



۸۷
يقال:  اد  عَ سُ وَ اء  دَ وْ سَ وَ لىَ  فُضْ تصغير:  ففي  اللبس،  خيف  إذا  المؤنث  في 

يدة (١). عَ ويدة وسُ يْلة وسُ فُضَ
يْعِل) في تصغير الأصول الرباعية، فيقال في تصغير: زعفران وقرطاس ـ ٢ عَ (فُ

والخماسى  الرباعى  يصغر  ولا  ر،  يْفِ صَ عُ وَ يْطِس  رَ قُ وَ ر  يْفِ عَ زُ وعصفور، 
المجردان تصغير ترخيم؛ لخلوهما من الزيادة.

يقول ابن مالك:
*** ــى  ــر اكتفَ غّ اومــن بترخيــم يُصَ طَفَ المِعْ يعني  كالعُطَيْف  بالأصل 

ويمكن أن نقارن التصغير الأصلي بتصغير الترخيم في مجموعة من الكلمات؛ 
لنعرف معنى القول بحذف الزيادة الصالحة للبقاء في التصغير الأصلي.

تصغير الترخيمالتصغير الأصلىالكلمة
مسجد
مخرج
خاتم
زعفران
قنديل
عصفور
طالق
حسناء
￯كبر

يْعِل) عَ د    (فُ يْجِ سَ مُ
يْعِل) عَ ج     (فُ ِ َيرْ مخُ
ويتم   (فعيعل) خُ
ران  (فعيعل) يْفِ عَ زُ
يْعِيل) عَ يل   (فُ نَيْدِ قُ
يْعِيل) عَ يْفِير  (فُ صَ عُ
عيْعِل) لِق   (فُ يْ وَ طُ
يْلاء) عَ يْنَاء  (فُ سَ حُ
( يْلىَ عَ ￯  (فُ َ بَيرْ كُ

يْل) عَ يْد (فُ جَ سُ
يْل) عَ يْج (فُ رَ خُ
يْل) عَ تَيْم (فُ خُ

يْعِل) عَ ر     (فُ يْفِ عَ زُ
يْعِل) عَ ل (فُ نَيْدِ قُ

يْعِل) عَ ر (فُ يْفِ صَ عُ
يْل) عَ يْق (فُ لَ طُ

يْلة) عَ يْنَة (فُ سَ حُ
يْلة) عَ ة (فُ َ بَيرْ كُ

* * *

(١) أما إذا لم يخف اللبس كما في تصغير الصفات الخاصة بالمؤنث نحو: طالق وحائض فلا 
يَيْض. يْق وحُ لَ تزاد التاء فيقال في تصغيرهما: طُ



۸۸

3∆ëi’\;Åfi¡;Ì¡\Öh;Ï⁄‚Ÿ;‹]“t^

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يوضح كيفية تصغير المؤنث الثلاثي الخالي من علامة التأنيث. ـ ١
يوضح كيفية تصغير جمع المذكر السالم. ـ ٢
يوضح كيفية تصغير جمع المؤنث السالم. ـ ٣
يوضح كيفية تصغير جمع التكسير. ـ ٤
يوضح كيفية تصغير اسم الجمع واسم الجنس الجمعي. ـ ٥
يوضح كيفية تصغير الاسم المركب غير الإسنادي. ـ ٦
يوضح كيفية تصغير أفعل التعجب. ـ ٧
يوضح كيفية تصغير اسم الإشارة. ـ ٨
يوضح كيفية تصغير الاسم الموصول. ـ ٩
 يوضح كيفية تصغير شواذ باب التصغير. ـ١٠
والمؤنث  ـ١١ للمذكر  السالم  الجمع  على  دالة  مصغرة  لكلمات  أمثلة  يكتب   

ولجمع التكسير. 
 يكتب أمثلة لكلمات غير متمكنة في الإعراب.  ـ١٢
 يستخرج كلمات مصغرة في الأمثلة.  ـ١٣
 يصغر كلمات، ويبين ما حدث فيها من تغيير وسببه.  ـ١٤
 يستشعر أهمية التصغير في اللغة العربية.  ـ١٥
 يقبل على فهم مهارة التصغير باهتمام وشغف. ـ١٦



۸۹
وتركيبها  وعددها،  نوعها،  حسب  على  للأسماء  التصغير  أحكام  تختلف 

نذكرها فيما يلي:
ÿÂ¯\

nË›_i’\;ÏŸ˜¡;flŸ;È’]}’\;Èl˜m’\;n›ı⁄’\;€àˆ\;ÖË∆ëh

بعد  تاء  به  ألحقت  التأنيث  علامة  من  الخالي  الثلاثي  المؤنث  الاسم  صغر  إذا 
نَيْنَة  رة وسُ يْ وَ ة ونُ رَ يْ وَ التصغير، نحو: (دار ونار وسن وعين وأذن) فتصغر على: (دُ
نَة)هذا عند أمن اللبس، أما إذا خيف اللبس فلا تلحقه التاء، وذلك  يْ يَيْنَة وأُذَ وعُ
بترك  يْس،  وخمُ يرْ  قَ وبُ جير  شُ تصغيرها:  في  فيقال  ْس،  وخمَ وبقر،  شجر،  مثل: 
يسة، لالتبس بتصغير  جيرة وبُقيرة وخمُ التاء؛ لأننا لو ألحقنا التاء بالمصغر فقلنا: شُ

المفرد، مثل: شجرة وبقرة وخمسة المعدود به المذكر.
È›]m’\

€’]â’\;√⁄q’\;ÖË∆ëh

الزيادة،  من  مستثناة  التصحيح  جمع  علامة  لأن  كالمفرد؛  السالم  الجمع  يصغر 
يْلِمات. سَ يْلِمون ومُ سَ فيقال: فى تصغير مسلمون ومسلمات: مُ

n’]m’\
ÖËâ“i’\;√⁄p;ÖË∆ëh

تصغر جموع القلة على ألفاظها، نحو: أجمال وأفلس وأرغفة وفتية، يقال (أ)  
تَيَّة. فُ ة وَ غِفَ يْ أُرَ يْلِس وَ أُفَ ل وَ يْماَ في تصغيرها: أُجَ

التصغير، (ب)   ينافي  الكثرة  ومدلول  الكثرة،  على  الدالة  التكسير  جموع  أما 
جمع  يجمع  ثم  المفرد،  يصغر  ثم  مفرده،  إلى  الجمع  يرد  التصغير  فعند 
أو  لمؤنث  كان  إن  والتاء  وبالألف  عاقل،  لمذكر  كان  إن  سالمًا  مذكر 
تِبُون،  يْ وَ تَبَة: كُ كَ يْلُون، وَ جَ لمذكر غير عاقل، فيقال في تصغير رجال: رُ

ت. ِماَ يهْ رَ كِعَات، ودراهم: دُ يْ وَ ورواكع: رُ



۹۰
√d\Ö’\

È¬⁄q’\;äfiq’\;€à\Â;√⁄q’\;€à\;ÖË∆ëh
في  فيقال  المفرد،  كالاسم  الجمعي(٢)  الجنس  واسم  الجمع(١)  اسم  يصغر 
يْم، ويقال في تصغير: ثمر  وَ يْب وقُ حَ يْب وصُ كَ تصغير: ركب وصحب وقوم: رُ

يْم. وَ نَيْج ورُ يرْ وزُ وزنج وروم: ثُمَ
äŸ]}’\

f Ć—Ǫ̈⁄̌’\;€àˆ\;ÖË∆ëh
جيăا  زْ مَ أم  إضافيăا  تركيبًا  مركبًا  أكان  سواء  صدره،  يصغر  المركب  الاسم 
نقول عشر،  وخمسة  ومعديكرب  وبعلبك  عمرو  وأم  االله  عبد  نحو:  ا،  ăعددي أم 

ة عشر. يْسَ َ يْد يكرب وخمُ عَ يْلَبك ومُ عَ ة عمرو وبُ يْمَ بَيْد االله وأُمَ في تصغيرها: عُ
أما المركب الإسنادي فلا يجوز تصغيره؛ لأن ذلك يخرجه عن الحكاية.

ãÄ]â’\
k]Ëfie⁄’\;ÖË∆ëh

الأصل في التصغير أن يكون في المعربات، ولا يصغر من المبنيات إلاَّ ما يأتي:
أفعل في التعجب كما في قول الشاعر:(أ)  

*** نَّ لنــا ــدَ يْلــح غزلانــا شَ ــمرُيامــا أُمَ مــن هؤليَّائكنَّ الضال والسَّ
اسم الإشارة، وسمع التصغير في خمس كلمات، هي: ذا وتا وذان وتان (ب)  

يَّان وتيَّان وأُوليّاء. يّا وذَ ا وتَ يّ وأولاء، فقيل في تصغيرها: ذَ

(١) اسم الجمع هو: ما ليس له مفرد من لفظه مثل: ركب، صحب، قوم، رهط.
(٢) اسم الجنس الجمعى هو: الذي يفرق بينه وبين مفرده بتاء فى آخر المفرد أو ياء مشددة فى 
 ، ّ بيِ رَ م، فالمفرد منهما: عَ جَ ب، عَ رَ آخره مثل: ثمر، شجر، فالمفرد منهما ثمرة، شجرة، مثل عَ

. يّ مِ جَ عَ



۹۱
والتى (ج)   الذي  هي:  كلمات،  خمس  في  التصغير  وسمع  الموصول،  الاسم 

يَّان  واللَّذَ تَيَّا  واللَّ ا  يَّ اللَّذَ تصغيرها:  في  فقيل  والذين،  واللتان  واللذان 
. ِ يَّينْ تَيَّان واللَّذَ واللَّ

يقول ابن مالك فى تصغير الإشارة والموصول:
*** ــا وتيوصغــروا شــذوذا الــذي التــي ــا ت ــروع منه ــع الف وذا م

√d]â’\

Ç]ç’\;ÖË∆ëi’\

جاء الشذوذ في لغة العرب في نوعين:
وقُويس(أ)   ونُعيل  ريْب  حُ مثل:  اللبس،  أمن  عند  الحذف  فيه  شذ  ما 

وقويسة؛  ونعيلة  حريبة  والقياس:  وقوس،  ونعل  حرب  تصغير:  في 
لأمن اللبس هنا.

تصغير (ب)   في  يديمة  دَ قُ مثل:  الثلاثة،  على  زاد  فيما  التاء  إلحاق  فيه  شذ  ما 
ام، وفيما سبق يقول ابن مالك: دَّ قُ

قال ابن مالك:
*** نْ تَ مِ رْ غَّ مؤنـــث عـــار ثلاثـــيٍّ كِســـنْواختم بتا التأنيث ما صَ
*** ــر￯ ذا لَبْــس وخمْـــسِمــا لمْ يكــن بالتــا يُ وبقـــرٍ  كشـــجر 
*** ــدر ــس ون ــركٌ دونَ لَبْ ــذَّ ت ثُرْوش كَ ثلاثيـــا  فيـــما  تـــا  لحاقُ 
*** ا الــذي التــي ــذوذً وا شُ ــرُ وذا مـــعَ الفروع منهـــا تا وتيوصغَّ

***



۹۲
الشاذ فى باب التصغير:

مصغره القياسيمصغره السماعي أو الشاذالمكبر
مغرب
عشاء
إنسان
ليلة
ل رجُ
صبية
لمة غِ
بنون
شية عَ
قْرب عَ
عيد
نَعْل
س وْ قَ
سْ رَ فَ

ب رْ حَ

بَان غْيرِ مُ
يَّان شَ عُ
يَان يْسِ أُنَ
لُييْلِيَة
ِل يجْ وَ رُ
يبِيَة أُصَ
ة يْلِمَ أُغَ
يْنُونِ بَ أُ
ية يْشِ شَ عُ
بَان ِ يرْ قَ عُ
يَيْد عُ
يْل عَ نُ
يْس وَ قُ
ريْس فُ
يْب رَ حُ

ب ِ غيرْ مُ
شيّ عُ
ين أُنيْسِ
ة لُيَيْلَ
يْل جَ رُ
بيَّة صُ
ة يْمَ لَ غُ
نيّون بُ
يَّة شَ عُ
ب قَيرْ عُ
ويْد عُ
يْلَة عَ نُ
ة يْسَ وَ قُ
ة يْسَ رَ فُ
بَة يْ رَ حُ

***



۹۳

Ï÷Òà¯\;U ⁄̂Â^

وضح : ١س شروطه؟  وما  صيغه؟  وما  منه؟  الغرض  وما  التصغير؟  ما 
ومثل.

علام يدل المصغر بمادته، وعلام يدل بهيئته؟: ٢س
كيف تصغر ما كان على ثلاثة أحرف؟ مع التمثيل.: ٣س
كيف تصغر ما كان على أربعة أحرف؟ مع التمثيل.: ٤س
كيف تصغر ما كان على خمسة أحرف أصلية؟ مع التمثيل.: ٥س
بين الأمور التي يعامل الاسم المصغر فيها معاملة الثلاثي، مع التمثيل.: ٦س
مع : ٧س الرباعي،  معاملة  فيها  المصغر  الاسم  يعامل  التي  الأمور  بين 

التمثيل.
مما : ٨س ا  بعضً اذكر  أصولها،  إلى  الأشياء  يرد  التصغير  الصرفيون:  يقول 

ينطبق عليه قولهم هذا.
كيف تصغر ما حذف أحد أصوله؟ مع التمثيل.: ٩س
كيف تصغر المركب بأنواعه؟ وضح ذلك بالأمثلة.: ١٠س
فصل القول في تصغير ما دل على جماعة، ومثل لكل ما تذكر.: ١١س
كيف تصغر الجمع السالم للمذكر وللمؤنث؟ وضح ومثل.: ١٢س
ما تصغير الترخيم؟ افرق بينه وبين التصغير العادي، مع التمثيل.: ١٣س



۹٤

k]ŒËeŞi’\;U]⁄Ë›]l

ÿÂ¯\;œËeŞi’\

صغر الكلمات الآتية، وبين ما حدث فيها من تغيير:
اف ـ سلسبيل ـ عنفوان ـ صحراء ـ كمثر￯ ـ زنجبيل. رَّ فأس ـ خاتم ـ ترقوة ـ عَ

الإجابة
ما حدث فيها من تغييرتصغيرهاالكلمة
فأس

خاتم
ترقوة
اف عرَّ

سلسبيل
عنفوان
صحراء
￯ثر مَّ كُ
زنجبيل

ة يْسَ ؤَ فُ

تم يْ وَ خُ
ية قِ يْ رَ تُ
يف رِ يْ رَ عُ

ب يْسِ لَ سُ
يان نَيْفِ عُ
اء َ يرْ حَ صُ
يْثِر مَ كُ
ب يْجِ نَ زُ

لأنه  بالمصغر؛  التاء  وألحقت  أصلها،  إلى  الثانية  الألف  ردت 
ثلاثي مؤنث.

ا؛ لأنها زائدة. قلبت الألف الثانية واوً
قلبت الواو ياء؛ لوقوعها متطرفة حكماً إثر كسرة.

فقلبت  بعدها  ما  وكسر  ثالثة،  الياء  وزيدت  الإدغام،  فك 
الألف ياء.

حذفت الياء الزائدة، والخامس الأصلي وهو اللام.
قلبت الواو ياء؛ لكسر ما قبلها.

فتح ما بعد ياء التصغير، ولم يكسر لتسلم ألف التأنيث.
حذفت إحد￯ الميمين وألف التأنيث.

حذفت الياء الزائدة، والخامس الأصلي.



۹٥
;È›]m’\;œËeŞi’\

صغر الكلمات الآتية، وبين ما حدث فيها من تغيير:
قرشي ـ حضرموت ـ ولدان ـ مسلمون ـ أم المؤمنين ـ ذبيان ـ عروة ـ سلو￯ ـ 

دكان ـ جاسوس ـ متدحرج.
الإجابة

ما حدث فيها من تغييرتصغيرهاالكلمة
قرشي

حضرموت
ولدان
مسلمون
أم المؤمنين
يَان بْ ذُ

عروة
￯سلو
ان دكّ

جاسوس

متدحرج

يْشيِ رَ قُ
موت يرْ ضَ حُ
ان لَيْدَ وُ
يْلِمون سَ مُ

أميمة المؤمنين
يَّان بَ ذُ

ة يّ رَ عُ
يَّى لَ سُ
يْكِين كَ دُ
يس يْسِ وَ جُ

ج ِ يرْ دُحَ

لم تحذف ياء النسب؛ لأنها في تقدير الانفصال.
ز في تقدير الانفصال. صغر الصدر؛ لأن العَجُ

لم تحذف علامة التثنية، وفتح ما بعد ياء التصغير.
لم تحذف علامة الجمع؛ لأنها في تقدير الانفصال.
صغر الصدر دون العجز، وأضيفت تاء التأنيث.

أدغمت ياء التصغير في الياء التي هي لام الكلمة، ولم 
يكسر ما بعدها.

قلبت الواو ياء، وأدغمت في ياء التصغير.
أدغمت ياء التصغير في الواو بعد قلبها ياء.

فك الإدغام، وكسر ما بعد الياء، فقلبت الألف ياء.
ا؛ لضم ما قبلها والواو ياء؛ لكسر ما  قلبت الألف واوً

قبلها.
حذفت الحروف الزائدة.

n’]m’\;œËeŞi’\

صغر الكلمات الآتية، وبين ما حدث فيها من تغيير، وسببه:
فاطمة ـ أخت ـ دار ـ ركب ـ أكواب ـ منابر ـ غرف ـ ديمة ـ هند ـ يد.



۹٦
الإجابة

ما حدث فيها من تغيير، وسببهتصغيرهاالكلمة
فاطمة
أخت
دار
ركب
أكواب

منابر
ف رَ غُ
ديمة
هند
يد

يْطِمة وَ فُ
يَّة أُخَ
ة رَ يْ وَ دُ
يْب كَ رُ
يَّاب أُكَ

ات نَيْبرِ مُ
ات فَ يْ رَ غُ
يْمة وَ دُ
ة نَيْدَ هُ
ة يّ دَ يُ

ا؛ لأنها ثانية زائدة. قلبت الألف واوً
ردت اللام المحذوفة، وأدغمت في ياء التصغير، وحذفت التاء.

ا، وزيدت تاء التأنيث. قلبت الألف واوً
صغر على لفظه؛ لأنه اسم جمع.

جمع  لأنه  لفظه؛  على  وصغر  الياء،  في  وأدغمت  ياء،  الواو  قلبت 
قلة.

صغر المفرد، وجمع جمع مؤنث؛ لأنه جمع كثرة.
صغر المفرد، وجمع جمع مؤنث؛ لأنه جمع كثرة. 

ردت الياء إلى أصلها الواو.
صغر على لفظه، وألحقت تاء التأنيث.

تاء  وزيدت  التصغير،  ياء  في  وأدغمت  المحذوفة،  الياء  ردت 
التأنيث.

√d\Ö’\;œËeŞi’\
صغر الكلمات الآتية تصغير ترخيم:

كِّين. د ـ محمود ـ غضبان ـ مستخرج ـ سِ وَ أَسْ
الإجابة

ما حدث فيها من تغييرتصغيرهاالكلمة
أسود
محمود
غضبان
مستخرج
سكّين

يْد وَ سُ
يْد َ حمُ
يْب ضَ غُ
يْج رَ خُ
يْنَة كَ سُ

حذفت الهمزة.
حذفت الميم والواو.

حذفت الألف والنون.
حذفت الميم والسين والتاء.

لأنه  التأنيث،  تاء  وزيدت  والياء  الكافين   ￯إحد حذفت 
ثلاثي.



۹۷

fâfi’\

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا.  ١ـ  ا للنسب لغة واصطلاحً  يكتب تعريفً
يحدد الغرض من النسب في اللغة العربية. ـ ٢

 يبين فائدة النسب في اللغة العربية. ٣ـ 
يوضح التغييرات العامة في النسب. ـ ٤
يميز بين المنسوب والمنسوب إليه. ـ ٥

 يقبل على دراسة النسب باهتمام. ٦ـ 
Ufâfi’\;ÀÁÖ¬h

النسب لغة: مصدر نسبه إلى أبيه، عزاه إليه، وسماه سيبويه الإضافة، يريد بها 
اللغوية.

وفي الاصطلاح: هو إلحاق ياء مشددة بآخر الاسم لتدل على نسبته إلى المجرد 
. منها، نحو: محمد ومكة وأزهر نقول: محمديّ ومكيّ وأزهريّ

Ufâfi’\;flŸ;ôÖ∆’\
الغرض منه أن يجعل المنسوب من آل المنسوب إليه، أو من أهل تلك البلدة، 

أو الصنعة، أو المذهب.
Ufâfi’\;ÎÅ]…

الدلالة على الوصف مع الإيجاز؛ لأن قولك: رجل مصري أخصر من قولك: 
رجل منسوب إلى مصر.



۹۸
Ufâfi’\;k\ÖËË∆h

يحدث بالنسب تغييرات ثلاثة:
ما  وكسر  إليه،  المنسوب  الاسم  آخر  تلحق  مشددة  ياء  وهو  لفظي  أحدها: 

قبلها، ونقل الإعراب إليها، يقول ابن مالك:
*** وا للنَّسـبْ رسيِّ زادُ بْياءً كيـا الكُ جَ هُ وَ ُ لُّ مـــا تليه كـــسرْ وكُ

والثانى: معنوي وهو صيرورته اسماً للمنسوب بعد أن كان اسماً للمنسوب 
 ، ّ￯(القاهرة) اسم للمدينة، فإذا ألحقت بها ياء النسب فقلت: قاهر : إليه، فمثلاً

صارت اسماً للمنسوب.
الظاهر  رفع  في  المشتقة  الصفة  حكم  المنسوب  إعطاء  وهو  حكمي  والثالث: 
 ّ￯ا فيما لو كان قبل النسب معرفة، فتقول: سعيد مصر والضمير، ويصير منكرً
ا، وفى  ا مستترً أ￯: هو، أو بكر مصر￯ّ أبوه، فقد رفع المنسوب في الأول ضميرً

ا. الثاني اسماً ظاهرً
* * *



۹۹

ÑÊëŒ∏\;∞b;fâfi’\

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يوضح المقصود بالاسم المقصور.١ـ 
يوضح كيفية النسب للمقصور إذا كانت الألف ثالثة. ٢ـ 
يوضح كيفية النسب للمقصور إذا كانت الألف خامسة فأكثر. ٣ـ 
يوضح كيفية النسب للمقصور إذا كانت الألف رابعة. ٤ـ 
ا ألفه ثالثة، ويوضح كيفية النسب إليه. ٥ـ  يكتب اسماً مقصورً
يمثل لاسم مقصور ألفه رابعة، ويوضح كيفية النسب إليه، وما حدث ٦ـ 

فيه من تغيير. 
ا عند النسب للكلمة. ٧ـ  يبين متى يجوز الحذف والقلب واوً
يهتم بدرس النسب، ويحرص عليه.٨ـ 

الاسم المقصور: اسم معرب آخره ألف لازمة مفتوح ماقبلها، وهذه الألف 
ا. تكون ثالثة أو رابعة أو خامسة فصاعدً

ا بصرف النظر  فإن كانت الألف ثالثة، مثل: عصا وفتى وربا، وجب قلبها واوً
. يّ يّ وربوِ يّ وفتوِ عن كون أصلها الواو أو الياء، فتقول في النسب إليها: عصوِ

ا  وجوبً التاء  حذف  بعد  لأنها  وحصاة؛  وقطاة  فتاة  نحو:  في  الأمر  وكذلك 
. يّ يّ وحصوِ يّ وقطوِ تَوِ تصبح الألف ثالثة، فيقال: فَ



۱۰۰
ـ   مرتضى  مثل:  للخفة،  طلبًا  حذفها؛  وجب  ا  فصاعدً خامسة  الألف  كانت  وإن 
يّ   ـ مصطفي ـ حبارِ ّ بار￯ ـ مستدعى، نقول في النسب إليها: مرتضيِ مصطفى ـ حُ

. يّ ـ مستدعِ
ا وجب حذف الألف،  وإن كانت الألف رابعة، فإن كان الحرف الثاني متحركً
د￯َ، فنقول في  رَ ￯ وبَ َزَ تنزيلاً للحركة منزلة الحرف، فكأن الألف خامسة نحو: جمَ

. يّ وبردِيّ َزِ النسب إليهما: جمَ
مثل:  ا،  واوً والقلب  الحذف  وجهان:  الألف  في  جاز  الكلمة  ثاني  سكن  وإن 
يّ  بْلَوِ طِيّ أو حُ أَرْ يّ وَ لْهِ مَ ّ وَ بْـليِ طَى، فنقول في النسب إليها: حُ أرْ ىِ وَ لْهَ بْلىَ ومَ حُ

. يّ طَوِ أرْ يّ وَ وِ لْهَ مَ وَ
يقول ابن مالك:

*** ـــا فْ وتَ ـــه ممـــا حـــواهُ احـــذِ ثلَ ثْبِتَـــاومِ تُ لا  تَـــه  دَّ مَ او  تأنيـــثٍ 
*** ســـكن ثانٍ  ذا  عُ  بَ رْ تَ تكن  ـــنوإن  سَ حَ ها  فُ وحذْ ا  واوً فقلبُها 
*** ما والأصلي  قِ  لحِ المُ ا  تمىلِشـــبْههَ عْ يُ قلـــبٌ  لي  وللأصْ لهـــا 
*** لْ أزِ ـــا  بعً أَرْ الجائز  لْوالألـــفَ  زِ ـا عُ كذاك يا المنقوص خامسً
*** من قُّ  أحَ رابعـًا  اليا  فى  قلـب.......................والحذف 

***



۱۰۱
UÑÊëŒ⁄’\;Ì’b;fâfi’\;ÏËË—;wîÊÁ;Èh˙\;ÿÂÅq’\Â

ما حدث فيه من تغييرالنسب إليهرتبة الألفالمقصور
تَى فَ
تَلاَ
فتاة
￯ َ بُشرْ

￯َد رَ بَ
بِيَلاَ

￯ بَارَ حُ
ى فَ تَشْ سْ مُ

ثالثة أصلها الياء
ثالثة أصلها الواو

ا بعد حذف التاء وجوبً
رابعة والثاني ساكن

رابعة والثاني متحرك
رابعة والثاني متحرك

خامسة
سادسة

يّ تَوِ فَ
يّ لَوِ تَ
يّ تَوِ فَ
يّ ِ بُشرْ

يّ  وِ َ أو بُشرْ
يّ اوِ َ أو بُشرْ
دِيّ رَ بَ
بِيَلِيّ
يّ بَارِ حُ
يّ فِ تَشْ سْ مُ

ا بصرف النظر عن أصلها. تقلب واوً

ا بصرف النظر عن أصلها. تقلب واوً

ا بصرف النظر عن أصلها. تقلب واوً
ا، أو قلبها  حذف الألف، أو قلبها واوً

ا وزيادة ألف قبلها. واوً

حذف الألف، ثم إضافة ياء النسب.

حذف الألف، ثم إضافة ياء النسب.

حذف الألف، ثم إضافة ياء النسب.
حذف الألف، ثم إضافة ياء النسب

* * *
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ìÊŒfi∏\;∞b;fâfi’\

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

ا للاسم المنقوص. ـ ١ يكتب تعريفً
يوضح كيفية النسب للمنقوص إذا كانت ياؤه خامسة فأكثر. ـ ٢
يوضح كيفية النسب للمنقوص إذا كانت ياؤه رابعة. ـ ٣
يوضح كيفية النسب للمنقوص إذا كانت ياؤه ثالثة. ـ ٤
حدث ـ ٥ ما  ويبين  إليها،  النسب  كيفية  ويوضح  منقوصة،  أسماء  يكتب 

فيها من تغيير. 
يبين متى يجب حذف ياء المنقوص عند النسب إليه. ـ ٦
ا عند النسب إليه. ـ ٧ يبين متى يجب قلب ياء المنقوص واوً
ا لياء المنقوص عند النسب إليه. ـ ٨ يبين متى يجوز الحذف والقلب واوً
يحرص على دراسة النسب إلى المنقوص باهتمام. ـ ٩

المنقوص هو اسم معرب آخره ياء لازمة مكسور ماقبلها، وهذه الياء تكون 
ثالثة أو رابعة أو خامسة فأكثر.

فإن كانت ياء المنقوص خامسة فأكثر وجب حذفها في النسب، فنقول في النسب 
. يّ ّ والمهتدِ إلي المستقصي والمهتدي: المستقصيِ

ا، فنقول في النسب  وإن كانت رابعة فالراجح فيها الحذف، ويجوز قلبها واوً
. يّ تَوِ يّ والمفْ وِ ، أو الداعَ يّ والمفتِيّ إلي الداعِي والمفتِي: الداعِ



۱۰۳
ا وجوبًا، وفتح ما قبلها، فنقول في النسب إلى شجٍ  وإنْ كانت ثالثة قلبت واوً

. يّ وِ مَ يّ وعَ وِ جَ : شَ وعمٍ
يقول ابن مالك:

*** ......... وحتمٌ قلب ثالث يعن..................................
*** ا وفَعِل لِ ذا القلـــب انفتاحً وفِعِلوأوْ افتـــح  عينهما  عِـــل،  وفُ

ìÊŒfi⁄’\;Ì’b;fâfi’\;ÏËË—;wîÊÁ;Èh˙\;ÿÂÅq’\Â

ما حدث فيه من تغيير النسب إليه رتبة يائه المنقوص
ا بعد فتح ما قبلها،  تقلب الياء واوً
وقبل ذلك تحذف التاء مما فيه تاء، 

ثم تضاف ياء النسب.
يّ وِ جَ يّ ـ شَ وِ مَ عَ
ويؤنث بالتاء ثالثة عم ـ شج

عمية ـ شجية

يجوز:
١)حذف الياء وإضافة ياء النسب.

ا بعد فتح ماقبلها  ٢)قلب الياءواوً
وتحذف التاءمما هي فيه، ثم  إضافة 

ياء النسب.

يّ  ّ ـ داعِ قاضيِ
يّ وِ يّ ـ داعَ وِ قاضَ
ويؤنث بالتاء

رابعة قاض ـ داع
قاضية ـ داعية

يحذف الياء، ثم تضاف ياء النسب 
بعد حذف التاء مما فيه تاء.

معتديّ ـ مستعليّ
ويؤنث بالتاء

خامسة
فأكثر

معتد ـ مستعل
معتدية ـ مستعلية

*** 
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد المقصود بالاسم الممدود. ـ ١
 يبين كيفية النسب للممدود إذا كانت ألفه أصلية. ٢ـ 
 يبين كيفية النسب للممدود إذا كانت ألفه للتأنيث. ٣ـ 
يبين كيفية النسب للممدود إذا كانت ألفه بدلاً من أصل أو للإلحاق. ـ ٤

من ٥ـ  فيها  حدث  ما  ويبين  إليها،  وينسب  ممدودة،  لأسماء  أمثلة  يكتب   
تغيير، وسببه. 

 ينسب إلى أسماء ممدودة ويبين ما حدث فيها من تغيير وعلته. ٦ـ 

في  وحكمه  زائدة،  ألف  قبلها  همزة  آخره  معرب  اسم  هو  الممدود:  الاسم 
النسب كحكمه في التثنية.

اء، وابتداء، تقول في النسب  ضَّ وُ اء، وَ رَّ فإن كانت همزته أصلية بقيت، مثل: قَ
. ائِيّ ابتِدَ ائِيّ وَ ضَّ وُ ائِيّ وَ رَّ إليها: قَ

ا، مثل: صحراء وبيضاء تقول في النسب إليهما: •   وإن كانت للتأنيث قلبت واوً
.  صحراويّ وبيضاويّ

 وإن كانت بدلاً من أصل أو للإلحاق جاز الوجهان مثل: كساء وعلباء(١) تقول • 
. يّ بَاوِ لْ يّ وعِ اوِ بَائِيّ أو كِسَ لْ ائِيّ وعِ في النسب إليهما: كِسَ

(١) قصبة رقبة البعير



۱۰٥
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للممدود عند النسب ثلاث حالات:
اء وابتداء وإنشاء.ـ ١ رَّ سلامة الهمزة إن كانت أصلية، نحو: قَ
ا إنْ كانت للتأنيث، نحو: صحراء وحسناء وخضراء.ـ ٢ قلبها واوً
صفاء ـ ٣ نحو:  للإلحاق،  زائدة  أو  أصل  من  بدلاً  كانت  إن  الوجهين  جواز 

وبناء وعلباء.
يقول ابن مالك:

*** النســـبْ في  ينالُ  مدٍّ  ذي  انتســـبْوهمزُ  له  تثنيةٍ  في  مـــاكانَ 
* * *
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

 يوضح كيفية النسب إلى الثلاثي مكسور العين. ١ـ 
 يوضح كيفية النسب إلى ما آخره ياء مشددة. ٢ـ 
 يوضح كيفية النسب إلى ما آخره ياء مشددة مسبوقة بحرف واحد. ٣ـ 
 يوضح كيفية النسب إلى ما آخره ياء مشددة مسبوقة بحرفين. ٤ـ 
يوضح كيفية النسب إلى ما في وسطه ياء مشددة. ـ ٥

 ينسب لاسم ثلاثي مكسور العين، ويبين ما حدث فيه من تغيير. ٦ـ 
 ينسب لاسم مختوم بياء مشددة، ويبين ما حدث فيه من تغيير. ٧ـ 
يهتم بدراسة النسب، ويحرص عليه.  ـ ٨

ئِل، وجب فتح عينه  ر ودُ إذا نسبنا إلى اسم ثلاثي مكسور العين مثل: إِبِل و نَمِ
يّ  رِ ّ ونَمَ كراهة توالي كسرتين مع ياء النسب، فنقول في النسب إلى ما سبق: إِبَليِ

. ّ ليِ ؤَ ودُ
يقول ابن مالك:

*** عِـلْ ـا وفَ لِ ذا القلـبَّ انفتاحً وفِعِلْوأَوْ افتـــح  ما  عينَهُ  ، عِـــلٌ وفُ



۱۰۷

ÎÄÅçŸ;Ô]Ëd;‹Êi}∏\;∞b;fâfi’\
UÏ÷mŸ¯\

. يّ ـ طَيّ يّ ـ حَ أ ـ غَ
يّة. نِيّ ـ أُمَ لِيّ ـ غَ بِيّ ـ عَ ب ـ نَ

. افِعِيّ ّ ـ شَ قْضيِ يّ ـ مَ مِ رْ ّ ـ مَ وفيِ ّ ـ كُ سيِ رْ ج ـ كُ
U{Öç’\

من  ا  فرارً تغيير؛  من حدوث  بد  فلا  مشددة  ياء  آخره  ما  إلى  النسب  أردنا  إذا 
ا لموضع الياء. توالي أربع ياءات وكسرة، وهذا التغيير يختلف تبعً

فإن كانت الياء مسبوقة بحرف واحد كما في أمثلة المجموعة (أ) لم يحذف  •
إنْ  الواو  إلى  وردها  الأولى،  الياء  وفتح  الإدغام،  فك  يجب  ولكن  شيء، 
ا، فنقول  كان أصلها الواو، وإلاَّ بقيت، أما الياء الثانية فيجب قلبها واوً

. يّ وِ طَوَ يّ وَ يَوِ حَ يّ وَ وِ : غوَ يّ وطَيّ يّ وحَ في النسب إلي: غَ
وجب  • (ب)  المجموعة  أمثلة  في  كما  بحرفين  مسبوقة  الياء  كانت  وإن 

إن  ـ  قبلها  ما  فتح  بعد  ا  واوً الثانية  وقلب  لسكونها  الأولى؛  الياء  حذف 
يّ  بَوِ نَ يَّة:  أُمَ وَ نِيّ  غَ وَ لِيّ  عَ وَ بِيّ  نَ إلي:  النسب  في  فنقول  ـ  ا  مفتوحً يكن  لم 

. يّ وِ يّ وأُمَ نَوِ يّ وغَ لَوِ وعَ
وإن كانت الياء مسبوقة بثلاثة أحرف فأكثر كما في أمثلة المجموعة (ج)  •

 ّ سيِ رْ كُ نحو:  أكانت الياءان زائدتين،  وجب حذف الياء المشددة، سواء 
، أم كانت إحداهما أصلية والأخر￯ زائدة، نحو: مرمي  افِعِيّ شَ وفيّ وَ كُ وَ
يّ  مِ رْ مَ وَ وشافعِيّ  وكوفي  كرسيّ  سبق:  ما  إلي  النسب  في  فنقول  ومقضي، 

، فيتحد لفظ المنسوب والمنسوب إليه، ولكن يختلف التقدير. ّ قْضيِ مَ وَ



۱۰۸
وبعض العرب لا يحذف الياءين إنْ كانت إحداهما أصلية، بل يحذف الأولى 

. يّ وِ قْضَ مَ يّ وَ وِ مَ رْ : مَ ّ قْضيِ مَ يّ وَ مِ رْ ا، فيقول في: مَ ويقلب الثانية واوً
وفى النسب إلى ما آخره ياء مشددة يقول ابن مالك:

*** يُّ ـــوِ رمَ يُّوقيـــل في المرمـــيِّ مَ مِ رْ مَ اســـتعمالهم  في  واختيرَ 
*** يَجِب ثانيه  فتْـــحُ  يٍّ  حَ لِبْونحوُ  قُ عنه  نْ  يكُ إنْ  ا  واوً هُ  دْ واردُ

ÎÄÅçŸ;Ô]Á;„ŞàÂ;∫;]Ÿ;∞b;fâfi’\

طَـيِّئ  إذا أردنا النسب إلى اسم قبل آخره ياء مشددة مكسورة، نحو: طيِّب وَ
ياءين  اجتماع  من  ا  فرارً المكسورة؛  الثانية  الياء  حذف  وجب  يِّل،  زَ وغُ وميِّت 
في  فنقول  الأولى،  الياء  كسر  مع  مكسور  حرف  بينهما  الكلمة  آخر  في  مشددتين 

. ّ ليِ يْ زَ يْتِيّ وغُ يْئِيّ ومَ يْبِيّ وطَ النسب إلى ما سبق: طَ
. يِّئ: طائِيّ وشذ قول بعض العرب في النسب إلى طَ

يقول ابن مالك:
*** فْ ذِ ـــذَّ طائِيٌّ مقـــولاً بالألف وثالـثٌ من نحـو طيّـب حُ وشَ

***



۱۰۹

„’Êê^;Åt^;ÃÉt;]Ÿ;∞b;fâfi’\

 
أهداف الدرس:

 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً
يوضح كيفية النسب إلى الاسم المحذوف الفاء.ـ ١
يوضح كيفية النسب إلى الاسم المحذوف العين. ـ ٢
يوضح كيفية النسب إلى الاسم المحذوف اللام. ـ ٣
ا. ـ ٤ يوضح كيفية النسب إلى الثنائي وضعً
ينسب لكلمات حذف أحد أصولها، ويبين ما حدث فيها من تغيير. ـ ٥
ينسب لكلمات ثنائية الوضع، ويبين ما حدث فيها من تغيير.ـ ٦

إذا نسبنا إلى اسم حذف منه أحد حروفه الأصلية، فيمكن أن يكون المحذوف 
الفاء أو العين أو اللام.

ا،  • ا صحيحً فإن كان المحذوف الفاء، لم يرد المحذوف إذا كانت اللام  حرفً
، وإن كانت  يّ ّ وثِقِ نيِ يّ وزِ دِ مثل: عدة وزنة وثقة نقول في النسب إليها: عِ
يّ  وِ اللام  حرف علة وجب رد المحذوف، نحو: شية ودية نقول فيهما: وشَ

. يّ وِ وودَ
موطن  • في  ليست  لأنها  النسب؛  عند  ترد  لا  العين  المحذوف  كان  وإن 

. يّ يّ ومذِ : سهِ ذْ هْ ومُ التغيير، فنقول في النسب إلى: سَ
وإن كان المحذوف اللام فإما أن تكون العين معتلة مثل: شاة، أو تكون  •

العين صحيحة مثل: أب وأخ.



۱۱۰
النسب في  فنقول  ا،  مطلقً المحذوفة  اللام  رد  وجب  معتلة  العين  كانت  فإن 

. يّ إلى شاة: شاهِ
التثنية في  ترد  كانت  إن  المحذوفة  اللام  رد  وجب  صحيحة  العين  كانت  وإن 

. يّ وِ أَخَ يّ وَ أو الجمع فنقول في النسب إلى أب وأخ: أَبَوِ
رد  النسب  عند  جاز  ودم،  يد  مثل:  الجمع،  أو  التثنية  عند  ترد  لا  كانت  وإن 

. يّ وِ مَ يّ أو دَ مِ دَ يّ وَ وِ دَ يّ أو يَ دِ اللام وعدم الرد، فنقول فيهما: يَ
وفيما سبق يقول ابن مالك:

*** فْ ذِ مِ ما منـه حُ ـبرْ برد الـلاَّ أُلِفْواجْ ه  ردُّ ـــكُ  يَ لم  انْ  ا  جـــوازً
*** التثنيهْ في  أو  التصحيح  جمعي  فِيَهْفي  وْ تَ  ￯بهـــذ مجبـــورٍ  وحق 
*** بنتَا وبابـــن  أختًـــا  التاوبـــأخ  حذف  أبـــى  ويونسٌ  ألحق 
*** م دِ عَ الفا  ما  كشـــيةٍ  يكن  مْوإن  ــهِ التزِ يْنِـ تْـــحَ عَ هُ وفَ َ ـــبرْ فَجَ

] ⁄¬îÂ;È]fim’\;∞b;fâfi’\

ا فإما أن يجعل علماً للفظه أو علماً لغير لفظه، فإن  إذا نسب إلى الثنائي وضعً
أم  ا  صحيحً ا  حرفً ثانيه  أكان  سواء  ثانيه،  تضعيف  من  بد  فلا  للفظه  علماً  كان 
يّ ـ  ّ ـ لَوِّ ليِّ يّ ـ هَ حرف علة مثل: كم ـ هل ـ لو ـ كي نقول في النسب إليها: كمِّ

. يّ كيَوِ
ا بكم أو لا، فإن كان  • وإن جعل علماً على غير لفظه، كما إذا سميت إنسانً

ا  حرفً كان  وإنْ   ، لائيّ لا:  إلى  النسب  في  تقول   ، عِّفَ ضُ علة  حرف  ثانيه 
. يّ مِ ا لم يضعف، تقول في النسب إلى كم: كَ صحيحً

يقول ابن مالك:
*** ثنائي مـــن  الثاني  ثانيـــهِ ذو لـــين كلا ولائـــيوضاعـــف 



۱۱۱

‹˜’\;wËuê;CÏ÷Ę̈ Ž¬…̨D;‡ÜÂ;Ì÷¡;‡]—;]Ÿ;∞b;fâfi’\

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يلة صحيح اللام. ـ ١ عَ يوضح كيفية النسب إلى ما كان على وزن فُ
عِيلة صحيح اللام. ـ ٢ يوضح كيفية النسب إلى ما كان على وزن فَ
يلة معتل اللام. ـ ٣ عَ عِيلة أو فُ يوضح كيفية النسب إلى ما كان على وزن فَ
يلة صحيحة اللام. ـ ٤ عَ عِيلة أو فُ ينسب إلى كلمات على وزن فَ
يلة معتلة اللام. ـ ٥ عَ عِيلة أو فُ ينسب إلى كلمات على وزن فَ
يلة صحيحة اللام في الأمثلة. ـ ٦ عَ عِيلة أو فُ يستخرج كلمات على وزن فَ
يلة معتلة اللام في الأمثلة. ـ ٧ عَ عِيلة أو فُ يستخرج كلمات على وزن فَ
يلة صحيحة أو معتلة اللام، ويبين ـ ٨ عَ عِيلة أو فُ يكتب أمثلة لكلمات على وزن فَ

ما حدث فيها من تغيير. 
يقبل على دراسة النسب بشغف.  ـ ٩

عِيلة) وعينه صحيحة وغير مضعفة، حذفنا ياء  إذا نسبنا إلى ما كان على وزن (فَ
فعيلة، وفتحنا ما قبلها وحذفنا تاء التأنيث، فنقول في النسب إلى: حنيفة وعقيدة 

، وشذ إبقاء الياء كما في قول الشاعر: يّ فِ حَ يّ وصَ دِ قَ يّ وعَ نَفِ وصحيفة: حَ
*** ــوكُ لســانه لُ ولكــن ســليقيّ أقــولُ فأعــربُولســت بنحــويّ يَ

حذف  يجوز  فلا  وشديدة،  طويلة  نحو:  مضعفة،  أو  معتلة  العين  كانت  فإن 
. يّ الياء، وتحذف تاء التأنيث فقط، فنقول في النسب إليهما: طويليّ وشديدِ



۱۱۲

‹˜’\;wËuê;CÏ÷̨łË¬̨…̌D;‡ÜÂ;Ì÷¡;‡]—;]Ÿ;∞b;fâfi’\
الياء  حذف  وجب  نَة،  يْ زَ ومُ يْنَة  هَ جُ نحو:  يْلَة)  عَ (فُ وزن  إلى  النسب  أردنا  إذا 

. ّ نيِ زَ هني ومُ وتاء التأنيث، بشرط عدم التضعيف، فنقول في النسب إليهما: جُ
يْلَة، لم تحذف الياء فنقول في النسب  لَ ة وقُ رَ يْ رَ فإن كانت العين مضعفة، نحو: هُ

. ّ يْليِ لَ يّ وقُ رِ يْ رَ إليهما: هُ
يْني في قول الشاعر: دَ نَة: رُ يْ دَ وجاء شذوذا في النسب إلى رُ

*** نِىّ باكيًاتذكرت من يبكـــي عليّ فلم أجد يْ دَ سو￯ السيف والرمح الرُّ

‹˜’\;◊i¬Ÿ;CÏ÷̨łË¬̨…̌;Â^;Ï÷Ë Ž¬…̨D;‡ÜÂ;∞b;fâfi’\

يْلَة معتل اللام حذفنا تاء التأنيث والياء الأولى  عَ عِيلَة أو فُ إذا نسبنا إلى وزن فَ
نِيَّةَ  هَ إلى:  النسب  في  فنقول  قبلها،  ما  تِح  وفُ ا  واوً الثانية  الياء  وقلبت  الساكنة، 

( يّ بَوِ يّ وخُ بَوِ يّ وعُ وِ نَوي وطَوَ بَيَّة: (هَ بَيّة وخُ ة وعُ وطَويَّ

◊łË¬̨…̌;Â^;◊Ë Ž¬…̨;‡ÜÂ;Ì÷¡;‡]—;]Ÿ;∞b;fâfi’\

فإن  معتلها،  وإما  اللام  صحيح  إما  فهو  يْل)  عَ فُ أو  عِيل  (فَ وزن  إلى  نسبنا  إذا 
طَيْل، لم يحذف منهما شيء، بل  يْل وعُ قَ يم وعُ رِ كان صحيح اللام، نحو: ثَقِيف وكَ
يْليّ  قَ يميّ وعُ رِ يفِي وكَ قِ ينسب إليهما على لفظهما، فنقول في النسب إلى ما سبق: ثَ

طَيْلي. وعُ
ثم  لسكونها،  الأولى  الياء  تحذف   ، ّ وقُصيَ نِيّ  غَ نحو:  اللام،  معتل  كان  وإن 
النسب  في  فنقول  ـ  مفتوحـًا  يكن  لم  إن  ـ  قبلها  ما  فتح  بعد  ا،  واوً الثانية  تقلب 

. يّ وِ يّ وقُصَ نَوِ إليهما: غَ



۱۱۳
وإلى جميع ما سبق أشار ابن مالك بقوله:

*** التزم عيلَـــةَ  فَ في  تِمْوفَعليّ  يْلَـــة حُ عَ ـــليّ في فُ عَ وفُ
*** ـــلَّ لامٍ عريا عَ من المثالين بـــما التا أولياوألحقوا مُ
*** كالطويلهْ كان  ما  كالجليلهْوتمموا  كان  ما  وهكذا 

***



۱۱٤

Ïe—Ö∏\;‹˜¡¯\;∞b;fâfi’\

أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يميز بين الأسماء المركبة في اللغة العربية. ـ ١
يوضح كيفية النسب إلى الاسم المركب. ـ ٢
ينسب إلى أسماء مركبة، ويبين ما حدث فيها من تغيير، وعلته. ـ ٣
يستخرج الاسم المركب في الفقرة، ويوضح كيفية النسب إليه. ـ ٤
يستشعر أهمية دراسة النسب إلى الأعلام المركبة. ـ ٥

إذا أريد النسب إلى المركب بأنواعه الثلاثة (الإضافي والإسنادي والمزجي)، 
وبعلبك،  ا،  ăشر وتأبط  الحق،  جاد  إلى:  النسب  في  فنقول  الصدر،  إلى  نسب 
يّ  ِ ّ وحضرْ ليِ وحضرموت، وشمس الدين، وقمر الدولة،: (جادِيّ وتأبطِيّ وبعْ

( يّ ّ وقمرِ وشمسيِ
ويستثنى من المركب الإضافي ما يطّرد فيه اللبس لو نسب إلى صدره، وذلك  •

صدرت  ما  وهى:  الكنى،  في  كما  المضاف  لفظ  فيها  يتحد  التي  الأسماء  في  
أبي  مثل:  بالغلبة  علماً  صار  مما  بابن  المصدرة  الأسماء  وكذلك   ، أم  أو  بأب 
. ّ يّ وسلمي وعباسيِ بكر، أم سلمة، ابن عباس، فنقول في النسب إليها: بكرِ

في  • (بعلبكي)  مثل:  لفظه  خف  إذا  حذف  غير  من  المركب  إلى  ينسب  وقد 
النسب إلى بعلبك.



۱۱٥
وفي النسب إلى المركب بأنواعه يقول ابن مالك:

*** تمماوانسـب لصدر جملـة وصدر ما ولثـــانٍ  ـــا  مزجً ـــبَ  كِّ رُ
*** ـــةً مبـــدوءةً بابن أو اب أو مـا له التعريف بالثانى وجبإضافَ
*** ــبَنْ للأول الأشهلفيــما ســو￯ هــذا انسُ كعبد  لبسٌ  َفْ  يخُ لم  ما 

* * *



۱۱٦
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أهداف الدرس:
 : ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

 يوضح كيفية النسب إلى الاسم المثنى. ١ـ 
 يوضح كيفية النسب إلى جمع المذكر السالم. ٢ـ 
يوضح كيفية النسب إلى جمع المؤنث السالم. ـ ٣
يميز بين المفرد على صورة المثنى والمثنى الحقيقي عند النسب إليه. ـ ٤
ينسب إلى مثنى أو جمع مذكر سالم أو جمع مؤنث سالم، ويبين ما حدث ـ ٥

فيه من تغيير، ويبين علته. 
يميز بين جمع المذكر الحقيقي والمفرد على صورة جمع المذكر عند النسب ـ ٦

إليه، ويبين ما حدث فيه من تغيير. 
يستشعر أهمية النسب إلى المثنى وجمعي المذكر والمؤنث السالمين. ـ ٧

المذكر السالم وجب عند النسب الرجوع إلى المفرد والنسب  المثنى أو جمع  نسب إلى  إذا 
وجعلا  بهما  سمي  فإن  يّ  لمِ سْ مُ ومسلمون:  مسلمان  إلى  النسب  في  فنقول  إليه، 
علمين، فلا يخلو الأمر، إما أن يعربا بالحروف وإما أن يعربا بالحركات الظاهرة 
فنقول الجمع،  أو  التثنية  علامة  حذف  وجب  بالحروف  أعربا  فإن  النون،  على 
، ولا ترد إلى المفرد؛  ّ ضيِ يّ وأَرَ لِمِ سْ ضون: مُ في النسب إلى مسلمان ومسلمون وأرَ

لأنها أعلام، فلا واحد لها.



۱۱۷
إليهما  نسبت  المفردات  تعرب  كما  النون  على  الظاهرة  بالحركات  أعربا  وإن 
وحمدان  ومسلمون  مسلمان  إلى  النسب  في  فتقول  شيء،  حذف  دون  لفظهما  على 

. ّ ّ وزيدونيِ ّ وحمدانيِ ّ ومسلمونيِ وزيدون: مسلمانيِ
Uœeà;]Ÿ;◊Ëëh;wîÊÁ;Èh˙\;ÿÂÅq’\Â

ما حدث فيهالنسب إليهنوعهالاسم
محمدان
طائفتان

مثنى حقيقي
مثنى حقيقي

يّ محمدِ
يّ طائِفِ

نسب إلى مفرده
نسب إلى مفرده

بدران
حسنين
محمدين

مفرد على صورة المثنى عند 
من يعربه إعراب المثنى

يّ رِ بَدْ
نِيّ سَ حَ
يّ محمدِ

المثنى  مثل  مفرده  إلى  نسب 
إلى  يحتاج  لكنه  الحقيقي، 
النسب  بين  لتفرق  قرينة؛ 
إلى المفرد والنسب إلى المثنى 

الحقيقي
بدران
حسنين
محمدين

مفرد على صورة المثنى عند 
من يعربه بالحركات

ّ انيِ رَ بَدْ
نِينِيّ سَ حَ
ينِيّ دِ َمَّ محُ

نسب إليه على لفظه
نسب إليه على لفظه
نسب إليه على لفظه

محمدون
قارئون

يّجمع مذكر حقيقى دِ َمَّ محُ
ئِىّ ارِ قَ

نسب إلى المفرد
نسب إلى المفرد

ون ْدُ حمَ
عابدين

مفرد على صورة جمع المذكر 
عند من يعربه إعرابه

يّ ْدِ حمَ
عابديّ

الجمع  مثل  المفرد  إلى  نسب 
قرينة؛  إلى  ويحتاج  الحقيقي، 

لتفرق بينهما.
ون ْدُ حمَ
عابدين

مفرد على صورة جمع المذكر 
عند من يعربه بالحركات

ّ ْدونيِ حمَ
ابدينِىّ عَ

نسب إليه على لفظه.

نسب إليه على لفظه.



۱۱۸

n›ı∏\;√μ;∞b;fâfi’\

إلى  النسب  في  فتقول  مفرده،  إلى  نسبت  المؤنث  جمع  إلى  النسب  أردت  إذا 
. يّ وجنِّيّ صالحات وجنات: صالحِ

ا، فتقول في النسب إلى  فإن سمي به وجعل علماً وجب حذف الألف والتاء معً
. يّ وسعادِيّ أذرعات وسعادات: أذرعِ

يقول ابن مالك:
*** ـــعوالواحــد اذكــر ناســبًا للجمــع ا بالوض ـــدً ـــابه واح إنْ لم يش

* * *



۱۱۹
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أهداف الدرس:
: ا على أنْ بنهاية الدرس يتوقع أن يكون الطالب قادرً

يحدد ما يغني عن الياء المشددة المفيدة للنسب. ـ ١
يوضح كيفية إعراب المنسوب. ـ ٢
يحدد الأوزان التي يكون فيها المنسوب  بغير الياء المشددة. ـ ٣
ينسب إلى كلمات بغير ياء النسب.ـ ٤
يوضح متى يجر المنسوب ما بعده بالإضافة. ـ ٥
يوضح متى ينصب المنسوب ما بعده على التمييز.ـ ٦
يوضح متى يرفع المنسوب ما بعده على أنه فاعل. ـ ٧
يستشعر أهمية دراسة النسب. ـ  ٨
يهتم بدراسة النسب بشغف. ـ ٩

عّال)  (فَ على  المنسوب  بصوغ  للنسب  المفيدة  المشددة  الياء  عن  يستغنى  قد 
اف ونَقَّاش، وحمل عليه  َّ ار وصرَ زَّ طّار وجَ ار وعَ وذلك غالب في الحرف، مثل: نَجّ

بعض العلماء قوله تعالى: ثن ì ë ê é ثم (١).
. أو (فاعل) بمعنى صاحب كذا مثل: تامر ولابن وطاعم وكاسٍ

(١) سورة فصلت. الآية: ٤٦.
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قال الشاعر:

*** أنـ وزعمت  ـــك لابن بالصيف تامروغررتنـــي 
وقول الآخر:

*** لبغيتها  ترحـــل  لا  المكارم  واقعد فإنك أنت الطاعم الكاسيدع 
أو على (فَعِل) مثل: طَعِم ولَبِن ولبس، أي: صاحب طعام ولبن ولباس، ومنه ما 

أنشده سيبويه:
*** ِرْ نهَ ــيّ  ولكنِّـ  ٍّ يْـــليِ بِلَ ــرْلســـت  ــن ابتك ــل ولك ــج اللي ل لا أدْ

يقول ابن مالك:
*** ـــالٍ فَعِل عَّ بِلومـــع فاعـــلٍ وفَ قُ فَ اليا  عن  أغنى  نســـب  في 
*** مقررا أســـلفته  مـــا  اقتُصراوغـــير  منـــه  ينقل  الذي  على 

gÊâfi∏\;g\Ö¡b

الاسم المنسوب يعرب حسب موقعه في الجملة أو حسب اختلاف العوامل 
 ، رّ الاسم المنسوبُ ما بعده بالإضافة مثل: محمد عربىُّ الأصلِ ُ الداخلة عليه، ويجَ
فاعل  نائب  أنه  على  يرفع  أو   ، أصلاً يّ  مصرِ محمد  مثل:  التمييز،  على  ينصبه  أو 

. هُ مثل: عليٌّ عربيّ أصلُ
* * *



۱۲۱

fâfi’\;Ì÷¡;k]ŒËeŞhÂ;Ï÷Òà^
Ï÷Òà¯\;U ⁄̂Â^

ا؟ : ١س ما النسب لغة واصطلاحً
ما المنسوب؟ وما المنسوب إليه؟ وما الغرض من النسب؟: ٢س
ما التغييرات العامة في النسب؟: ٣س
ماذا تفعل عند النسب إلى ما آخره تاء التأنيث؟ وضح ومثل.: ٤س
بين طريقة النسب إلى المنتهى بياء مشددة مسبوقة بحرف أو بحرفين : ٥س

أو بثلاثة أحرف. مع التمثيل.
كيف تنسب إلى المقصور؟ والممدود؟ وضح إجابتك بالأمثلة.: ٦س
وضح كيفية النسب إلى الثلاثي ساكن الوسط، مع التمثيل.: ٧س
كيف تنسب إلى ما وضع على حرفين؟: ٨س
قلبها : ٩س يجب  ومتى  إليه؟  النسب  عند  المنقوص  ياء  حذف  يجب  متى 

ا؟ ومتى يجوز الحذف والقلب؟ مثل لما تذكر. واوً
يْلَة) فكيف تنسب إليه؟: ١٠س عَ عِيلَة أو فُ إذا كان الاسم على وزن (فَ
هل ينسب إلى المثنى والمجموع؟ وكيف يكون ذلك؟ وضح بالأمثلة.: ١١س
ما أنواع المركب؟ وكيف تنسب إليها؟ مثل.: ١٢س
ما الذي يغني عن ياء النسب في تحقيق الغرض من النسب؟ مثل.: ١٣س
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انسب إلى الأسماء الآتية، وبين ما حدث فيها من تغيير:
(ظريفة ـ شريفة ـ ظريف ـ شريف ـ جليلة ـ قريظة ـ هين ـ لين ـ قنا ـ بنها ـ 

لَبِق ـ علم الدين ـ أبو حنيفة).
التغييراتالمنسوبالاسم
ظريفة

شريفة
جليلة

هين

لين
قنا
بنها

لبِق
علم الدين
أبو حنيفة

ّ فيِ ظرَ

ّ فيِ َ شرَ
ّ جلِيليِ

يْنِيّ هَ

لَيْنِيّ
يّ قنوِ

يّ أو  نْهِ بَ
بنهوي

نْهاوي أو بَ
يّ لَبَقِ
يّ لَمِ عَ
يّ نَفِ حَ

حذفت تاء التأنيث، ثم حذفت ياء فعيلة؛ لأنها استكملت 
فتحت  ثم  التضعيف،  وعدم  العين  بصحة  الحذف  شرطى 

الراء؛ لأنها صارت ثلاثية مكسورة الوسط.
ما قيل في ظريفة يقال في شريفة.

حذفت تاء التأنيث ولم تحذف ياء فعيلة؛ لفقد أحد شرطي 
الحذف وهو عدم التضعيف؛ لأن الكلمة مضعفة.

في  إحداهما  المدغمة  الياءين  من  المكسورة  الياء  حذفنا 
الأخر￯ قبل الآخر الصحيح.

. ينِّ نفس ما قيل في هَ
ا؛ لأنه مقصور. قلب الألف الثالثة واوً

ا، أو  مقصور ألفه رابعة فيجوز فيها الحذف، أو القلب واوً
زيادة ألف قبل الواو.

يجب فتح ثانيه؛ لأنه ثلاثي مكسور العين.
مركب إضافي ينسب إلى الصدر، ويحذف العجز.

على  والعجز  عجزه،  إلى  ينسب  بأب  صدر  إضافي  مركب 
وزن فعيلة، فتحذف التاء والياء وتفتح العين.
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انسب إلى الكلمات الآتية:
بَق  ية ـ عَ رة ـ ليّ ـ أُمَ يْ وَ يَيْنة ـ جُ ىِّ ـ عُ نتهِ ￯ّ ـ مُ يل ـ تميم ـ ثَرِ جَ يد ـ أميمة ـ عُ (سَ

ـ وعِل ـ إبِل).
المنسوب 
السببالمنسوبإليه

يِّد  سَ

ة  أميمَ
يِّل  جَ عُ

يم  تمَ
￯ثَر

ىّ  نتهِ مُ
يَيْنة  عُ

رة  يْ وَ جُ
ليّ

ية  أمَ

بق  عَ

يّ يْدِ سَ

يْميّ أمَ
يْليّ جَ عُ

يميّ تَمِ
يّ وِ ثَرَ

يّ نْتَهِ مُ
يَيْنيّ عُ
يّ رِ وَ جُ
يّ وِ لَوَ

يّ وِ أمَ

يّ بَقِ عَ

الياء المشددة وقعت مكسورة قبل الحرف الأخير، فحذفت الياء 
الثانية عند النسب.

عيلة، فبقيت الياء عند النسب. عفت العين في  فُ ضُ
الياء المشددة وقعت مكسورة قبل الحرف الأخير، فحذفت الياء 

الثانية المكسورة عند النسب.
على وزن فعيل ولامه صحيحة، فبقى على حاله عند النسب.

مشددة  بباء  مختوم  لأنه  ا؛  واوً الثانية  وقلبت  الأولى  الياء  ذفت  حُ
مسبوقة بحرفين.

تحذف الياء المشددة؛ لأنها وقعت بعد ثلاثة، ويؤتى بياء النسب.
عيلة عند النسب إذا لم تكن مضعفة العين. تحذف ياء فُ
عيلة عند النسب إذا لم تكن مضعفة العين. تحذف ياء فُ

وقعت الياء المشددة بعد حرف واحد، فردت الأولى إلى أصلها، 
ا. وقلبت الثانية واوً

فُكَّ الإدغام، وحذفت الياء الأولى، وقلبت  حذفت تاء التأنيث، وَ
مشددة  بياء  مختومة  التاء  حذف  بعد  أصبحت  لأنها  ا؛  واوً الثانية 

قبلها حرفان.
كانت  ولو  ا  تخفيفً النسب  عند  عينه  تفتح  العين  المكسور  الثلاثي 

فاؤه مفتوحة.
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المنسوب 
السببالمنسوبإليه

عِل  وُ

إبِل

ّ لىِ عَ وُ

ّ إبَـلىِ

كانت  ولو  ا  تخفيفً النسب  عند  عينه  تفتح  العين  المكسور  الثلاثي 
فاؤه مضمومة.

كانت  ولو  ا  تخفيفً النسب  عند  عينه  تفتح  العين  المكسور  الثلاثي 
فاؤه مكسورة.

n’]m’\;œËeŞi’\

انسب إلى الكلمات الآتية، واذكر السبب:
(ملهى ـ مصطفى ـ غيّ ـ رام االله ـ أخ).

الأسبابالمنسوبالكلمة
ملهى

مصطفى
غيّ

رام االله
أخ

يّ وِ لْهَ يّ أو مَ لْهِ مَ

يّ طَفِ صْ مُ
يّ وِ وَ غَ

يّ امِ رَ
يّ وِ أَخَ

عن  منقلبة  لأنها  ا؛  واوً قلبت  أو  الألف  حذفت 
أصل وهو الواو.

حذفت الألف الخامسة للثقل.
إلى  وردت  بالفتح،  الياء  وحركت  الإدغام،  فك 
ثم  ياء،  القلب  سبب  لزوال  الواو؛  وهو  أصلها 

ا. ا، وقلبت الألف واوً قلبت الياء الأخيرة ألفً
مركب إسنادي نسب إلى الصدر، وحذف العجز.

ردت اللام وجوبًا؛ لردها في التثنية.

* * *
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الصفحةالموضوع
٣  المقدمة....................................................  
٤ الأهداف العامة لمقرر الصرف للصف الثاني الثانوي الأزهري  

التأنيث
٥   ............................................. علامة التأنيث
٨   ...... أحكام الصفات من حيث إلحاق تاء التأنيث بها وعدمه
١٤   ............................... أوزان ألف التأنيث المقصورة
١٦ أوزان ألف التأنيث الممدودة................................  

تقسيم الاسم إلى صحيح ومقصور ومنقوص وممدود وتثنية
٢٠   ................................................ كلٍّ  وجمعه

تثنية الأسماء وجمعها 
٢٦   ...................... : تثنية الاسم الصحيح والمنقوص أولاً
٢٩ ثانيًا: تثنية المقصور.........................................  
٣٢ ثالثًا: تثنية الممدود..........................................  
٣٥   ...................... ا: جمع الاسم الصحيح والمنقوص رابعً
٣٨   ...................................... ا: جمع المقصور خامسً
٤١   ....................................... ا: جمع الممدود سادسً
٤٢ ا سالمًا لمؤنث.........   حكم الاسم المؤنث الثلاثي إذا جمع جمعً
٥٢ جمع التكسير...............................................  
٥٧   ............................................... جموع الكثرة
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الصفحةالموضوع
٦٧ التصغير...................................................  
٧٠   ............................ تصغير ما كان على ثلاثة أحرف
٧١ تصغير ما كان على أربعة أحرف............................  
٧٢ تصغير ما كان على خمسة أحرف............................  
٧٢ ما يعامل معاملة الثلاثي....................................  
٧٣ ما يعامل معاملة الرباعي...................................  
٧٥   .................................. تصغير الرباعى والخماسى
٧٦   ................................... حكم ثاني الاسم المصغر
٨٠ حكم ثالث المصغَّر.........................................  
٨٤   ............................... تصغير ما حذف أحد أصوله
٨٦   ................................ النوع الثاني تصغير الترخيم 
٨٨   .......................... أحكام مهمة تراعى عند التصغير 
٩٧   .................................................... النسب
٩٩   ........................................ النسب إلى المقصور
١٠٢ النسب إلى المنقوص........................................  
١٠٤   ......................................... النسب إلى الممدود
١٠٦ النسب إلى الثلاثي المكسور العين...........................  
١٠٧ النسب إلى المختوم بياء مشددة..............................  
١٠٨   .......................... النسب إلى ما في وسطه ياء مشددة
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الصفحةالموضوع
١٠٩ النسب إلى ما حذف أحد أصوله............................  
١١٠   ................................... ا النسب إلى الثنائى وضعً
١١١   ........... عِيلة) صحيح اللام النسب إلى ما كان على وزن (فَ
١١٢   ........... يْلَة) صحيح اللام عَ النسب إلى ما كان على وزن (فُ
١١٢ يْلَة) معتل اللام.................   عَ عِيلة أو فُ النسب إلى وزن (فَ
١١٢ يْل...................   عَ عِيل أو فُ النسب إلى ما كان على وزن فَ
١١٤   .................................. النسب إلى الأعلام المركبة
١١٦   ......................... النسب إلى المثنى وجمع المذكر السالم
١١٨   ..................................... النسب إلى جمع المؤنث
١١٩ النسب بغير ياء النسب.....................................  
١٢٠ إعراب المنسوب...........................................  
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